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Киберпреступники 
сорвали банк
Оценены доходы  
русскоязычных хакеров

Русскоязычные киберпреступ
ники за последние четыре  года 
украли по всему миру  более 
$790 млн, из которых более 
$500 млн — за пределами пост
советского пространства, под
считали в «Лаборатории Каспер
ского». При этом к лишению 
 свободы за компьютерные пре
ступления российские суды за 
последнее время  приговорили 
только 21 человека. Мягкость 
правосудия связана с отсутстви
ем экспертизы в подобных делах 
и квалификацией судей, конста
тируют эксперты.

Русскоязычные киберпреступ-
ники с 2012 по 2015 год украли бо-
лее $790 млн, говорится в исследо-
вании «Лаборатории Касперского». 
В зону их интересов входит весь мир, 
уточняют эксперты: большую часть 
средств, а именно около $500 млн, 
они получили за пределами постсо-
ветского пространства.

По оценке компании, в течение 
этих четырех лет в такого рода неза-
конной деятельности в России и со-
предельных государствах участво-
вало около тысячи человек. При-
мерами крупных организованных 
преступных сообществ являются 
группировка Carberp, участники 
которой были арестованы на терри-
ториях России и Украины в 2012–
2013 годах, а также группировка 
Carbanak, раскрытая в начале 2015 
года. Обе они выводили деньги из 
банков путем заражения их IT-си-
стем вредоносным программным 
обеспечением.

При этом с 2013 года по первое по-
лугодие 2015-го включительно в Рос-
сии по ст. 272 (неправомерный до-
ступ к компьютерной информации) 
и ст. 273 (создание и распростране-
ние вредоносного ПО) УК РФ осуди-
ли 459 человек. Из них, по данным 
«Лаборатории Касперского», только 
21 преступник был приговорен к ли-
шению свободы.

В России по большей части до сих 
пор отсутствует необходимая экс-
пертиза в расследовании компью-
терных преступлений, что оказыва-
ет влияние на исход судебных дел, 
говорит ведущий эксперт по инфор-
мационной безопасности компании 
InfoWatch Мария Воронова.
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Детонатор трагедии был прост
Лайнер над Синаем могли взорвать таким же устройством, как московские дома в 1999-м

Вчера боевики запрещен
ного в России «Исламско
го государства», ранее 
бравшие на себя ответ
ственность за катастро
фу самолета А321 ком
пании «Когалымавиа», 
в результате которой по
гибли 224 человека, опу
бликовали фотографию 
бомбы, с помощью кото
рой якобы и был совершен 
теракт. По выводам экс
пертов, ее конструкция на 
основе таймера и армей
ского электродетонато
ра во многом напоминала 
аналогичные устройства, 
использованные террори
стами под руководством 
Хаттаба для взрыва жилых 
домов в Москве в 1999 го
ду. Разница оказалась 
лишь в мощности исполь
зованной взрывчатки 
и в том, что современные 
террористы использовали 
вместо часов микросхему 
размером с десятикопе
ечную монету.

Фотография взрывно-
го устройства была опубли-
кована на одном из сайтов 
джихадистов. С территории 
РФ выходы на интернет-ре-
сурсы ИГ запрещены, но фо-
тография была сначала ра-
стиражирована пользовате-
лями соцсетей, а затем опу-
бликована и ведущими ми-
ровыми СМИ. Судя по сним-
ку, взрывчатка была зало-
жена в алюминиевой банке 
из-под Schweppes емкостью 
0,33 л. Рядом с ней были изо-
бражены электродетонатор 
и некое устройство для при-
ведения взрывчатки в дейст-
вие. По сообщениям агент-
ства Reuters, в материале на 
исходном сайте сказано, что 
террористы изначально хо-

тели взорвать самолет одной 
из западных стран, но изме-
нили свои планы после на-
чала российской военной 
операции в Сирии. Предста-
вители ИГ утверждают, что 
им удалось «найти уязвимые 
места в системе безопасно-
сти аэропорта в египетском 
Шарм-эш-Шейхе» и «проне-
сти бомбу на борт» россий-
ского самолета.

По данным 
”
Ъ“, сотруд-

ники ФСБ, ранее установив-
шие, что на борту самолета 
А321 сработало самодельное 
взрывное устройство, уже 
изучают публикацию ИГ, ко-
торая может стать важным 
вещдоком для расследова-
ния. По словам пресс-секре-
таря президента РФ Дмит-
рия Пескова, в Кремле так-
же видели эту фотографию, 
перепечатанную в СМИ. При 
этом господин Песков заве-
рил журналистов, что спец-
службы сделают все возмож-
ное для установления и по-
имки «ответственных за этот 
теракт».

Опытный эксперт-взры-
вотехник рассказал 

”
Ъ“, что 

на фотографии изображены 
все необходимые для сборки 
бомбы компоненты. В банку 
объемом 0,33 л входит 250–
300 г взрывчатки в зависи-
мости от ее типа. Если это 
был тротил, который доступ-
нее других взрывчаток, по-
скольку им обычно снаря-
жают артиллерийские сна-
ряды, мины и авиационные 
бомбы, именно такой была 
и мощность находившегося 
в самолете СВУ. Пластит, ко-
торый также мог находиться 
в банке,— в 1,5 раза мощнее.

Судя по фотографии, 
для приведения в действие 
взрывчатки использовался 
стандартный электродетона-
тор советского образца, а так-

же столь же обычный китай-
ский электровыключатель, 
применяемый в бытовых 
приборах. Однако к выклю-
чателю с помощью изоленты 
был прикреплен небольшой 
коробок. Как сообщил собе-
седник 

”
Ъ“, в нем, очевидно, 

находились (на фото это не 
видно) литиевые батарейки, 
а также микросхема-таймер, 
играющая роль электронно-
го замедлителя. Время под-
рыва в таких устройствах 
выставляется подбором ми-
кросхемы соответствующей 
типовой характеристики: 
на полчаса, час, два, сутки 
и т. п. Отсчет времени начи-
нается при нажатии и отпу-
скании кнопки на выключа-

теле. Отметим, что все элек-
тронные компоненты нахо-
дятся в абсолютной доступ-
ности для всех. Например, 
микросхемы-таймеры, раз-
мером с десятикопеечную 
монету, продаются в магази-
нах радиодеталей, так же как 
и  выключатели.

Очевидно, что даже в ра-
зобранном виде бомбу по-
добной конструкции никто 
из пассажиров пронести на 
борт не мог,— во всяком слу-
чае, банка и детонатор были 
бы обнаружены как рамкой 
металлоискателя, так и при 
сканировании ручной кла-
ди. Спецслужбы предпола-
гают, что у террористов был 
сообщник из числа работни-
ков аэропорта, имеющих до-
ступ к самолетам в перерыве 
между рейсами, например 
техник или уборщик. Кто-
то из них, очевидно, и занес 
бомбу в А321.

По предварительным вы-
водам экспертов, взрывное 
устройство сработало не 
в багажном отсеке, а в герме-
тичном пассажирском сало-
не. Эпицентр, по всей види-
мости, находился под одним 
из кресел в последнем ряду 
по правому борту лайнера. 
Именно там, как сообщил со-
беседник 

”
Ъ“, образовалась 

пробоина в обшивке разме-
ром около 80 см на 1 м, выз-
ванная бризантным дейст-
вием взрывчатки. Она при-
вела к взрывной разгермети-
зации салона и разрушению 
воздушного судна. По пра-
вой стороне фюзеляжа, под 
обшивкой, проходят и кабе-
ли, ведущие к расположен-
ному в хвосте самолета пара-
метрическому самописцу.
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По версии экспертов, 
в теракте над Синаем 
(на фото) и при взры
вах домов в Москве 
 использовались  
бомбы похожей  
конструкции   
ФОТО AFP

Российский газ  
ушел на второй план
Евросоюз тормозит на пути энергонезависимости

Формально жесткая позиция ЕС в отно
шении энергозависимости от России по
ка не подкрепляется конкретными ме
рами. Вчера стало известно, что проект 
энергосоюза ЕС за полгода так и не об
рел четкого содержания. Зато сразу три 
газопровода из ЮгоВосточной в Цент
ральную Европу попали в список прио
ритетных проектов, в том числе Eastring, 
продвигаемый Словакией, и Tesla, под
держиваемый Австрией. Еврокомиссия 
одобрила их с редкой скоростью, хотя 
проекты может использовать «Газпром» 
для снабжения Балкан газом «Турецко
го потока».

Еврокомиссия опубликовала новый спи-
сок приоритетных европейских инфра-
структурных проектов (projects of common 
interest, PCI). Статус PCI дает возможность 
привлечь гранты из фондов ЕС, облегчает 
получение разрешений от регуляторов и в 
целом свидетельствует о благожелательном 
отношении к нему Брюсселя.

Несмотря на отмену проекта газопрово-
да South Stream и крайне скептический под-

ход Еврокомиссии к «Турецкому потоку», в 
списке оказались сразу три газопровода, ко-
торые потенциально мог бы использовать 
«Газпром» для поставки газа в Южную и Цен-
тральную Европу. Так, статус PCI получили 
Eastring (газопровод из Словакии в Болга-
рию, см. 

”
Ъ“ от 6 июня), Tesla (газопровод из 

Греции в Австрию, его активно продвигает 
партнер «Газпрома» австрийская OMV), а так-
же расширение будущего газопровода Бол-
гария—Румыния—Венгрия—Австрия. Все 
они позволяют «Газпрому» решить одну из 
главных проблем отказа от транзита через 
Украину — доставить газ «Турецкого пото-
ка», конечной точкой которого пока намече-
на граница Турции и Греции, в балканские 
страны. Сейчас предполагается, что обеспе-
чивать Балканы будет вторая нитка «Турец-
кого потока» мощностью 15,75 млрд кубоме-
тров в год. В январе глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер заявил, что компания не наме-
рена сама строить газопроводы в развитие 
«Турецкого потока».
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Китай продолжит  
династию «Су»
Москва и Пекин заключили авиационный контракт  
на $2 млрд

Как стало известно ”Ъ“, Россия и Китай
ская Народная Республика (КНР) подпи
сали крупнейший авиационный контракт 
на закупку 24 многофункциональных ис
требителей Су35. Сумма сделки оце
нивается не менее чем в $2 млрд. Ки
тайские военные, таким образом, стали 
первыми иностранными заказчиками 
этих самолетов: до этого их эксплуати
ровали только ВВС России.

О том, что Москва и Пекин оформили сдел-
ку на поставку истребителей Су-35, 

”
Ъ“ сооб-

щил гендиректор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов: «Долгие переговоры по по-
ставке Су-35 в Китай завершены, мы подпи-
сали контракт». Источники 

”
Ъ“ в сфере воен-

но-технического сотрудничества утверждают, 
что по условиям соглашения ВВС Китая по-
лучат 24 машины общей стоимостью около 
$2 млрд (порядка $83 млн за единицу). «Китай 
официально стал первым зарубежным заказ-
чиком Су-35, это беспрецедентный контракт 
в истории поставок боевых самолетов»,— 
подчеркнул один из собеседников 

”
Ъ“.

• Су-35 (по кодификации НАТО  Flanker-E+) — 
истребитель поколения 4++ большого ра-
диуса действия. Способен развивать ско-
рость до 2,5 тыс. км/ч, дальность поле-
та — 3,4 тыс. км, боевой радиус — около 
1,6 тыс. км. Вооружен 30-миллиметровой 
пушкой, имеет 12 точек подвески для навес-
ного вооружения, включая ракеты и бомбы.
Впервые китайские военные обозначили 

свой интерес к Су-35 еще в 2008 году во вре-
мя авиакосмического салона Airshow China. 
Тогда главком ВВС Китая генерал-полковник 
Сюй Цилян на стенде компании «Сухой» оз-
накомился с возможностями истребителя 
и оценил его летные и тактико-технические 
характеристики. А в 2011 году Минобороны 
КНР официально обратилось в Федеральную 
службу по военно-техническому сотрудниче-
ству с предложением о закупке Су-35. В кон-
це 2012 года было подписано предваритель-
ное соглашение, но еще три года согласовы-
вались технические и финансовые условия.

новости — с3

экономполитика | ЦБ признал  
необходимость свободных цен  
на рынке автострахования —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | ГИБДД предлагает лишать прав водителей, 
допустивших за год четыре опасных нарушения правил —4

07  Банкам не дали слабину 
Глава ЦБ отклонила  
просьбы банкиров  
о смягчении регулирования 
и надзора 

07  Аэродромы подскока 
к бюджету 
Московские аэропорты  
просят господдержки  
для инфраструктуры

08  Безналичным платежам 
не нашлось счета  
Поставщикам услуг  
не идет карта от ритейлеров

09  Заем 
под межправительственное 
соглашение 
Фонд Шелкового пути  
выделяет деньги «Ямал СПГ»

09  Мощности будущего — 
дело прошлое 
«Газпром энергохолдинг»  
не хочет строить  
новую генерацию

10  Рустам Тарико 
получил счет за рекламу 
Media Arts добивается 
признания банкротом  
одной из структур Roust

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 19 ноября 2015 №213   l   Коммерсантъ

Россия больше не надеется выторговать 
для себя особые условия при вступлении 
в силу с 1 января 2016 года экономической 
части соглашения об ассоциации Украи-
ны с ЕС и намерена ввести ответные ме-
ры — продовольственное эмбарго и повы-
шенные пошлины на украинские товары. 
Потери Украины от этого в 2016 году мо-
гут составить порядка $600 млн, оценили 
вчера в правительстве этой страны. Поте-
ри российских экспортеров в случае от-
ветного повышения Киевом пошлин будут 
меньшими, потребители также сильно не 
пострадают, поскольку доля украинского 
продовольствия на российском рынке уже 
невелика.

«Поскольку Украина присоединилась к 
санкциям против РФ, мы приняли решение 
о введении защитных мер в виде продоволь-
ственного эмбарго»,— заявил вчера министр 
экономики РФ Алексей Улюкаев. Он сослался 
на безрезультативность переговоров по пово-
ду российских рисков вступления в силу эко-
номической части соглашения об интеграции 
Украины и ЕС. РФ, напомним, просила про-
длить действие применяемых сейчас серти-
фикатов на продукцию и гарантировать отсут-
ствие реэкспорта товаров из ЕС. «Нам придется 
в одностороннем порядке защищать свой ры-
нок от неконтролируемого доступа товаров че-
рез таможенную территорию Украины из тре-
тьих стран, прежде всего из стран Европейско-
го союза»,— сказал министр.

Формально введение продовольственного 
эмбарго в отношении Украины было прописа-
но еще в августовском постановлении прави-
тельства, которое расширило действие контр-
санкций на Албанию, Черногорию, Ислан-
дию и Лихтенштейн. В документе было указа-
но, что запрет в отношении Украины вступит в 
силу вместе с повышением пошлин на импор-
тируемые украинские товары. Сейчас по боль-
шинству позиций пошлины обнулены, так как 
РФ и Украина являются участниками зоны сво-
бодной торговли СНГ. Однако при вступлении 
экономической части соглашения об ассоци-
ации Украины и ЕС в силу Россия перейдет в 
торговле с Украиной на режим наибольшего 
благоприятствования (предполагает повыше-
ние пошлин до уровня единого тарифа ЕАЭС). 
Остальные страны ЕАЭС, в частности Белорус-
сия, сохранят с Украиной беспошлинный ре-
жим торговли.

По словам премьер-министр Украины Арсе-
ния Яценюка, от введения ограничений укра-
инские поставщики могут недополучить в сле-
дующем году порядка $600 млн. По данным 
ФТС, украинский импорт за девять месяцев 
этого года уже сократился в 2,1 раза, до $4,2 мл-
рд (это 3,2% от всего импорта РФ), экспорт из РФ 
— в 2,2 раза, до $6,6 млрд (2,5% всего экспорта).

Повышение импортных пошлин негатив-
нее всего скажется на поставках продукции 
машиностроения (самая крупная статья им-
порта c Украины — $885 млн в этом году), труб, 
продукции химпрома, бытовой химии, пола-
гает заведующий лабораторией международ-
ной торговли ИЭП имени Егора Гайдара Алек-
сандр Кнобель. Падение объемов импорта с Ук-
раины может составить порядка 10%, полагает 
эксперт, российские поставщики, если не бу-
дут вводиться допограничения, пострадают 
меньше — украинские пошлины в среднем 
значительно ниже.

Что касается продовольствия, то из-за вво-
димых российскими контрольными ведомст-
вами ограничений объем его поставок с Укра-
ины по отдельными статьям уже сократился в 
десятки раз. По расчетам Центра международ-
ной торговли Москвы, продукции из санкцион-
ного списка с Украины в январе—сентябре это-
го года было ввезено на $93 млн (2% от объема 
импорта из страны в РФ), в прошлом году таких 
поставок было в 2,5 раза больше. Так, импорт 
фруктов и овощей упал в 20 раз, до $6 млн, сы-
ров и творога — более чем в 30 раз, до $3 млн.

Эксперты полагают, что эффект от введения 
продэмбарго для российских потребителей бу-
дет не слишком значительным. Импорт основ-
ной молочной продукции с Украины был за-
крыт еще в прошлом году. «От этого потреби-
тель молочной продукции выиграл: так как от-
туда шел контрафакт и фальсификат»,— полага-
ет предправления «Союзмолока» Андрей Дани-
ленко. Эксперт отмечает, что за девять месяцев 
2015 года импорт молочной продукции с Укра-
ины занимал менее 0,5% рынка. На российском 
мясном рынке закрытие поставок с Украины 
также не отразится, считает глава Националь-
ной мясной ассоциации Сергей Юшин. «Доля 
украинской продукции невелика — около 2%, 
и она может быть замещена другими странами, 
той же Бразилией, либо российскими произво-
дителями»,— ожидает эксперт.

Татьяна Едовина, Анна Зиброва, 
Анастасия Дуленкова

Украинским продуктам 
указали срок негодности
Продовольственное эмбарго вступит в силу с 1 января

Глава Банка России Эльвира Набиуллина 
поручила страховщикам проработать «до-
рожную карту» по либерализации тарифов 
ОСАГО. Компании надеются уже через три 
года перейти на самостоятельное цено-
образование на этом рынке. Защитники 
автомобилистов бьют тревогу — послед-
нее повышение цен на 40–60% весной уже 
обернулось уходом из системы ОСАГО 
6 млн водителей. Если автостраховщикам 
дать волю, они удвоят цены и половина 
водителей перестанут покупать полисы, 
опасаются клиенты.

Как заявил вчера на форуме «Будущее стра-
хового рынка России» президент Российского 
союза автостраховщиков (РСА) Игорь Юргенс, 
глава ЦБ поручила рынку разработать «дорож-
ную карту» по либерализации тарифов ОСА-
ГО. «Мы предполагаем масштабный план ме-
роприятий по самосовершенствованию и со-
вершенствованию всего вокруг себя,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Это мысли по поводу ситуации 

в судах, мошенничеств на рынке, регулятив-
ной практики, затрат компаний. Не стоит ду-
мать, что это вопрос автоматического повыше-
ния стоимости ОСАГО». По его словам, подоб-
ная реформа определяется социально-эконо-
мическими обстоятельствами в стране и готов-
ностью населения и бюджета к коррекции та-
рифов. По словам зампреда ЦБ Владимира Чи-
стюхина, переход к свободным тарифам дол-
жен быть плавным и происходить за счет рас-
ширения тарифного коридора (с апреля стра-
ховщикам дана возможность в пределах 20% 
тарифа конкурировать по цене).

Последний раз базовая ставка тарифа ОСА-
ГО поднялась на 40–60% в апреле 2015 года. 
Сборы выросли — по данным РСА, за девять 
месяцев премии ОСАГО составили 155,8 млрд 
руб. (рост на 48%), а повышение лимитов вы-
плат подняло планку и по возмещениям до 
86,2 млрд руб. (рост на 36%). По статистике сою-
за, 60% физлиц заплатили за полис в этом году 
меньше 5 тыс. руб. и только у 0,25% водителей 
ОСАГО стоит 20 тыс. руб. и выше. При этом, как 
постоянно напоминают на рынке, средняя вы-
плата по ОСАГО практически сравнялась с воз-
мещением по каско — 60 тыс. руб.

Большинство страховщиков, опрошенных 

”
Ъ“, затруднилось ответить на вопрос, как бы 

они изменили тарифы ОСАГО, если бы такая 

возможность появилась завтра. «Могу толь-
ко по географии предположить,— говорит за-
мглавы 

”
РЕСО-Гарантии“ Игорь Иванов.— По-

прежнему ОСАГО убыточно в большинстве 
нестоличных регионов, мы анализируем ре-
зерв незаявленных убытков и видим зоны тре-
воги — Поволжье, Сибирь, Дальний Восток». 
В этих регионах цены на ОСАГО выросли бы.

По словам зампреда СОГАЗа Дамира Акся-
нова, свободные тарифы — это способ спра-
ведливого ценообразования для каждого во-
дителя. «Пока прочность тарифов сохраняет-
ся, но нельзя думать, что она будет вечной: 
существует инфляция и рост стоимости за-
пчастей»,— заявил он. В этой истории важ-
но другое, отметил господин Аксянов и до-
бавил: «Нас услышали, рынок не верил, что 
это произойдет так быстро. Настраиваться на 
скорую корректировку не стоит — по нашей 
оценке, проект может быть реализован при-
мерно за три года».

Защитники клиентов страховщиков уве-
рены, что от свободных тарифов водители 
проиграют. «Либерализация тарифов ОСА-
ГО — это абсурд,— заявил 

”
Ъ“ глава Ассоци-

ации защиты страхователей Николай Тюрни-
ков.— Более 80% сборов приходится на десять 
компаний — что им мешает устроить сговор 
по тарифам?» По его словам, стоимость поли-
сов вырастет в два и более раз, обманывать-
ся на счет отсутствия аппетитов у страховщи-
ков не стоит хотя бы потому, что практически 
все компании выбрали максимальную став-
ку внутри тарифного коридора. По оценке ас-
социации, порядка 6 млн автовладельцев уш-
ли из официальной системы ОСАГО — поку-
пают подделки полиса или ездят незастрахо-
ванными после весеннего повышения цен. 
«После следующего повышения цен уже по-
ловина водителей не захочет оплачивать по-
лис»,— говорит эксперт.

О том, что страховщиков пока рано выпу-
скать на свободные тарифы, заявили 

”
Ъ“ и в 

правительстве. «Они еще даже сути тарифно-
го коридора не распробовали, должна быть 
накоплена какая-то статистика,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в Белом доме.— В любом случае 

весь этот процесс не должен быть быстрым, в 
Германии переход на свободные тарифы за-
нял десятилетия».

Татьяна Гришина

ОСАГО выпускают 
из тарифного коридора
ЦБ признал необходимость свободных цен 
на автополисы

экономическая политика
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миллиарда долларов составил объем российских вложений в казначейские облигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 октября 2015 года, свидетельствуют данные Минфина США. На конец 2014 года 
эта сумма составляла $86 млрд. В первой половине 2015-го вложения сокращались: до минимума — $66,5 млрд 
на конец апреля, однако в последующие четыре месяца они стали прирастать, достигнув $89,9 млрд на 1 сен-
тября. С начала 2013 года РФ последовательно сокращает вложения в UST (с пика $164,3 млрд по итогам 
февраля 2013-го). Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,258 трлн на 1 октября. Эта 
страна, впрочем, в минувшем месяце также сократила вложения в UST — на $12,5 млрд. 0
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Отчетность российских 
корпораций догоняет 
мировые тренды

Качество корпоративных отчетов 
об устойчивом развитии (КСО) 
крупнейших российских компаний 
постепенно улучшается. Все больше 
предприятий стремится соответ-
ствовать передовым тенденциям 
в раскрытии информации. К таким 
выводам пришли аналитики агентст-
ва Emerging Communications, изучив 
ежегодную отчетность в сфере КСО 
и устойчивого развития топ-40 кор-
пораций по капитализации за 2014 
год. К 11 ноября 2015 года лишь 21 
из 40 рассматриваемых компаний 
опубликовала такую отчетность (две 
компании — Qiwi и Номос-банк — не 
публиковали никаких отчетов, а 17 — 
лишь годовые финансовые отчеты).

В 2014 году произошло два 
заметных изменения в структуре 
годовой отчетности анализируемых 
компаний (см. график). Первое — 
большинство отчетов в сфере КСО 
были сделаны в новом формате 
руководства «Глобальной инициати-
вы по отчетности» — G4 (исключе-
нием оказались ПАО ЛУКОЙЛ и ПАО 
«Ростелеком»). Формат предпола-

гает раскрытие цепочки поставок, 
которую смогли показать лишь 
шесть компаний: АК АЛРОСА, АНК 
«Башнефть», ПАО «Газпром нефть», 
ОАО НОВАТЭК, ПАО «ГМК ”Нориль-
ский никель“» и ПАО «Уралкалий». 
Немногие предприятия верифици-
ровали свои отчеты у независимых 
аудиторов — ПАО «РусГидро» и АК 
АЛРОСА, ОАО «Банк ВТБ» и ПАО 
«ГМК ”Норильский никель“». Второе 
изменение — активный переход 
на интегрированную отчетность. 
Ее цель — представить взаимосвязь 
стратегии, управления, основных 
финансовых и нефинансовых показа-
телей компании в меняющихся внеш-
них условиях и то, как они создают 
ценность в короткой, среднесрочной 
и долгосрочной перспективе. Как 
интегрированный свой отчет в 2014 
году определили ПАО «Уралкалий» 
и ГК «ФосАгро». Еще три годовых 
отчета (ОАО «НК ”Роснефть“», ПАО 
«Татнефть» и ПАО «Интер РАО») 
«можно отнести к условно интегриро-
ванным или отчетам с элементами 
интегрированного», замечают авторы 
исследования.

Хотя авторы исследования 
заключают, что в российской корпо-
ративной практике функция КСО, как 
правило, не выделяется в отдельный 
административно-управленческий 
блок и зачастую вопросами КСО за-
нимаются подразделения, связанные 
с PR и IR, компании все же начинают 
относиться к КСО как к способу 
сократить не только репутационные, 
но и экономические издержки.

Алексей Шаповалов
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Россия после создания Транстихоокеан-
ского партнерства продолжает поиск ниш 
в новой структуре экономических связей 
крупнейших экономик этого региона. Пре-
мьер-министр России Дмитрий Медведев 
вчера в выступлении на деловом саммите 
АТЭС в Маниле заявил о возможном уве-
личении роли России на продовольствен-
ном рынке региона — до 2020 года предпо-
лагается удвоение российского зернового 
экспорта до 35–40 млн тонн в год.

Деловой саммит Азиатско-Тихоокеанского 
экономического сотрудничества (АТЭС) в Ма-
ниле завершает серию мероприятий АТЭС в 
2015 году, организованных Филиппинами. На-
помним, АТЭС — это не международная орга-
низация или политический блок, а форум (ди-
алоговая площадка) для 20 стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. АТЭС важно в первую 
очередь как механизм согласования в основ-
ном деловых интересов крупнейших эконо-
мик. Саммит в Маниле стал первым после за-
ключения летом 2015 года договоренностей о 
создании Транстихоокеанского партнерства 
(ТТП), так что на форуме страны ТТП, включая 
США, уже в новом качестве обсуждают вопро-
сы экономической кооперации, в том числе и 
с Китаем, реализующим собственный интег-
рационный проект — «Экономический пояс 
Шелкового пути».

России, которая на форуме представлена 
премьер-министром Дмитрием Медведевым, 
деловой саммит АТЭС интересен, с одной сто-
роны, как азиатская площадка переговоров 
на международном уровне, с другой — как ин-
струмент поиска оптимальной схемы интег-
рации России и Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) в складывающуюся систему 
торговых и политических блоков в Тихооке-

анском макрорегионе. Так, в рамках саммита 
РФ ведет переговоры с созданным в 2012 году 
Тихоокеанским альянсом (Колумбия, Мекси-
ка, Перу и Чили, сейчас к ним присоединяется 
Коста-Рика), в том числе и о заключении согла-
шения о свободной торговли с ЕАЭС. Дмитрий 
Медведев также провел вчера встречи с руко-

водством Филиппин, Таиланда и Вьетнама (по-
следний заключил соглашение о зоне свобод-
ной торговли с ЕАЭС).

Первый день саммита АТЭС был посвящен 
вопросам экономического развития, наибо-
лее значимыми событиями стали выступле-
ния глав США, Китая, а также российского пре-
мьера. Президент США Барак Обама на дело-
вом саммите АТЭС публично обсуждал вопро-
сы регионального развития не с политически-
ми партнерами, а с главой и создателем тор-
говой площадки Alibaba Джеком Ма: в основ-
ном дискутировались перспективы «цифро-

вой экономики» для Азии и влияния интернет-
торговли на региональные экономические 
связи. Председатель КНР Си Цзиньпин в своем 
выступлении анонсировал ускорение подго-
товки соглашений о зонах свободной торгов-
ли с Японией, Южной Кореей, с торгово-поли-
тическим блоком стран Юго-Восточной Азии 
АСЕАН, возможно также создание до конца 
года зоны свободной торговли с Австралией. 
Очевидно, такие соглашения закроют вопрос 
о возможности вхождения КНР в ТТП.

Отдельная панельная сессия в рамках дело-
вого саммита АТЭС была выделена для высту-
пления Дмитрия Медведева. Премьер-министр 
России сделал заявления о необходимости меж-
дународных усилий в борьбе с террористиче-
скими угрозами, подтвердил в ответах на во-
просы из зала ориентацию правительства Рос-
сии на привлечение иностранных инвесторов к 
разработке минерально-сырьевых ресурсов Си-
бири, а также продолжил традиционную пре-
зентацию для региональных инвесторов тер-
риторий опережающего развития на россий-
ском Дальнем Востоке (текущая статистика — 
соглашения с 70 резидентами и декларирован-
ные инвестиции примерно на $5 млрд). Ново-
стью же стало официальное заявление о готов-
ности РФ к удвоению зернового экспорта к 2020 
году до 35–40 млн тонн в год, что предполагает 
рост устойчивого производства зерна в России 
до 125–130 млн тонн. После девальвации рубля 
привлекательность российского агроэкспорта 
существенно выросла, в свете же нестабильной 
ситуации на агросырьевых рынках наращива-
ние продовольственного экспорта в Азию, в том 
числе в Китай и страны Юго-Восточной Азии, 
может стать важным дополнением к россий-
ской стратегии региональной кооперации.

Дмитрий Бутрин, Манила

Россия ищет себе место в Азии
Дмитрий Медведев выступил на саммите АТЭС

Делегация РФ под руководством  
премьер-министра Дмитрия Медведева 
использовала саммит АТЭС и для торго-
вых переговоров, и для интеграции ЕАЭС 
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Взрыв бомбы оборвал их, мгно-
венно остановив, таким образом, пе-
редачу данных от информационных 
датчиков к самописцу. Этим и объяс-
няется тот факт, что «черный ящик» 
не зафиксировал обстоятельства ка-
тастрофы.

Отметим, что взрывные устрой-
ства в виде алюминиевых банок из-
под напитков, наполненные взрыв-
чаткой, активно применялись бое-
виками во время конфликтов на Се-
верном Кавказе в качестве гранат и 
мин-ловушек. При этом источники 

”
Ъ“ обратили внимание на то, что 

механизм приведения бомбы в дей-
ствие, опубликованной на фотогра-
фии ИГ, идентичен тем, что террори-
сты использовали при подрывах жи-
лых домов на улице Гурьянова и Ка-
ширском шоссе в Москве 8 и 13 сен-

тября 1999 года. Их жертвами, на-
помним, стали 230 человек. Испол-
нителями терактов оказались вы-
ходцы с Северного Кавказа, а готови-
ли их Хаттаб и его правая рука Абу 
аль-Валид, уничтоженные впослед-
ствии в ходе спецопераций. В то вре-
мя, правда, были не так распростра-
нены микросхемы-таймеры, поэто-
му вместо них террористы использо-
вали электронные часы Casio и бата-
рейки типа «крона».

Несмотря на то что директор ФСБ 
Александр Бортников, опираясь на 
выводы экспертов этой службы, еще 
16 ноября сообщил, что А321 был 
взорван террористами, а президент 
Владимир Путин поручил спецслуж-
бам установить виновных и покарать 
их в любой точке мира, Следствен-
ный комитет на момент сдачи номе-
ра в печать не возбудил уголовное де-
ло по соответствующей ст. 205 УК РФ.

А именно этого ждут родственни-
ки жертв авиакатастрофы. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ адвокат Игорь Трунов, к не-

му за консультациями обратились 
родные членов экипажа разбившего-
ся самолета. В случае если их призна-
ют потерпевшими от действий терро-
ристов, они могут обратиться с иска-
ми в суд к администрации аэропор-
та Шарм-эль-Шейха, которая не при-
няла надлежащих мер безопасности.

Официально в СКР ситуацию не 
комментируют, а неофициально объ-
яснили это тем, что в распоряжении 
следствия нет заключений экспертов 
и других объективных данных о том, 
что на борту лайнера произошел кри-
минальный взрыв. Впрочем, ситуа-
ция может измениться уже сегодня.

Олег Рубникович,  
Владимир Баринов,  
Николай Сергеев,  
Елена Черненко

Детонатор трагедии  
был прост

Совет федерации (СФ) и Госду-
ма соберутся завтра, чтобы об-
судить борьбу с терроризмом. 
В Госдуме подчеркнули, что это 
будет собрание, а не совмест-
ное заседание палат, которое по 
Конституции проводится толь-
ко в связи с ежегодным послани-
ем президента. Источник, близ-
кий к администрации президента 
(АП), сказал ”Ъ“, что завтрашнее 
мероприятие повлияет на выбор 
максимально ранней даты посла-
ния президента (намечено на на-
чало декабря) и его содержания. 
В КПРФ вчера опасались приня-
тия «кардинальных решений, ме-
няющих ход политического про-
цесса в стране». Но в АП ”Ъ“ за-
верили, что «политическая сис-
тема стабильна и отвечает вызо-
вам, которые встали перед стра-
ной в связи с террористической 
угрозой».

Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин заявил, что в пятницу в Колон-
ном зале Дома союзов пройдет сов-
местное заседание обеих палат Фе-
дерального собрания с участием спи-
керов заксобраний, представителей 
конфессий, общественных молодеж-
ных организаций. «Тема — борьба с 
терроризмом,— подчеркнул предсе-
датель Госдумы.— Хотелось бы вый-
ти и на принятие заявления по дан-
ной теме». Вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев сказал 

”
Ъ“, что 

собрание готовится в связи с объяв-
лением о том, что потерпевший кру-
шение в Египте 31 октября россий-
ский самолет Airbus A321 был унич-
тожен в результате теракта. Офици-
ально российские власти признали 
это 16 ноября. Президент заявил, что 
причастных к теракту российские 
спецслужбы покарают в любой точ-
ке планеты. «Мероприятие должно 
показать единение парламента и об-
щества в борьбе с терроризмом, кон-
солидацию всех сил»,— подчеркнул 
господин Лебедев.

«По моим ощущениям готовятся 
кардинальные решения, которые 
могут изменить ход политическо-
го процесса в стране, это собрание 
может быть одним из этапов зон-
дажа»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госду-

мы, секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов. Напомним, после захвата тер-
рористами школы в Беслане в сентя-
бре 2004 года были отменены выбо-
ры губернаторов. Однако источник в 
АП вчера сказал 

”
Ъ“: «Политическая 

система стабильна, она отвечает тем 
вызовам, которые встали перед на-
шей страной в связи с террористиче-
ской угрозой». По словам источника, 
встреча в Колонном зале — это более 
широкий и неформальный подход к 
обсуждению проблемы, чем та, ко-
торая прошла накануне в Госдуме. 
К разговору будут также приглаше-
ны непарламентские партии. Источ-
ники 

”
Ъ“ в руководстве Госдумы не 

исключили, что кто-нибудь из высту-

пающих на собрании поднимет во-
прос проведения наземной опера-
ции в Сирии. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков отка-
зался это комментировать, подчерк-
нув, что «этот вопрос нужно адресо-
вать парламенту».

Пресс-секретарь Сергея Нарыш-
кина Евгения Чугунова поясни-
ла 

”
Ъ“, что завтра состоится «собра-

ние» представителей СФ и Госдумы, 
так как совместное заседание пала-
ты проводят только в связи с ежегод-
ным посланием президента (оно за-
планировано на первую декаду де-
кабря; 

”
Ъ“ писал об этом 11 ноября). 

Это записано и в Конституции РФ. 
Отметим, что в марте 2014 года Вла-
димир Путин созывал на внеочеред-
ную встречу обе палаты Федерально-
го собрания, чтобы обратиться к пар-
ламентариям с обращением по ито-
гам референдума в Крыму о присо-
единении к РФ. На вопрос 

”
Ъ“, мо-

жет ли Владимир Путин, как в марте 
2014 года — перед присоединением 
Крыма, выступить с обращением к 
Федеральному собранию, господин 
Лебедев отметил, что «вряд ли Путин 
поедет для этого в Колонный зал».

Источник 
”
Ъ“, близкий к АП, под-

черкнул, что завтрашнее собрание 
— это не послание президента, но 
оно повлияет на выбор максималь-
но ранней даты послания и его со-
держания. Еще один собеседник 

”
Ъ“ 

пояснил, что это мероприятие «ча-
стично закроет тему антитеррора». 
Он напомнил, что 30 ноября клима-
тическая конференция ООН в Пари-
же (где ждут российского президен-
та), а до этого ожидается визит в РФ 
президента Франции Франсуа Ол-
ланда. «И все это сейчас структури-
рует логику и сроки послания пре-
зидента»,— говорит источник 

”
Ъ“. 

По сведениям 
”
Ъ“, прежняя базовая 

дата послания — 1 декабря — уже 
отменена.

Спикер СФ Валентина Матвиен-
ко заявила вчера, что сенаторы го-
товы рассмотреть любые предло-
жения правоохранительных орга-
нов, специальных служб для усиле-
ния безопасности граждан, преду-
преждения террористических ак-
тов. «Это тот случай, когда безопас-
ности много не бывает»,— отмети-
ла она. А член комитета СФ по обо-
роне и безопасности Франц Клин-
цевич предложил увеличить с пя-
ти до восьми лет срок наказания за 
ложные сообщения по телефону о 
«бомбе», заложенной в обществен-
ном месте. СФ принял вчера обра-
щение к парламентам иностран-
ных государств «в связи с необхо-
димостью противодействия меж-
дународному терроризму», предло-
жив «создать широкую коалицию 
государств, отрицающих насильст-
венный экстремизм и готовых вне-
сти свой вклад в победу над общим 
злом». Госдума приняла аналогич-
ное заявление накануне.

Владимир Путин подписал вчера 
указ о создании специальной меж-
ведомственной комиссии по проти-
водействию финансированию тер-
роризма. Задача комиссии, в кото-
рую войдут представители всех фе-
деральных органов власти,— пе-
рекрывать каналы финансирова-
ния террористической деятельнос-
ти. Федеральным органам исполни-
тельной власти, Следственному ко-
митету, Росфинмониторингу, Цен-
тробанку и другим структурам указ 
предписывает направлять в комис-
сию сведения «о возможной при-
частности организации или физи-
ческого лица к террористической 
деятельности (в том числе к финан-
сированию терроризма)». Если бу-
дет найдено «достаточно основа-
ний подозревать» гражданина или 
организацию в причастности к фи-
нансированию терроризма», то ко-
миссия примет решение «о замора-
живании денежных средств и ино-
го имущества» подозреваемых. Они 
вправе оспорить решение комис-
сии в суде.

Отдел политики

Госдума и Совет федерации 
выступят в экстренном формате
Перед посланием президента они обсудят борьбу с терроризмом
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У Сергея Нарышкина 
и Валентины Матвиенко 
появилась тема 
для совместных выступлений   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

По данным ”Ъ“, движение Влади-
мира Путина «Народный фронт — 
за Россию» (ОНФ) проведет свой 
съезд в 2016 году — уже после то-
го, как состоятся выборы в Госду-
му. Это позволит по итогам пар-
ламентских выборов продемон-
стрировать широкую пропрези-
дентскую партийную коалицию 
и открыть новый политический 
цикл подготовки к президент-
ским выборам 2018 года. Вчера 
актив ОНФ обсудил эти темы на 
семинаре-совещании с участием 
администрации президента.

Источники в ОНФ уточнили пе-
риод проведения съезда движения 
в будущем году. Он состоится осе-
нью 2016 года, после того как будут 
подведены итоги выборов в Госду-
му. Как общественная организация, 
которую возглавляет Владимир Пу-
тин, ОНФ в парламентских выборах 
не участвует. Но участники «Фронта» 
будут востребованы многими пар-
тиями в партийных списках и одно-
мандатных округах.

Уже сейчас со стороны партий 
«формируется запрос» на лидеров 
общественного мнения, участвую-
щих в ОНФ. Ставропольская органи-
зация «Единой России» приглашает 
участвовать в праймериз сопредсе-
дателей ОНФ — кинорежиссера Ста-
нислава Говорухина и депутата Гос-
думы от Ставропольского края Оль-
гу Тимофееву. Причем, как рассчи-
тывают в «Единой России», если из-
вестный режиссер возглавит пар-
тийный список, его участие помо-
жет одержать победу единороссам 

во всех четырех одномандатных 
округах. Станислава Говорухина на 
праймериз приглашают также сто-
личные единороссы.

Другая парламентская партия — 
«Справедливая Россия» — активно 
ведет переговоры с «фронтовика-
ми», ее представитель Алексей Ка-
заков вошел в центральный штаб 
движения в начале года. У партии 
есть сильные одномандатники. 
Среди них участники переговоров 
называют действующих депутатов 
Госдумы Анатолия Грешневикова, 
Валерия Гартунга, Александра Аге-
ева, Федора Тумусова, Александр 
Буркова, но их недостаточно, чтобы 
закрыть все одномандатные округа. 
Также участников движения вклю-
чат в число кандидатов партии «Па-
триоты России», «Родина» (послед-
няя пытается создать под своим 
флагом коалицию всех малых пар-
тий, не имеющих на выборах в Гос-
думу так называемой парламент-
ской льготы). «За счет беспартий-
ных 

”
фронтовиков“ партии рас-

ширяют свою электоральную базу, 
а ОНФ создает широкую пропрези-
дентскую партийную коалицию»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в админист-

рации президента.
Какими бы ни были конкретные 

проценты каждой из партий, итоги 
голосования зафиксируют поддер-
жку электоратом «фронтовиков», а, 
следовательно — и их лидера Влади-
мира Путина. Поэтому логично, что 
съезд ОНФ, на который движение 
пригласит своего лидера, состоится 
после думских выборов: он откро-

ет новый политический цикл под-
готовки к президентским выборам 
2018 года, в котором Владимир Пу-
тин предстанет как лидер партий-
ной коалиции, поддержанной из-
бирателями.

«ОНФ поддерживает своего ли-
дера Владимира Путина и его цель 
— 

”
построить сильную демократи-

ческую и суверенную Россию“. Эти 
идеи созвучны идеям де Голля, ког-
да он создавал свою партию 

”
Объе-

динение французского народа“. Пу-
тина, как и де Голля в свое время, 
ненавидят, потому что он противо-
стоит американскому империализ-
му, восстановил мощь своей стра-
ны и защищает традиционные цен-
ности»,— зачитал вчера на встрече с 
активом ОНФ первый заместитель 
главы администрации президента 
Вячеслав Володин «свежую» книгу 
«Россия Путина». Ее написал фран-
цуз Иван Бло, бывший заместитель 
главы МВД Франции и советник экс-
президента Никола Саркози. С ак-
тивом ОНФ господин Володин обсу-
дил вчера на семинаре-совещании 
перспективы развития и значение 
президентского движения.

«Думаю, идеологическая борьба 
за интерпретацию будущих думских 
выборов еще впереди — так же, как 
и тестирование существующих по-
литических проектов. Но ОНФ име-
ет высокие шансы быть полезной 
президенту и в дальнейшем, уже на 
президентских выборах»,— говорит 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

ОНФ готовит  
широкую коалицию
Съезд движения подведет итоги выборов в Госдуму  
и начнет подготовку к президентским

В частности, как сообщал 
”

Ъ“, 
пробуксовка была связана с тем, 
что, определившись с количеством 
приобретаемых Су-35, Китай потре-
бовал внести изменения в облик са-
молета: в частности, оборудовать ка-
бину пилота своей авионикой (см. 

”
Ъ“ от 19 мая 2014 года). По словам 

топ-менеджера одного из предпри-
ятий авиапрома, этот контракт не 
подразумевает лицензионного про-
изводства самолетов на территории 
КНР, то есть заказчик получит уже 
готовые к эксплуатации самолеты. 
Напомним, что сейчас Су-35 состо-
ят только на вооружении россий-
ской армии: по условиям контрак-
та от 2009 года ВВС РФ должны полу-
чить 48 машин в период 2012–2015 
годов. В скором времени будет за-
ключена новая сделка еще на 48 та-
ких истребителей. Производствен-
ные возможности Комсомольского-
на-Амуре авиационного производ-
ственного объединения позволяют 
выполнить все соглашения, гово-
рит источник 

”
Ъ“ в авиапроме: «Это 

гарантированная загрузка мощно-
стей на несколько лет».

В мае этого года китайские СМИ 
(в частности, Want China Times) от-
мечали, что закупка Су-35, по сути, 
неизбежна, поскольку существу-
ющие мощности по производству 
собственных самолетов J-11 не по-
зволяли сократить разрыв по осна-
щенности от ВВС других стран. Они 
также обращали внимание, что рос-
сийские истребители обладают уве-
личенным внутренним запасом то-
плива, что позволит Пекину бес-
препятственно контролировать 
спорные территории. Такого рода 
конфликты у Китая с Филиппина-
ми и Японией (на вооружении по-
следней состоят американские ис-
требители F-15). По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к переговорам, 

именно контроль акватории китай-
ская сторона называла своей «стра-
тегической целью».

Отметим, что военно-техниче-
ское сотрудничество России и КНР 
сейчас весьма активно. После зати-
шья 2006–2010 годов крупные ору-
жейные сделки заключаются все 
чаще: например, в 2011 году в ави-
ации и авиастроении сумма кон-
трактов приблизилась к $1 млрд, 
в 2012 году Россия и Китай заклю-

чили крупнейший контракт стои-
мостью около $700 млн на постав-
ку 140 авиадвигателей АЛ-31Ф и 
подписали рамочный контракт по 
дизель-электрическим подлодкам 
«Амур-1650» (по оценкам экспертов, 
его сумма составляет порядка $2 мл-
рд). В сентябре 2014 года Китай пер-
вым купил четыре дивизиона но-
вейшей системы ПВО С-400 «Три-
умф» стоимостью не менее $1,9 мл-
рд — эта сделка позволила довести 
общую сумму заключенных в том 
году контрактов до $14 млрд. Лучше 
всего уровень отношений с Китаем 
в оружейной сфере в своем послед-
нем интервью 

”
Ъ“ охарактеризовал 

гендиректор «Рособоронэкспорта» 
Анатолий Исайкин: «Я считаю, что 
если мы работаем в интересах КНР, 
то работаем и в своих интересах».

Эта сделка ощутимо увеличит 
портфель оружейных заказов Рос-
сии, говорят источники 

”
Ъ“. Ки-

тай еще в 2013 году приобрел рос-
сийского оружия и военной техни-
ки на сумму более $1,8 млрд (заняв 
тогда четвертое место) и с тех пор из 
обоймы ведущих покупателей не 
выпадал.

Иван Сафронов

Китай продолжит династию «Су»

Родственники пассажиров и эки-
пажа Ту-154, погибших в авиа-
катастрофе над Черным морем 
в 2001 году, попросили прези-
дента РФ и Генпрокуратуру воз-
будить уголовное дело и провес-
ти расследование обстоятельств 
трагедии.

Соответствующие обращения 
были направлены вчера. «Счита-
ем, что передача уголовного де-
ла в следственные и правоохрани-
тельные органы государства, при-
частного к авиакатастрофе (Укра-
ины.— 

”
Ъ“), оказалась ошибоч-

ной»,— говорится в письме на имя 
президента Владимира Путина.

Напомним, авиакатастрофа про-
изошла 4 октября 2001 года. По мне-
нию родственников погибших (74 
гражданина России и четыре — Из-
раиля), самолет Ту-154 авиаком-
пании «Сибирь» (S7), выполняв-
ший рейс 1812 Тель-Авив—Ново-
сибирск, был сбит ракетой войск 
ПВО Украины, которые проводили 
учения над Черным морем. К тако-
му же выводу тогда пришли следо-

ватели российской прокуратуры в 
ходе расследования возбужденно-
го уголовного дела, а также комис-
сия Межгосударственного авиаци-
онного комитета. В декабре 2001 го-
да дело было отправлено в Генпро-
куратуру Украины, а в России оно 
было прекращено. В сентябре 2007 
года украинская прокуратура окон-
чательно закрыла дело, придя к вы-
воду, что расследование не устано-
вило данных, достоверно указыва-
ющих на то, что Ту-154 был сбит ра-
кетой. В 2011 году хозяйственный 
суд Киева отказал в иске «Сибири», 
которая требовала компенсации со 
стороны украинских властей.

«Мы считаем, что фактически 
произошло убийство 78 ни в чем 
не повинных граждан, которые в 
этот момент находились на терри-
тории Российской Федерации (са-
молет является ее частью), поэто-
му расследование этого преступле-
ния должно проводиться россий-
скими правоохранительными ор-
ганами»,— заявил Борис Калинов-
ский, возглавлявший действовав-

ший в 2002–2011 годы фонд помо-
щи семьям погибших пассажиров 
рейса 1812.

Как пояснил представитель род-
ственников жертв Павел Капчиц, та-
кую просьбу уже направляли в Ген-
прокуратуру РФ в сентябре 2014 го-
да. Согласно ответам правоохрани-
тельных органов (копии есть у 

”
Ъ“), 

Генпрокуратура передала это обра-
щение в СКР. После этого СКР на-
правил его в Южное следственное 
управление на транспорте СКР, а 
оно, в свою очередь, в Краснодар-
ский следственный отдел на тран-
спорте. «Мы год терпеливо ждали 
ответа, и когда поняли, что отве-
та не будет, вынуждены были обра-
титься к президенту страны»,— под-
черкнул господин Капчиц. При этом 
представитель семей родственни-
ков погибшего экипажа Елена Рев-
това напомнила: президент Путин, 
говоря о теракте на А321 над Сина-
ем, заявил, что подобные преступ-
ления не имеют срока давности.

Валерий Лавский, 
Новосибирск

Катастрофу Ту-154  
над Черным морем  
требуют расследовать заново
Родственники погибших не удовлетворены действиями 
следователей как России, так и Украины

Топ-5 контрактов ВТС России и Китая
Место Предмет контракта Сроки исполнения Стоимость (млрд $)
1 200 истребителей Су-27СК (лицензия на производство) 1998–2007 годы 2,5
2 24 истребителя Су-27 1996–1997 годы 2,2
3 15 дивизионов ЗРК С-300ПМУ2 «Фаворит» 2007–2009 годы 2,25
4 38 истребителей Су-30МКК 2002–2003 годы 2
5 4 дивизиона ЗРК С-400 «Триумф« с 2016 года 1,9

с1



4

новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 19 ноября 2015 №213   l   Коммерсантъ

Бразилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР на-
чали работу над созданием единого обра-
зовательного пространства для студен-
тов. Вчера министры образования этих 
стран подписали в Москве меморандум 
о создании Сетевого университета БРИКС, 
в рамках которого учащиеся из одной стра-
ны смогут выезжать на обучение в другую. 
Этот проект фактически является отве-
том на аналогичную европейскую про-
грамму студенческого обмена «Erasmus+». 
Впрочем, эксперты указывают, что у стран 
БРИКС на деле не так уж много общего, 
и предлагают развивать сотрудничество 
с образовательным пространством ЕС.

Впервые предложение создать Сетевой уни-
верситет прозвучало в 2013 году на встрече ми-
нистров образования стран БРИКС в Париже, 
но учредительный документ подписан только 
сейчас. В «Меморандуме взаимопонимания» го-
ворится, что страны-участницы создадут «еди-
ное исследовательское и образовательное про-
странство», в рамках которого студенты из од-
ной страны смогут учиться в другой — от крат-
косрочных курсов до полноценных магистер-
ских и аспирантских программ. Приоритет 
следующим направлениям: энергетика, эко-
номика, информатика и информационная без-
опасность, экология и исследование БРИКС.

В проекте будут участвовать по 12 вузов от 
каждой страны. Международный управляю-
щий совет будет сформирован в 2016 году, он 
займется вопросами ратификации образова-
тельных стандартов, а также разработкой при-
знаваемых всеми участниками дипломов и 
сертификатов. Затраты по обучению и прожи-
ванию студентов каждая страна несет самосто-
ятельно. «Сетевой университет БРИКС направ-
лен на формирование нового поколения вы-
сококвалифицированных, мотивированных 
специалистов, способных работать в услови-
ях развивающихся экономик наших стран»,— 
заявил вчера министр образования и науки РФ 
Дмитрий Ливанов.

Научный руководитель Института образо-
вания НИУ ВШЭ Исак Фрумин сказал 

”
Ъ“, что 

Сетевой университет может рассматриваться 
как аналог образовательной инициативы Ев-
ропейского союза «Erasmus+». Эта программа, 
на реализацию которой ЕС в 2014 году выделил 
€14,7 млрд, оплачивает кратковременную уче-
бу в другой стране 2 млн студентов и 650 тыс. 
учащихся техникумов. По словам господина 
Фрумина, российской системе образования не 
хватает подобной академической мобильно-
сти, а данный формат дает такую возможность: 
«Страны БРИКС — не отсталые уголки мира, 
там есть замечательные университеты и выда-
ющиеся ученые, взаимодействие с которыми 
обогатит нашу систему образования».

Замглавы Минобрнауки РФ Александр Кли-
мов рассказал 

”
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возможность интеграции в Сетевой универси-
тет правительственной программы «Глобаль-
ное образование». Согласно условиям этой про-
граммы, государство оплачивает учебу и быто-
вые расходы 750 россиян, самостоятельно по-

ступивших в зарубежный вуз, входящий в топ-
100 мировых образовательных рейтингов. Ди-
ректор направления «Молодые профессиона-
лы» АСИ (отвечает за реализацию «Глобально-
го образования») Дмитрий Песков уточнил, что 
механизм Сетевого университета БРИКС позво-
лит расширить список университетов, доступ-
ных российским студентам.

«В моем восприятии и восприятии мно-
гих коллег, БРИКС — искусственное образо-
вание,— отмечает профессор факультета ми-
ровой экономики и мировой политики ВШЭ 
Алексей Портанский.— У этих стран различ-
ные интересы, объединяет их критическое от-
ношение к США. А стратегические задачи, как и 

уровень экономики, очень сильно отличаются». 
По его словам, вначале экономики стран-участ-
ниц росли, но когда этот процесс остановился, в 
мире постепенно угас интерес к БРИКС. «Недав-
но банк Goldman Sachs, специалисты которого 
и придумали в 2001 году термин БРИК, закрыл 
свой фонд, инвестирующий в эти страны»,— 
напомнил господин Портанский.

Таким образом, создание на основе БРИКС 
некоего образовательного пространства вызы-
вает у эксперта недоумение. «Да, с Китаем у нас 
есть связи, он становится все более привлека-
тельным местом для стажировок и научной ра-
боты. А вот Бразилия и Южная Африка слиш-
ком далеки от нас,— заключил эксперт.— У нас 
уже наработанные отношения с ЕС, с Болон-
ским процессом, а здесь мы начинаем с нуля, и 
непонятно, что получим».

Анна Макеева,  
Александр Черных

Сетевой университет дружбы народов
БРИКС становится образовательным пространством

Минюст обновил данные мониторин-
га исполнения около 30 решений Кон-
ституционного суда (КС), требующих 
изменения законодательных норм. 
Не исполненным правительством в 
срок остается одно решение КС — о 
выплатах ветеранам-чернобыльцам. 
Но в Госдуме начиная с 2008 года за-
стряли 16 внесенных, но непринятых 
законопроектов, в том числе касаю-
щихся политических и других резо-
нансных дел.

По закону о КС правительство обязано 
внести в Госдуму проект поправок к зако-
нодательству не позднее полугода после 
опубликования решения КС о неконсти-
туционности положений нормативно-
го акта или необходимости устранения 
пробела в правовом регулировании. Со-
гласно отчету Минюста, не исполненным 
правительством остается решение КС от 
18 сентября 2014 года — о неконституци-
онной практике отказов в выплате ком-
пенсаций инвалидам-чернобыльцам из 
числа бывших сотрудников органов вну-
тренних дел. Еще один законопроект, ка-
сающийся выплат судьям, внесен в Госду-
му с опозданием.

При этом в самой Госдуме застряли 16 
внесенных, но так и не принятых законо-
проектов, касающихся исполнения ре-
шений КС. Самые старые из них внесе-
ны еще в 2008 году. Один проект попра-
вок — о порядке обеспечения жильем 
нуждающихся в нем судей — поступил 
в Госдуму еще до решения КС, был при-
нят в первом чтении сразу после его при-
нятия и уже восьмой год заморожен. Дру-
гой законопроект, снимающий ограни-
чения прав граждан на регистрацию по 
месту жительства в пригодных для жилья 
строениях на садовых участках, был вне-
сен и принят в первом чтении в 2013 году 
с пятилетним опозданием и также ожи-
дает второго чтения. А не принятые в ше-
стимесячный срок по требованию КС по-
правки к статье Уголовного кодекса о мо-
шенничестве предпринимателей приве-
ли к ее отмене и ужесточению санкций 
для бизнесменов.

Тормозит Госдума и исполнение ре-
шений КС по политическим делам. Еще 
в декабре 2014 года «перенесено на более 
поздний срок» рассмотрение внесенных 
правительством поправок к КоАП в связи 
с решением КС по делу НКО—иностран-

ных агентов, позволяющих назначать 
сумму штрафа ниже низшего предела с 
учетом конкретных обстоятельств право-
нарушения и правонарушителя. Шестой 
год ждет принятия законопроект о воз-
можности гражданина РФ, получившего 
вид на жительство иностранного государ-
ства, быть членом территориальной из-
бирательной комиссии с правом решаю-
щего голоса. С 2013 года не рассмотрены 
во втором чтении предписанные КС из-
менения в регулирование определения 
специально отведенных мест для митин-
гов и других акций протеста, которых до-
бился в КС лидер незарегистрированной 
партии «Другая Россия» Эдуард Лимонов.

Не исполнено решение КС 2011 года 
по громкому делу родственников жертв 
ДТП на Ленинском проспекте с участи-
ем вице-президента ЛУКОЙЛа Анатолия 
Баркова — о конкретизации в УПК переч-
ня лиц, которые могут настаивать на за-
крытии или незакрытии уголовного де-
ла в отношении погибшего, их правового 
статуса, особенностей предварительного 
расследования и т. д. Отметим, что не про-
шедшие до сих пор второе чтение нормы 
касаются также и авиакатастроф.

В октябре нынешнего года Госдума пе-
ренесла на неопределенный срок реко-
мендованные профильным комитетом к 
принятию во втором чтении поправки к 
Гражданскому кодексу, уточняющие по-
рядок отказа от наследства, внести кото-
рые КС потребовал в 2013 году. Пять лет 
не рассматривает Госдума два законопро-
екта 2010 года, защищающие права собст-
венников жилья и их несовершеннолет-
них детей, не исполнены и более поздние 
решения КС по жилищным проблемам.

Законом о КС сроки принятия внесен-
ных по его решениям законопроектов не 
регламентированы, но указано, что «не-
исполнение решения КС влечет ответст-
венность, установленную федеральным 
законом»: Уголовный кодекс позволяет 
наказывать за это представителей власти 
штрафами на сумму до 200 тыс. руб. или 
в размере полуторагодовой зарплаты, 
лишать права занимать должности до пя-
ти лет и даже приговаривать к принуди-
тельным работам и лишению свободы на 
срок до двух лет, но эти санкции на пра-
ктике не применяются.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Госдума игнорирует 
Конституционный суд
Минюст подсчитал неисполненные решения КС

Воронежский облизбирком обратил-
ся к спикеру Госдумы Сергею Нарыш-
кину с жалобой на поведение депута-
та от «Справедливой России» Олега 
Пахолкова в ночь подсчета голосов 
на сентябрьских выборах в облдуму. 
В облизбиркоме утверждают, что не-
трезвый господин Пахолков в ком-
пании «пьяных качков» «приставал», 
«угрожал» членам комиссии. Госпо-
дин Пахолков утверждает, что «был 
трезв» и пытался остановить фаль-
сификации. Он обещает показать ко-
миссии по этике Госдумы «фильм о 
воронежских выборах» и засудить 
жалобщиков.

Обращение к Сергею Нарышкину на 
33 листах оформлено как решение облиз-
биркома. Подписавший его зампред ко-
миссии Вячеслав Черепухин сказал 
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что члены комиссии пытаются «наказать 
Пахолкова за то, что он творил в ночь под-
счета голосов». «Было бы здорово лишить 
его мандата, но по закону это невозможно. 
Надеемся, что коллеги хотя бы пожурят 
Пахолкова»,— отметил он. К жалобе при-
ложены обращения членов УИКов и ТИ-
Ков Воронежа к главе облизбиркома Вла-
димиру Селянину и в полицию, где изла-
гаются «бесчинства» справоросса и его ко-
манды, в которой авторы выделили по-
литтехнолога Дмитрия Носкова. Заявите-
ли говорят, что «нетрезвый и не скрываю-
щий этого» Олег Пахолков вместе с Дмит-
рием Носковым и группой «пьяных кач-
ков» вторглись в ТИКи Советского и Ко-
минтерновского районов Воронежа око-
ло часа ночи 14 сентября. В это время пред-
седатели участковых комиссий сдавали 
протоколы. По словам жалобщиков, депу-
таты «и его люди» кричали, что в протоко-
лах «все переписано», и потребовали от по-
лицейских блокировать подходы к каби-
нетам, где, по их мнению, шли фальсифи-
кации. Не встретив понимания у правоох-
ранителей, справороссы взялись за дело 
самостоятельно. Они пытались поймать 
представителей ТИКов с якобы фальсифи-
цированными протоколами, при этом «ве-
ли себя грубо и агрессивно». «Беседа одной 
из сотрудниц с Пахолковым завершилась 
вызовом для нее скорой. Ей стало плохо с 
сердцем»,— говорится в заявлении. Свои 
действия справороссы записывали на ви-
део, что вызвало еще большее возмуще-
ние у авторов жалобы. Их «снимали круп-
ным планом без разрешения», а потом вы-
давали записи как свидетельство фальси-

фикаций. Справороссы действительно ве-
ли видеозаписи происходившего в двух 
ТИКах. На одной из них помимо описан-
ных споров с членами избиркомов запе-
чатлено, как Носков после потасовки с по-
лицейским падает с лестницы и спиной 
разбивает окно.

Сами справороссы говорят, что пыта-
лись остановить происходившие в Воро-
нежской области «массовые фальсифика-
ции». Именно из-за них, по мнению пар-
тийцев, «Справедливая Россия» показа-
ла в регионе один из худших результа-
тов в стране. Партия набрала 5,3% голо-
сов и получила всего один из 56 манда-
тов. Сразу после дня голосования они об-
винили региональных чиновников в ор-
ганизации фальсификаций, а сами вы-
боры назвали селянинскими — по фами-
лии главы областного избиркома. После 
подведения итогов голосования госпо-
дин Селянин предложил справороссам 
извиниться, но получил новые обвине-
ния в махинациях. Источники 
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гиональной власти признавали, что «до-
ля истины» в обвинениях справороссов 
была и с помощью скандала партийцам 
удалось «частично спасти свои голоса на 
территории Воронежа».

Олег Пахолков уже получил от думской 
комиссии требование представить пись-
менный ответ на обвинения. «В облизбир-
коме сидят глупцы. Ведь мне есть что от-
ветить и что показать комиссии»,— сказал 
он, пообещав показать коллегам «неболь-
шой фильм о воронежских выборах: пусть 
вся страна увидит, каким образом фальси-
фицировалось волеизъявление избирате-
лей». Авторов обращения справоросс поо-
бещал засудить за клевету: «Я был абсолют-
но трезв и действовал сознательно, пыта-
ясь остановить выборный беспредел». Он 
предположил, что жалоба связана с тем, 
что информация о том, «как жульничали в 
Воронеже, дошла до руководства страны».

Председатель думской комиссии по 
этике Виктор Заварзин сказал 
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комиссия уже направила «запрос во 
властные инстанции Воронежской об-
ласти, чтобы получить дополнительную 
информацию о событиях, изложенных в 
жалобе», а от депутата ждет письменных 
объяснений. Что же касается фильма о 
фальсификациях на выборах, господин 
Заварзин допустил его просмотр члена-
ми комиссии.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Виктор Хамраев

Воронежский избирком 
пожаловался Сергею 
Нарышкину на депутата
Олег Пахолков утверждает, что боролся 
с фальсификациями трезвым

На два месяца арестован бывший замести-
тель главы Темрюкского района Красно-
дарского края Антон Василишин, который 
вместе с тремя местными общественны-
ми деятелями объявил в конце октября го-
лодовку. Господин Василишин голодал в 
знак протеста против нарушений, с которы-
ми он столкнулся, пока работал в админис-
трации. Но Следственный комитет обвинил 
самого Антона Василишина в превышении 
полномочий и получении взятки. Сторонни-
ки господина Василишина считают обвине-
ния против него несправедливыми и готовы 
в знак протеста перекрыть федеральную 
дорогу к паромной переправе в Крым.

12 ноября Темрюкский районный суд аре-
стовал на два месяца бывшего заместителя гла-
вы Темрюкского района Антона Василишина, 
который ранее объявил голодовку, чтобы при-
влечь внимание к своему уголовному преследо-
ванию. «Принято решение поместить его на два 
месяца в СИЗО. Он голодает 25-е сутки и передал 
маме, перед тем как его взяли под стражу, что го-
лодать будет дальше»,— сообщил 
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дим Василишин. В следственном управлении 
(СУ) СКР по Краснодарскому краю 
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ли, что Антон Василишин заключен под стражу 
за нарушение условий подписки о невыезде. Го-
сподину Василишину предъявлено обвинение 
по ч. 1 ст. 286 (превышение должностных пол-
номочий) и ч. 5 ст. 290 (получение взятки) УК РФ.

В администрацию Темрюкского района Ан-
тон Василишин пришел работать в 2012 году в 
должности советника. С октября 2014 года он 
стал заместителем главы района. «Была постав-
лена задача еще губернатором Ткачевым — 
навести порядок с землей в Темрюкском рай-
оне,— рассказал господин Василишин 
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Мы начали проверять ситуацию на побережье 
Черного и Азовского морей». По его словам, он 
обнаружил, что в районе массово подделыва-
лись выписки из хозяйственных книг, которые 
действовали до введения Земельного кодекса в 
2001 году. На основании поддельных выписок 
приморские земельные участки, находившие-
ся в государственной и муниципальной собст-
венности, передавались частным владельцам.

Районная администрация инициировала 
несколько исков о расторжении незаконных 
сделок, но местный отдел Следственного ко-
митета и прокуратура возбуждать уголовные 
дела по заявлениям господина Василишина 
отказались, заявив, что нарушений не выяв-
лено. Тогда господин Василишин обратился в 

Генпрокуратуру и аппарат федерального пра-
вительства. В это время местные следователи 
завели уголовное дело на него самого, а 17 де-
кабря 2014 года он был отстранен от должности 
и обвинен в превышении должностных полно-
мочий. По версии СКР, в 2013 году обвиняемый 
заключил с индивидуальными предпринима-
телями договоры бессрочного пользования зе-
мельными участками в прибрежной зоне Азов-
ского моря, в станице Голубицкой и поселке Пе-
ресыпь, для осуществления предприниматель-
ской деятельности взамен на обустройство пля-
жа. Полномочий на заключение договоров го-
сподин Василишин не имел. Предпринимате-
ли, получившие участки, сдали их в субаренду 
другим лицам, что, по мнению следствия, на-
несло ущерб муниципалитету в виде неполу-
ченной арендной платы.

По оценке юриста, специализирующего-
ся на спорах, связанных с практикой управле-
ния прибрежными территориями, предостав-
ление пляжей в пользование предпринима-
телям со стороны муниципалитетов действи-
тельно широко распространено в Краснодар-
ском крае. Предприниматель получает права 
на пляж и берет на себя обязательство убирать 
и благоустраивать территорию, бесплатно пре-
доставляя отдыхающим минимальный набор 
услуг (раздевалка, туалет, спасательный пост). 
Расходы предприниматель покрывает за счет 
субаренды от торговых палаток и аттракцио-
нов. При этом, как отметил собеседник 
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кие договоры не являются бессрочными, как 
в деле Антона Василишина, а заключаются на 
три-четыре месяца курортного сезона, причем 
порядок распоряжения пляжами утверждается 
местными представительными органами.

В марте 2015 года глава района Иван Васи-
левский ушел в отставку, а новый руководи-
тель Сергей Робилко отозвал иски администра-
ции, поданные в связи с нарушениями земель-
ного законодательства. После этого господин 
Василишин попытался продолжить свою дея-
тельность с помощью общественной организа-
ции «Возрождение», но давление на его сторон-
ников усилилось. Одному из активистов «Воз-
рождения», помощнику депутата Госдумы Сер-
гею Перкову, по его словам, подкинули нарко-
тики во время полицейской проверки содер-
жимого багажника автомобиля. Снять обвине-
ние в хранении наркотиков удалось только по-
сле вмешательства местного отдела ФСБ. 11 мая 
глава Ахтанизовского сельского поселения Ми-
хаил Разиевский и его помощник попали в ре-

анимацию после обстрела из травматическо-
го оружия. Именно в границах Ахтанизовского 
поселения находятся участки, о которых госпо-
дин Василишин писал в прокуратуру. Предста-
вители СКР квалифицировали инцидент как 
хулиганство. 6 ноября был сожжен автомобиль 
одного из активистов «Возрождения». Господин 
Перков считает, что все эти происшествия свя-
заны с попытками расследования хищений, 
предпринятыми господином Василишиным, 
который в итоге задел интересы других муни-
ципальных чиновников и правоохранителей.

Незадолго до своего ареста Антон Васили-
шин получил, по его словам, ответы из Генпро-
куратуры, из которых следует, что инциденты, о 
которых он сообщил, взяты на контроль ведом-
ством. «Очень тяжело сложившуюся в районе си-
стему ломать, но разве не так же было в Кущев-
ской? — напоминает господин Василишин.— 
Люди тоже писали обращения, а им говорили, 
что все нормально. В итоге до массовых убийств 
дожили. У нас пока не убивают, но если будем 
молчать, дождемся, что и здесь убивать начнут».

В управлении СКР по Краснодарскому краю 
считают, что заявления господина Василишина 
не более чем стратегия его собственной защи-
ты в уголовном деле. «В ходе следствия Васили-
шин неоднократно делал заявления о якобы из-
вестных ему противоправных действиях раз-
личных должностных лиц. Все заявления были 
проверены следствием, изложенные Васили-
шиным сведения не нашли своего подтвержде-
ния»,— пояснила 

”
Ъ“ старший помощник руко-

водителя СУ СКР по краю Наталья Смяцкая.
18 октября Антон Василишин начал голо-

довку, к которой присоединилось несколько 
его сторонников, в том числе Антон Василь-
ев, который раньше также работал заместите-
лем главы Темрюкского района. «Мы сообща-
ли о конкретных случаях, проводили экспер-
тизы, доказывали факты. Но, видимо, было са-
монадеянно полагать, что раз наши обращения 
подкреплены фактурой, то на них не смогут не 
отреагировать»,— говорит господин Васильев. 
Продолжать голодовку они, по их словам, наме-
рены до тех пор, пока по выявленным ими слу-
чаям не начнется честное и объективное рас-
следование, а с господина Василишина не сни-
мут обвинения. В беседе с 

”
Ъ“ один из них за-

явил о готовности перекрыть в знак протеста 
трассу, связывающую Краснодар с паромной 
переправой в Крым.

Михаил Беляев, Анна Перова,  
Краснодар

Защитника побережья настигло обвинение
Отставной чиновник, усомнившийся в законности сделок с краснодарской землей, 
арестован за взятку

Министр образования и науки Дмитрий 
Ливанов (в центре) с коллегами объявил  
о запуске нового образовательного  
проекта БРИКС   ФОТО   ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости

Правительственный законопроект, ко-
торый расширяет основания для при-
менения сотрудниками ФСИН спец-
средств в отношении заключенных, 
будет доработан. На основании выска-
занных правозащитниками замечаний 
поправки к законопроекту подготовит 
зампред комитета по безопасности 
Александр Хинштейн («Единая Рос-
сия»). Свои предложения уже переда-
ли в комитет сенаторы Вадим Тюльпа-
нов и Людмила Кононова. 

На этой неделе заканчивается срок пре-
доставления поправок к законопроекту 
правительства, который расширяет пол-
номочия сотрудников ФСИН. Напомним, 
разработанный Минюстом в 2014 году 
проект расширяет основания для приме-
нения сотрудниками ФСИН силы и спец-
средств в отношении заключенных. Если 
сейчас можно использовать спецсредст-
ва при «злостном неповиновении», то со-
гласно проекту для этого будет достаточ-
но «нарушения режима содержания» со 
стороны заключенного или «иных проти-
воправных действий, дезорганизующих 
деятельность учреждения, исполняюще-
го наказания, следственного изолятора». 
Проект также разрешает надзирателям 
применять силу «при исполнении обязан-
ностей по конвоированию», использовать 
специальные палки, газовые средства, на-
ручники, электрошокеры, служебных со-
бак, водометы и бронемашины.

Как писал 
”
Ъ“ 18 июня, еще до внесе-

ния проекта в Госдуму правозащитни-
ки предложили более 70 поправок, ко-
торые согласовали с ФСИН и передали в 
правительство. Однако проект был вне-
сен в Госдуму в мае 2015 года в первона-
чальной версии и принят в первом чте-
нии 21 октября. При этом в заключении 
думского комитета по безопасности еще 
перед первым чтением отмечалось, что 
применение физической силы и спец-
средств «видится необоснованным». Ко-
митет предлагал «устранить замечания 
при подготовке законопроекта к рассмо-
трению во втором чтении».

Как рассказал 
”
Ъ“ зампред комитета 

по безопасности Александр Хинштейн 
(«Единая Россия»), на этой неделе пред-
ставители ФСИН, Минюста, Обществен-
ной палаты, ГПУ и уполномоченного по 
правам человека вместе с ним рассмо-
трели высказанные правозащитниками 
замечания. На их основании господин 

Хинштейн подготовит поправки. По его 
словам, прежде всего, в проект следует 
заложить так называемую «трехуровне-
вую систему»: сначала сотрудник ФСИН 
обязан будет сделать заключенному пре-
дупреждение, а если это не сработает, то 
можно будет применить силу, и только 
после этого — спецсредства, и уже потом 
— оружие. Кроме того, по словам едино-
росса, сейчас в проекте отмечается, что 
спецсредства и сила могут применяться 
«за нарушения режима». Он предлагает 
прописать, что сделать это можно будет, 
только если заключенный «окажет непо-
виновение», а также уточнить, что в слу-
чае применения спецсредств ФСИН обя-
зан обеспечить заключенных не только 
медицинской помощью, как это пропи-
сано в проекте сейчас, но и проследить, 
чтобы медработники зафиксировали по-
лученные ранения. Депутат также хочет 
запретить применять водомет в качестве 
спецсредства, если температура воздуха 
ниже +5 градусов (сейчас в проекте — 0). 

Свои поправки подготовили и сенато-
ры Вадим Тюльпанов и Людмила Кононо-
ва. Они предлагают конкретизировать, 
когда применение насилия оправдано: 
«в случае попытки побега, для пресече-
ния преступлений, а также продолжае-
мых, сразу после неоднократных закон-
ных требований о прекращении наруше-
ний порядка конвоирования». В против-
ном случае «любые избиения могут быть 
оправданы», поясняет Вадим Тюльпанов. 
Применение спецсредств они предлага-
ют ограничить «исключительными слу-
чаями, когда иные меры исчерпаны и/
или недостаточны»: например, не при по-
дозрении заключенного в возможном по-
беге, а «при совершении активных дейст-
вий, направленных на побег». 

Статс-секретарь Федеральной палаты 
адвокатов Константин Добрынин отмеча-
ет, что сейчас проект дает «законодатель-
ное разрешение на применение насилия 
к заключенному, что прямо противоречит 
ст. 21 Конституции, ст. 3 Конвенции о за-
щите прав человека и основных свобод». 
«Самое опасное — он предусматривает 
прямую возможность несоразмерного 
применения физической силы при даже 
малозначительных нарушениях, которые 
легко можно подвести под противодейст-
вие законным требованиям»,— сказал он. 

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина

Со спецсредствами 
предлагают не частить 
Госдума и Совет федерации  
скорректируют полномочия ФСИН 

Как стало известно ”Ъ“, в Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) пода-
на новая жалоба на закон об НКО. На этот 
раз в Страсбург обратились представи-
тели организации «Фриинформ», кото-
рой принадлежит в том числе новостной 
агрегатор Besttoday. Минюст ранее при-
знал организацию иностранным аген-
том за участие в онлайн-проекте «Прав-
да Беслана» и за то, что на сайте Besttoday 
пуб ликуются критические высказывания 
в адрес органов власти. Заявители счита-
ют это посягательством на свободу слова.

Некоммерческая организация (НКО) «Центр 
информации 

”
Фриинформ“» внесена в реестр 

иностранных агентов 22 июня текущего года. 
Как сообщали в Минюсте, процедура была вы-
полнена принудительно, поскольку НКО отка-
зывалась делать это добровольно. Ранее в связи 
с отказом организации был присужден штраф 
300 тыс. руб. за нарушение закона об НКО. В 
Минюсте считают, что факты, выявленные при 
проверке «Фриинформа», «соответствуют при-
знакам иностранного агента».

Во-первых, организация имеет иностранное 
финансирование: до последнего времени НКО 
получала гранты от американского Фонда под-
держки демократии (NED), который ранее был 
признан нежелательной организацией в РФ. Во-

вторых, в работе «Фриинформа» обнаружены 
признаки политической деятельности. Эта НКО 
среди прочего администрирует два онлайн-ре-
сурса. Один из них — Besttoday.ru, по сути, но-
востной агрегатор, где публикуются популярные 
статьи из СМИ, блогов и т. д. В Минюсте сочли, 
что на сайте преобладают тексты, «содержащие 
критику органов власти». В частности, внимание 
проверяющих привлекла перепечатанная ресур-
сом статья Алексея Навального, критиковавшего 
отказ российских властей ратифицировать ст. 20 
Конвенции ООН против коррупции, а также бло-
гера Антона Носика, который критиковал поли-
тику президента Владимира Путина.

Еще одна претензия Минюста касалась сай-
та Pomnibeslan.ru, который существует в рам-
ках проекта «Правда Беслана». На нем публи-
ковались материалы, касающиеся расследо-
вания захвата бесланской школы боевиками, 
критики действий силовиков и т. д. В одной из 
статей сообщалось, что если бы силовики не 
пошли на штурм школы, то многочисленных 
жертв удалось бы избежать. Также, отмечали в 
Минюсте, политический характер деятельнос-
ти «Фриинформа» подтверждал и тот факт, что в 
2004 году организация издавала буклеты и бро-
шюры «Правда Беслана», в которых вина за ги-
бель заложников также возлагалась на предста-
вителей антитеррористического штаба.

В НКО с этими доводами не согласны и счи-
тают, что Минюст нарушил сразу несколько ста-
тей Европейской конвенции о правах челове-
ка. Как говорится в жалобе в ЕСПЧ (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“), помимо того что НКО фак-

тически была наказана дважды — штрафом и 
принудительным включением в реестр, влас-
ти РФ нарушили еще и право ее сотрудников на 
свободу выражения мнения. «Названные сайты 
фактически отвечают критериям, предъявляе-
мым к СМИ. Это полноценные информацион-
ные порталы с немалой посещаемостью»,— го-
ворится в документе. При этом, отмечают ист-
цы, для донесения важной для общества инфор-
мации сайт необязательно должен быть зареги-
стрирован в качестве СМИ: «Обсуждение борь-
бы с коррупцией и установление истинных 
причин гибели заложников в Беслане является 
крайне важным в демократическом обществе».

По словам юриста Ильнура Шарапова, 
представляющего интересы НКО в Страсбур-
ге, жалоба пока не коммуницирована, но шан-
сы на это велики. «Есть важный момент: мно-
гие НКО уже не раз обращали внимание ЕСПЧ 
на то, что термин 

”
иностранный агент“ — это, 

по сути, дискриминация. Надеемся, в Страс-
бурге обратят на это внимание»,— отмечает го-
сподин Шарапов.

Григорий Туманов

Иностранные агенты требуют свободы слова
В ЕСПЧ подана жалоба издателей популярного новостного агрегатора

ГИБДД разработала законопроект, кото-
рый, по сути, возвращает балльную сис-
тему учета нарушений ПДД, существовав-
шую в советские времена. Водители смогут 
лишиться прав за то, что четырежды в те-
чение года допустили нарушения, попав-
шие в список «наиболее опасных»: превы-
сили скорость, не пользовались ремнем 
безопасности, проезжали на красный свет 
и т. д. Эксперты сомневаются в том, что ре-
ализовать законопроект получится.

МВД подготовило поправки к КоАП, усили-
вающее наказание для водителей, системати-
чески нарушающих правила дорожного движе-
ния. В новой ст. 12.38 кодекса появится список 
нарушений, являющихся «основными причи-
нами аварий и тяжести их последствий»: превы-
шение скорости, езда без ремня безопасности, 
езда без прав, игнорирование требования зна-
ков и разметки, проезд на красный свет и т. д. 
(всего более 20 составов). Водитель будет лишен 
прав на один год или оштрафован на 10 тыс. 
руб., если четыре раза в течение года совершит 
нарушения, перечисленные в статье. Наруше-
ния, зафиксированные в автоматическом ре-
жиме, учитываться не будут.

В качестве аргумента ГИБДД приводит следу-
ющие данные: 40% всех ДТП совершается по ви-
не водителей, которые привлекались к ответст-
венности неоднократно. «Неоднократные пра-
вонарушения совершает узкая категория гра-
ждан,— пояснили в ГИБДД.— В 2014 году 4,2 тыс. 
физических и юридических лиц совершили 100 
и более нарушений ПДД. Это свидетельствует о 
необходимости создания механизма реагирова-
ния на систематические правонарушения и це-
лесообразности установления повышенной от-
ветственности для лиц с устойчивым антисоци-
альным поведением, регулярно игнорирующих 
требования ПДД и подвергающих угрозе жизнь 
и здоровье законопослушных граждан»

Предложения МВД разработаны согласно 
плану по борьбе с аварийностью, который ут-
вердил премьер Дмитрий Медведев в августе 
2015 года. Этот же план предполагает введение 
термина «опасное вождение» в ПДД, повышаю-
щих коэффициентов для полисов ОСАГО при 
неоднократном нарушении ПДД, а также ряд ра-
дикальных мер по борьбе с пьянством за рулем.

Президент Московской коллегии правовой 
защиты автовладельцев Виктор Травин говорит, 
что предложенный ГИБДД законопроект, по су-

ти, завуалированная балльная система учета на-
рушений ПДД. Система эта существовала в совет-
ские времена: за каждое нарушение водителю 
начисляли баллы, при критическом накопле-
нии которых удостоверение изымалось. ГИБДД 
трижды пыталась вернуть эту систему, но вся-
кий раз терпела фиаско (последний раз в 2013 го-
ду). «У ГИБДД фантазии не хватает, все меры на-
правлены исключительно на штрафы и лише-
ние, а не на профилактику и поиск новых дейст-
венных методов влияния на умы водителей»,— 
говорит Виктор Травин. Лидер Движения авто-
мобилистов России Виктор Похмелкин обратил 
внимание, что в результате водитель будет нака-
зан за одно нарушение два раза. «Балльная систе-
ма раньше была причиной коррупции, поэтому 
и была отменена,— напомнил он.— Непонятно, 
как будет реализован законопроект с учетом со-
кращения штата сотрудников ГИБДД. Госавтоин-
спекции придется расширять штат». По мнению 
господина Похмелкина, несмотря на поддержку 
правительства РФ, нет гарантии, что законопро-
ект будет принят и в этот раз. «Все-таки мы всту-
паем в предвыборный год, а такая мера крайне 
непопулярная»,— говорит он.

Иван Буранов

ГИБДД сосчитает до четырех
Наказанием для водителей-рецидивистов станет лишение прав



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 19 ноября 2015 №213   l   Коммерсантъ

Президент США Барак Обама пред
принял попытку наладить взаимо
действие с Россией в урегулиро
вании конфликта в Сирии и борьбе 
с «Исламским государством». Свое 
видение того, как Москва и Вашин
гтон могут сблизить позиции, пре
зидент Обама изложил на самми
те АТЭС в Маниле. Впервые назвав 
Россию «конструктивным партне
ром» на переговорах по Сирии, 
президент США сформулировал 
свое ключевое условие: опера
ция РФ должна быть сосредоточе
на на борьбе с ИГ и не иметь целью 
поддержку сирийского президен
та Башара Асада. Заявление Барака 
Обамы продемонстрировало стрем
ление уйти от прежней жесткой ри
торики и найти взаимоприемлемые 
развязки с Москвой перед лицом на
растающей угрозы со стороны ИГ. 
Впрочем, на этом пути могут возник
нуть серьезные трудности.

Заявление президента США, в кото-
ром он неожиданно назвал Россию «кон-
структивным партнером» на перегово-
рах по сирийскому урегулированию в 
Вене, стало его первым публичным ком-
ментарием об отношениях с Москвой 
после встречи с Владимиром Путиным 
на саммите G20 в Анталье.

Переместившись в Манилу, где про-
ходит саммит Азиатско-Тихоокеанского 
экономического сотрудничества (АТЭС), 
Барак Обама счел необходимым вер-
нуться к теме переговоров с президен-
том Путиным. Глава Белого дома сооб-
щил, что США рассчитывают на «пере-
ориентацию действий России в Сирии, 
после того как 

”
Исламское государство“ 

(ИГ, запрещено в РФ.— 
”
Ъ“) уничтожило 

один из их самолетов, что стало ужасной 
трагедией». «Мы бы очень хотели, чтобы 
он (Владимир Путин.— 

”
Ъ“) переключил 

свое внимание и внимание своих воен-
ных на то, что действительно представ-
ляет принципиальную угрозу — и это 
ИГ»,— заявил Барак Обама. Тем самым 
он повторил прежние американские 
возражения против российской опера-
ции в Сирии, сводившиеся к тому, что 
Москва наносит главные удары по си-
рийской оппозиции.

Впрочем, пояснения Барака Обамы 
все же не были простым повторением 
известной позиции США — скорее они 
представляли собой ее тонкую настрой-
ку, избегающую прежней жесткой рито-
рики. «Проблема в том, что Москва по-
прежнему хочет сохранить Асада у влас-
ти. Однако разногласия не мешают нам 
искать пути установления режима пре-
кращения огня»,— заявил он, пообещав 
продолжить диалог с Россией.

Первая реакция Москвы на заявление 
Барака Обамы была осторожной. Ком-
ментируя слова американского лиде-
ра, пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков назвал их скорее «вер-
бальной, словесной поддержкой», а не 
готовностью к «какому-то прикладному 
взаимодействию».

В свою очередь, глава МИД РФ Сер-
гей Лавров объяснил, какую работу 
над ошибками должны проделать США 
и их партнеры, чтобы вместе с Росси-
ей создать международную коалицию 
против ИГ. По словам господина Лавро-
ва, теракты в Париже доказали, что За-
пад должен прекратить увязывать борь-
бу против ИГ с судьбой Башара Асада. 
«Мы подробно говорили об этом с аме-
риканскими коллегами, которые эту 
логику активно продвигали. Теперь, 
по-моему, нет уже никаких сомнений, 
что просто неприемлемо выдвигать 
предварительные условия для объеди-
нения в борьбе с террористами в лице 
прежде всего так называемого ИГ»,— 

заявил российский министр по итогам 
переговоров с главой МИД Ливана Дже-
браном Басилем.

«Последнее заявление Барака Обамы 
не следует интерпретировать как при-
глашение к новому военному союзу с 
Москвой в борьбе с 

”
Исламским государ-

ством“. Инициатива такого объедине-
ния мировых держав исходит от прези-
дента Франции Франсуа Олланда,— ска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор Российского cовета 

по международным делам Андрей Кор-
тунов.— В то же время было бы непро-
стительной ошибкой не заметить изме-
нения тона американской стороны, го-
товой к взаимодействию с Москвой на 
разных уровнях». По словам эксперта, 
две личные встречи Барака Обамы и Вла-
димира Путина, происшедшие этой осе-
нью — в Нью-Йорке на полях Генассам-
блеи ООН и в кулуарах саммита G20,— 
принципиально отличаются друг от дру-
га. «Если после Нью-Йорка продолжа-
лось нагнетание жесткой риторики, то 
сегодня США уже склонны рассматри-
вать Россию скорее не как часть сирий-
ской проблемы, а как сторону, участву-
ющую в ее решении»,— заявил 

”
Ъ“ Анд-

рей Кортунов.
Между тем на пути возможного сбли-

жения с Москвой, о котором вчера по-
спешили заявить многие комментато-
ры, остаются серьезные препятствия. И в 
данный момент пока не видно, как пре-
зидент США — даже если бы у него воз-
никло такое желание — мог бы эти пре-
пятствия преодолеть.

Во-первых, для того чтобы на смену 
конфронтации пришло взаимодейст-
вие, необходимо преодолеть инерцион-
ность мышления политиков и военных 
двух стран. Для многих из них стало го-
раздо привычнее и комфортнее жить в 
новой обстановке, когда вернулась рито-
рика холодной войны, во времена кото-
рой был четкий «враг номер один» и ни-
какие внешние обстоятельства, такие 
как всемирный джихад, не усложняли 
черно-белую картину мира.

Во-вторых, далеко не все западные со-
юзники США готовы поддержать курс на 
выход России из той полуизоляции, в ко-
торой она оказалась. Среди стран G7 про-
тив такого сценария будут решительнее 
всего возражать Канада и, возможно, Ве-
ликобритания. Среди государств ЕC — 
Польша и республики Балтии, а также 
некоторые страны Северной Европы.

В-третьих, более активное подключе-
ние Москвы к сирийскому урегулиро-
ванию не соответствует ожиданиям ря-
да стран региона, для которых главная 
и единственная цель — скорейшее свер-
жение Башара Асада. Если в новой ме-
ждународной коалиции против ИГ одну 
из ключевых ролей будет играть Россия, 
этот пункт наверняка придется подверг-
нуть коррекции. Как минимум согла-
ситься на то, что в течение определенно-
го переходного периода Башар Асад оста-
нется у власти в Дамаске.

Чтобы избежать такого развития со-
бытий, влиятельные силы в Саудовской 
Аравии, Турции, Катаре и ОАЭ могут сде-
лать ставку на срыв еще не начавшегося 
сближения между Москвой и Западом. 
Это может быть достигнуто в том случае, 
если силы сирийской оппозиции по 
инициативе своих спонсоров из суннит-
ских государств региона развернут на-
ступление против правительственной 
армии, а Москва станет наносить по ним 
авиаудары. В случае реализации тако-
го сценария недоверие Запада к России 
только возрастет и вызовет новые обви-
нения, что Москва бомбит не только и не 
столько «Исламское государство», а отря-
ды «умеренной оппозиции».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Барак Обама  
увидел в Москве 
конструктивность
Президент США предложил России сближение 
в обмен на отказ от поддержки Башара Асада

Д О С Ь Е Ч Т О  И З В Е С Т Н О  О  П А Р И Ж С К И Х  Т Е Р Р О Р И С Т А Х

По последним данным, исполнителями терактов 
в Париже были девять человек, семь из них — 
мертвы, двое скрылись. Установлены личности 
четырех убитых и одного разыскиваемого тер-
рориста, а также предполагаемого организатора 
и двух соучастников.

Исмаэль Омар Мостефай, 
29 лет. Родился в городе Куркурон 
(35 км от Парижа) в семье выходцев 
из Алжира, проживал в Шартре, был 
гражданином Франции. Работал пека-
рем в булочной. С 2004 года восемь 
раз задерживался за мелкие право-

нарушения (кража, езда без прав и др.). В 2009 году 
снялся в клипе одного из французских рэперов. С 2010 
года числился в полицейской базе потенциальных тер-
рористов. С 2013 года находился в Сирии. 13 ноября 
2015 года совершил самоподрыв в клубе «Батаклан», 
опознан по отпечатку оторванного пальца.

Сами Амимур, 28 лет. Родился 
и проживал в пригороде Парижа 
Дранси, был гражданином Франции. 
Работал водителем автобуса. В 2012 
году задерживался по подозрению 
в связях с «Аль-Каидой», планировал 
уехать в Йемен. В 2013 году нарушил 

условия освобождения под залог и поехал в Сирию, 
был объявлен в международный розыск. В 2014 году 
отец Сами Амимура рассказал в интервью Le Monde, 
как ездил в Сирию и пытался уговорить сына «вернуться 
к обычной жизни». Опознан как смертник, совершивший 
самоподрыв в клубе «Батаклан».

Салах Абдеслам, 26 лет. Родился 
в Брюсселе, проживал в Моленбеке 
— эмигрантском квартале Брюсселя. 
Имеет французское гражданство. 
В феврале 2015 года задерживался 
в Нидерландах с марихуаной, но был 
оштрафован на €70 и отпущен. С 15 
ноября находится в розыске как пред-

полагаемый участник терактов в Париже. По данным 
полиции, он арендовал автомобиль Volkswagen Polo, 
на котором передвигались террористы, и участвовал 
в расстреле посетителей кафе и ресторанов.

Ибрагим Абдеслам, 31 год. 
Старший брат Салаха Абдесла-
ма. Проживал в Моленбеке, имел 
французское гражданство. По данным 
СМИ, работал управляющим местным 
баром «Ле Бегин», закрытым в начале 
ноября за распространение наркотиков. 

Опознан как смертник, подорвавший себя в кафе Comptoir 
Voltaire (погиб только сам террорист). По данным полиции, 
арендовал автомобиль Seat, на котором перемещалась 
одна из групп террористов.

Абдельхамид Абауд, 27 лет. Граж-
данин Бельгии, родился в Моленбеке 
в семье торговца — выходца из Ма-
рокко. Учился в престижной школе, 
но был пойман на грабеже и осужден. 
В 2013 году уехал в Сирию, занимался 
вербовкой, был одним из палачей ИГ. 

С января 2015 года разыскивался полицией Бельгии за 
подготовку теракта. В июле был заочно приговорен судом 
Брюсселя к 20 годам. Считался главным спонсором и ор-

ганизатором терактов в Париже. По некоторым данным, 
убит 18 ноября при спецоперации в Сен-Дени.

Биляль Хадфи, 20 лет. Гражданин 
Франции, проживал на окраине Брюссе-
ля. После школы собирался учиться на 
электрика, но попал под влияние одного 
из радикально настроенных бельгий-
ских имамов. В начале 2015 года уехал 
воевать в Сирию на стороне ИГ. В июне 

на его странице в Facebook появилась запись с угрозами 
в адрес Запада. Опознан как смертник, подорвавший себя 
у стадиона Stade de France (погиб один прохожий).
Хамза Атту, 21 год; Мохаммед Амри, 27 лет. 
Задержаны 14 ноября, подозреваются в пособничестве 
террористам. Атту родился в Бельгии, Амри — уроженец 
Марокко. Оба проживают в Моленбеке. Задержанные 
признали, что отвезли своего друга Салаха Абдеслама 
на машине из Парижа в Брюссель, но утверждают, что 
не знали о его участии в терактах. При обыске у них 
в квартирах был обнаружен нитрат аммония, используе-
мый для изготовления взрывчатки.

Личность одного из трех смертников, 
взорвавшихся у Stade de France, до сих 
пор устанавливается. Около его тела 
были обнаружены документы на имя 
25-летнего Ахмада аль-Мохам-
мада, уроженца сирийского Идлиба. 

Полиция не исключает, что документ фальшивый. В то же 
время отпечатки пальцев террориста совпали с отпечат-
ками беженца, оставленными при пересечении границы 
Греции 3 октября 2015 года. Известно, что до Франции 
он добрался через Македонию, Сербию, Хорватию, 
Венгрию и Австрию.

К О Н Т Е К С Т
С И Р И Й С К И Е  Б Е Ж Е Н Ц Ы  Р А С С О Р И Л И  Р Е С П У Б Л И К А Н Ц Е В 
И  Д Е М О К Р А Т О В

Президент США Барак Обама резко осудил 
сторонников идеи закрыть границы для бежен-
цев из Сирии. С такой инициативой выступил 
спикер Палаты представителей Конгресса 
республиканец Пол Райан. Политик заявил, 
что намерен внести на рассмотрение Конгресса 
законопроект, который приостановит прием 
беженцев на территории США. Помимо госпо-
дина Райана многие республиканцы, включая 
всех кандидатов в президенты на выборах 
в следующем году, а также глав 27 штатов, 
выступили против размещения на территории 
США выходцев из Сирии. Губернатор Техаса 
Грег Эбботт уже распорядился приостановить 
на территории своего штата действие соответ-
ствующей федеральной программы. Власти 
США, по мнению Грега Эбботта, не способны 
«должным образом провести проверку» при-
бывающих из-за океана мигрантов. Поводом 
для такой реакции послужил тот факт, что один 
из исполнителей серии терактов во Франции 
мог проникнуть на территорию этой страны под 
видом беженца.

Программа по приему сирийских беженцев, 
в соответствии с которой Вашингтон объявил 
о готовности принять к сентябрю 2016 года 
до 10 тыс. человек, была запущена в начале осе-
ни. Комментируя предложение приостановить ее 
действие, Барак Обама назвал волну заявлений 
против сирийских мигрантов «истерией». При 

этом, как заявили в Совете национальной без-
опасности США, Вашингтон продолжит изучать 
возможности повысить уровень проверок для 
прибывающих из Сирии беженцев.

По словам представителя Совета нацио-
нальной безопасности Энн Поуп, прибывающие 
из Сирии в США мигранты смогут попасть 
на территорию страны только после прохо-
ждения многоступенчатой системы проверок, 
включающую контроль со стороны ФБР, Мини-
стерства внутренней безопасности, Госдепар-
тамента и Пентагона. «Наш (США.— ”Ъ“) народ 
всегда был гостеприимным, но мы не можем 
позволить террористам воспользоваться нашим 
состраданием»,— предупредил Барак Обама. 
Представитель Госдепа Марк Тонер напомнил, 
что законы США позволяют беженцам из других 
стран, в том числе из Сирии, перемещаться по 
стране, «хотя определенные льготы могут полу-
чать только в том штате, в котором они рассе-
лены». Напомнив о том, что в США действуют 
девять специализированных неправительствен-
ных организаций, решающих, куда направить 
ту или иную группу беженцев, господин Тонер 
заверил: губернаторы не вправе перекрыть бе-
женцам доступ на территорию штата. «Решение 
по допуску на территорию США принимается 
после жестких проверок Министерства внутрен-
ней безопасности»,— резюмировал господин 
Тонер. Ольга Кузнецова

На исламистов наступают 
по всем полицейским фронтам
Антитеррористическая операция проходит во Франции и за ее пределами

Власти Франции и целого ря
да европейских стран продол
жают поиск участников париж
ских терактов и их сообщников. 
Наиболее драматично события 
вчера развивались в СенДе
ни, северном пригороде фран
цузской столицы, где в ходе 
спецоперации по задержанию 
предполагаемого организато
ра терактов в Париже Абдель
хамида Абауда были ранены 
пять сотрудников правоохрани
тельных органов. При этом вы
яснилось, что предупреждения 
об угрозе новых терактов были 
небеспочвенными: следующи
ми целями исламистов долж
ны были стать аэропорт имени 
Шарля де Голля и «парижский 
Манхэттен» — деловой квартал 
Дефанс. 

«События в СенДени 
подтверждают,  
что мы находимся 
в состоянии войны»
В ночь на среду правоохранитель-
ные органы Франции в рамках 
спецоперации по выявлению ис-
ламистов провели 118 обысков и 
задержали 25 человек. Ключевые 
события при этом происходили 
в парижском пригороде Сен-Де-
ни. В 4:20 жителей района разбу-
дил взрыв и автоматные очереди. 
Спецназ полиции и жандармерии 
(в общей сложности 110 человек) 
штурмовал дом, где, предположи-
тельно, засели террористы, в том 
числе, по некоторым данным, и 
организатор парижских терактов 
— гражданин Бельгии Абдельха-
мид Абауд. Ранее предполагалось, 
что он руководит действиями бое-
виков из Сирии. Однако полиция 
получила данные о том, что на са-
мом деле он прячется на конспи-
ративных квартирах в Сен-Дени. 
Полицейские выследили женщи-
ну по имени Асна, двоюродную се-
стру Абауда, и установили за ней 
слежку. Во вторник вечером она 
и привела полицию к дому №8 на 
улице Корбийон.

Вчера вечером на сайте The 
Washington Post со ссылкой на 
представителей европейской раз-
ведки была опубликована инфор-
мация о том, что Абауд был лик-
видирован в ходе спецоперации. 
Позднее, впрочем, прокурор Па-
рижа Франсуа Молен не смог под-
твердить факт гибели Абауда, сооб-
щив лишь о гибели двух человек. 
Их тела к тому моменту не были 
опознаны. 

В ходе этой спецоперации поли-
цейские учли уроки, полученные в 
2012 году в Тулузе, во время штур-
ма квартиры «тулузского стрелка» 
Мохамеда Меры, совершившего те-
ракт в еврейской школе «Сокрови-
ща Торы». Спецназ тогда провозил-
ся с дверью и попал под огонь. На 
этот раз дверь выбили взрывом, что 
привело к неожиданным последст-
виям: рухнул потолок. Зато три че-
ловека, находившихся в квартире, 
были оглушены и арестованы.

Чтобы проверить квартиру, ту-
да запустили полицейскую соба-
ку, которая обнаружила людей, 
забаррикадировавшихся в даль-
ней комнате. Там оказались еще 
двое — мужчина и женщина (ве-
роятно, та самая Асна). При по-
явлении полиции она привела в 
действие пояс шахида, а мужчи-
на открыл по стражам правопо-

рядка огонь. В результате боя пя-
теро спецназовцев получили лег-
кие ранения, погибла только по-
лицейская собака. Второй напа-
давший был застрелен, его лич-
ность пытаются установить.

Еще двух подозреваемых задер-
жали неподалеку: по словам поли-
цейских, «они пытались закопать-
ся в щебень, но были обнаружены». 
Кроме того, на улице задержали хо-
зяина квартиры и его подругу.

Хозяина показали в прямом 
эфире французского телевидения. 
Мужчина объяснил, что его друг 
попросил приютить на несколь-
ко дней своих приятелей и он по-
нятия не имел, что это террори-
сты. Сам арестованный не был ни 
владельцем квартиры, ни съемщи-
ком, а сквоттером, захватившим 
пустующее помещение. Вскоре 
выяснилось, что в 2008 году он был 
осужден на восемь лет за убийство.

По данным телекомпании 
France 2, задержанные в Сен-Дени 
планировали теракты в аэропорту 
имени Шарля де Голля и торговом 
центре парижского делового квар-
тала Дефанс. Сообщается, что под-
готовка атак уже была на финаль-
ной стадии.

Комментируя итоги спецопера-
ции, президент Франции Франсуа 
Олланд отметил: «События, кото-
рые произошли в Сен-Дени, вновь 
подтверждают, что мы находимся 
в состоянии войны. Войны против 
терроризма, который сам решил 
принести нам войну. Это террори-
стическая организация 

”
Ислам-

ское государство“ (ИГ; запрещена 
в РФ.— 

”
Ъ“), она располагает ору-

жием, финансовыми и нефтяны-
ми ресурсами, территорией. Она 
располагает сообщниками, в том 
числе и в нашей стране».

Сегодня парламент Франции 
обсудит и, как ожидается, одобрит 
продление на три месяца режима 
чрезвычайного положения, объяв-
ленного президентом Олландом в 
ночь на 14 ноября.

Широкий фронт борьбы
Новости, касающиеся расследо-
вания парижской трагедии, вче-
ра поступали из разных стран ЕС. 
В частности, рейды по квартирам 
исламистов продолжала полиция 
Бельгии — страны, гражданином 
которой является Абдельхамид 
Абауд. Цель операции — не толь-
ко выявление его соратников, но 
и, по словам прокуратуры Брюссе-
ля, пресечение незаконного обо-
рота оружия.

Власти Бельгии при этом при-
знают: полностью исключить воз-
можность терактов на территории 
страны невозможно. Принимая 
превентивные меры, руководст-
во федеральной полиции решило 
удвоить штат группы оперативно-
го реагирования, которая уже не-
сколько раз участвовала в сроч-
ных операциях в Брюсселе, до 40 
человек в дневное время и до 30 
человек ночью.

Напряженной остается ситуа-
ция и в Германии. «Если 

”
Ислам-

ское государство“ будет иметь воз-
можность атаковать нас, осущест-
вить теракты в ФРГ, то оно это сде-
лает»,— отметил вчера глава не-
мецкой контрразведки Ханс-Георг 
Маассен. Учитывая это, полиция и 
спецслужбы по-прежнему остают-
ся в полной готовности. Вечером 
17 ноября в Ганновере из-за угрозы 
теракта был отменен футбольный 
матч между сборными Германии и 
Нидерландов. «У нас были конкрет-
ные предупреждения (по данным 
СМИ, со стороны иностранных 
спецслужб.— 

”
Ъ“), что кто-то по-

пытается на стадионе привести в 
действие взрывное устройство»,— 
рассказал глава полиции Ганнове-
ра Волкер Клюве. Поиски взрывча-
тых веществ шли всю ночь, однако 
ни к чему не привели.

Количество подобных случаев в 
последние дни резко увеличилось. 
В полицию Франции, Бельгии, 
Германии и других стран с прош-
лой субботы регулярно поступа-
ют звонки о подозрительных свер-
тках, сумках и людях. Например, 
во вторник немецкая полиция от-
реагировала на сообщение о том, 
что в городе Альсдорфе близ Ахе-
на якобы был замечен Салах Абде-
слам — один из подозреваемых в 
парижских терактах. Полиция за-
держала семь человек, но вскоре 

все они были отпущены без предъ-
явления обвинений. А вчера не-
известный предъявил паспорт на 
имя Салаха Абдеслама работникам 
почты во французском городе Пь-
ерфит-сюр-Сен неподалеку от Па-
рижа. После того как сотрудники 
учреждения подняли тревогу, ему 
удалось скрыться. На поиски подо-
зреваемого немедленно были на-
правлены десятки полицейских.

Бдительность, похоже, повы-
сили и правоохранительные орга-
ны за пределами Евросоюза. Вчера 
в стамбульском аэропорту имени 
Ататюрка были задержаны восемь 
предполагаемых боевиков ИГ, ко-
торые прибыли из марокканско-
го города Касабланки под видом 
туристов. В дальнейшем, по дан-
ным следствия, они собирались 
проникнуть на территорию ФРГ — 
в потоке беженцев из стран Ближ-
него Востока и Северной Африки, 
который становится все более зна-
чительным.

Почти сразу после парижских 
терактов власти ряда стран ЕС вы-
разили недовольство нынешними 
правилами, касающимися бежен-
цев, и запланированной миграци-
онной реформой ЕС (см. 

”
Ъ“ от 17 

ноября). Вчера французский пре-
зидент Франсуа Олланд пообещал: 
отныне размещение во Франции 
беженцев будет сопровождаться 
проверками, которые должны га-
рантировать, что риска для без-
опасности страны нет. Грядущее 
ужесточение «мер по регистрации 
и идентификации прибывающих 
беженцев» анонсировал вчера и 
премьер Нидерландов Марк Рютте.

Вместе с тем кардинального из-
менения общеевропейской поли-
тики в отношении мигрантов и 
беженцев пока, похоже, не пред-
видится. Еврокомиссар по миг-
рации, внутренним делам и гра-
жданству Димитрис Аврамопулос 
вчера заверил: из-за терактов в Па-
риже Евросоюз не будет пересма-
тривать свою миграционную кон-
цепцию, включая квоты на при-
ем мигрантов. А глава МИД ЕС Фе-
дерика Могерини отметила, что, 
«учитывая демографические и эко-
номические потребности» Евросо-
юза, он по-прежнему нуждается в 
легальных мигрантах.

Алексей Тарханов, Париж; 
Павел Тарасенко

В результате спецоперации  
в пригороде Парижа Сен 
Дени пятеро спецназовцев  
получили легкие ранения. 
Двое террористов были  
ликвидированы, еще семь 
подозреваемых задержаны  
 ФОТО ИРИНЫ КАЛАШНИКОВОЙ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19649,18 (+18,55)
РТС 876,56 (+14,12)
FTSE 100 6278,97 (+10,21)

DAX 30 10959,95 (–11,09)
DJIA* 17625,89 (+136,39)
NASDAQ Composite* 5031,834 (+45,819)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.11.15
Австралийский доллар 46,0446
Английский фунт 98,4957
Белорусский рубль** 36,1659
Датская крона* 92,6294

Доллар США 64,7785
Евро 69,0021
Индийская рупия*** 97,8675
Казахский тенге*** 21,0586

Канадский доллар 48,6837
Китайский юань* 10,1461
Норвежская крона* 74,7079
СДР 89,2609

Сингапурский доллар 45,5065
Новая турецкая лира 22,5709
Украинская гривна* 27,3905
Шведская крона* 74,1487

Швейцарский франк 63,9219
Японская иена*** 52,5608
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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нашел в лесу корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Наверное, никому в нашей стране 
так не близки проблемы экологии, 
как нефтяникам. Разливы нефти — 
такая же неотъемлемая часть неф-
тепровода, как нефтеперекачиваю-
щие станции и котельные. Штрафы 
за пролившуюся на землю или, не 
дай бог, в реку нефть не нужны ни-
кому. Для того чтобы река выгляде-
ла так, будто по ней никакое нефтя-
ное пятно никогда и не плыло, нуж-
но вырубить всю измазанную угле-
водородами растительность по бе-
регам. Но иногда у охранников 
природы возникают вопросы и к 
порубкам.

«Роснефть-Юганскнефтегаз» ни 
в каких попытках скрыть разливы 
нефти кустарными средствами за-
мечена не была. Наоборот, компа-
ния официально заключила дого-
вор с «РН-Сервис-Экологией», чтобы 
та ликвидировала последствия тако-
вого разлива. «РН-Сервис-Экология» 
откачала нефтеводяную взвесь с за-
грязненного участка. Для этого неф-
тяным экологам пришлось на месте 
разместить несколько вагончиков, 
отсыпать дорогу и т. д. И в процес-
се этой своей деятельности, в целом 
направленной на защиту окружаю-
щей среды, «РН-Сервис-Экология» 
уничтожила участок леса, утвержда-
ют в Росприроднадзоре ХМАО—Юг-
ры. Региональный Росприроднад-
зор пытается в суде взыскать с ком-
пании, боровшейся с разливом неф-
ти, 260 тыс. руб. за утраченные дере-
вья хвойных и лиственных пород. 
Истец предоставил схемы лесона-
рушений и подтвердил свои дово-
ды «стволами деревьев, обнаружен-
ными вдоль отсыпанных подъезд-
ных путей». «Дочка» «Роснефти» в от-
вет заявила, что рубку не осуществ-
ляла, а деревья уничтожены неуста-
новленными лицами.

Спору нефтяных экологов и за-
щитников леса добавила драма-
тизма ведомственная неразбери-
ха в российских судах. Арбитраж-
ные суды трех инстанций усмотре-
ли в этом споре неподведомствен-
ность. По мнению арбитражных су-
дей, этим делом должны заниматься 
суды общей юрисдикции. Ведь иму-
щественные отношения, возникаю-
щие в ходе экономической деятель-
ности, предметом спора не являют-
ся. И не дело арбитражного суда — 
возмещение вреда, причиненного 
лесным ресурсам как объекту охра-
ны окружающей среды.

Но региональный Росприрод-
надзор проявил упорство и дошел 
до коллегии по экономическим спо-
рам Верховного суда, куда дело бы-
ло передано в том числе и потому, 
что не существует единой практи-
ки при рассмотрении судами ана-
логичных требований. В определе-
нии о передаче дела также сказано, 
что заявленные требования все-та-
ки подлежат рассмотрению в арби-
тражном суде, поскольку они связа-
ны с осуществлением предприни-
мательской деятельности юридиче-
скими лицами.

Возможно, сегодняшнее реше-
ние Верховного суда добавит ясно-
сти хотя бы в вопрос подсудности 
экологических споров. Масштаб ко-
торых, если верить прогнозу анали-
тиков Merrill Lynch относительно 
российской нефтедобычи, до 2019 
года падать не будет.

вчера

МИНКУЛЬТ РФ

признал неэффективным 
введение НДС для кинобиле-
тов на зарубежные фильмы, 
заявил ТАСС глава департамента 
кинематографии министерства Вя-
чеслав Тельнов. В июне этот вопрос 
поручил проработать премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Как со-
общал ранее ”Ъ“, предложение так-
же не поддержало Минэкономи-
ки, где указывали, что введение 
НДС на иностранные фильмы про-
тиворечит обязательствам перед 
ВТО, а налог уже платят прокатчики 
фильмов. Елизавета  Макарова

РОСКОМНАДЗОР

получил решение Федеральной 
службы по обороту за контролем 
наркотиков (ФСКН) о призна-
нии запрещенной информа-
ции в пяти статьях «Википе-
дии», следует из сообщения ве-
домства. После проверки нали-
чия указанной информации на сай-
те интернет-энциклопедии ссыл-
ки на статьи включат в единый ре-
естр запрещенной информации, 
что будет означать их блокировку. 
 Роман Рожков

ГОСДУМА

одобрила выделение 
1,5   млрд руб. на компенсацию 
участникам туристического 
рынка, пострадавшим из-за при-
остановки авиационного сообще-
ния с Египтом. Деньги будут пред-
усмотрены в резервном фонде пра-
вительства. Предложение приня-
то во втором чтении наряду с други-
ми изменениями в бюджет 2015 го-
да и на плановый период 2017–2018 
годов. Оценка в 1,5   млрд руб. соот-
ветствует сумме потерь от вывоза 
из Египта российских туристов, ко-
торую ранее называли туроперато-
ры. Конкретный механизм помощи 
бизнесу пока не утвержден, уточня-
ют в Ростуризме. ТАСС

ЛЕВ ВОЛОЖ,

руководитель группы ком-
мерческих сервисов «Яндек-
са» и «Яндекс.Такси», поки-
дает компанию, чтобы занять-
ся новым онлайн-сервисом по экс-
пресс-доставке свежих продук-
тов MoscowFresh.ru, сообщили ”Ъ“ 
в «Яндексе». Кроме того, в скором 
времени компания закроет свой 
сервис-агрегатор бытовых услуг 
«Мастер». Роман Рожков

БАНК РОССИИ

раскрыл данные об объе-
мах портфелей микрофинан-
совых организаций (МФО) 
за девять месяцев 2015 года. 
По итогам третьего квартала сово-
купный объем займов МФО соста-
вил 62,5   млрд руб. (рост с начала 
года — на 10%). Данные изложил 
ходе конференции Националь-
ной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств на-
чальник главного управления рын-
ка микрофинансирования и мето-
дологии финансовой доступно-
сти ЦБ Михаил Мамута. При этом, 
по его словам, «к концу года мож-
но прогнозировать рост на уровне 
15%». Ранее ЦБ обнародовал про-
гнозы по росту рынка МФО в 2015 
году на уровне 15–20%. Кроме то-
го, господин Мамута отметил, что 
с начала года количество МФО 
сократилось на 17% (до 3,5 тыс. 
компаний). Снижение произош-
ло по причине как добровольно-
го ухода, так и усиления надзора 
со стороны ЦБ. «Мы поставили пе-
ред собой задачу привести число 
компаний в реестре к числу жи-
вых компаний»,— уточнил госпо-
дин Мамута. Кроме того, он отме-
тил рост числа компаний, сдаю-
щих отчетность в ЦБ. По его сло-
вам, первую электронную отчет-
ность по итогам девяти месяцев 
2014 года сдало около 50% МФО, 
отчетность за девять месяцев 2015 
года — 85% МФО, к концу текуще-
го года таких компаний будет 90%. 
ТАСС

правила  
игры

Спору нефтяных эко-
логов и защитников 
леса добавила драма-
тизма ведомственная 
неразбериха в рос-
сийских судах

Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на встретилась с узким кру-
гом банкиров. Ни по одному 
из ключевых вопросов, среди 
которых переход банков на «Ба-
зель-3», оценка банковских за-
логов и размещение средств, 
выделенных на санацию бан-
ков, ЦБ банкирам навстречу 
не пошел. Госпожа Набиуллина 
сочла просьбы о регуляторных 
послаблениях неуместными.

О том, что вчера в Ассоциации 
российских банков (АРБ) прошла 
встреча с узким кругом крупных 
банкиров, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

ее участников. По их словам, на ней 
присутствовали около 20 руководи-
телей банков из топ-30. Основных 
тем обсуждения было три, говорят 
источники 

”
Ъ“: переход на базель-

ские стандарты, тема оценки под-
ешевевших за кризис залогов по кре-
дитам и возможности размещение 
средств, выделенных на санацию.

Дискуссия о возможной отсроч-
ке внедрения базельских стандар-
тов регулирования в очередной раз 
наткнулась на непреклонную по-
зицию ЦБ ввести стандарты в срок, 
чтобы не отставать в этом от евро-
пейских стран. «Это позитивно ска-

жется на рейтингах и позволит бан-
кам привлекать займы на внешних 
рынках»,— заверила Эльвира Наби-
уллина. Тезис вызвал изумление у 
ряда участников. «Мы-то до сих пор 
считали, что не можем занимать на 
внешних рынках по гораздо более 
прозаическим причинам»,— поде-
лился один из участников совеща-
ния. Поняв, что ЦБ не намерен от-
ступать от намеченного плана ни 
на шаг, глава АРБ Гарегин Тосунян, 
по словам участников, предложил 

не распространять «Базель-3» хотя 
бы на небольшие банки, которым 
внешние заимствования не так кри-
тичны. «Тогда на них не стоит рас-
пространять и действие банковских 
лицензий»,— парировала Эльвира 
Набиуллина.

Не сломив решимости ЦБ ввести 
«Базель-3» в запланированные сро-
ки, банкиры перешли к теме оценки 
банковских залогов. Банкиры сето-
вали, что из-за падения экономики 
залоги объективно обесценились и 

ЦБ при проверках оценивает их как 
«неликвидные». «Но если их нель-
зя реализовать в течение коротко-
го времени, то они и есть неликвид-
ные»,— высказалась Эльвира Наби-
уллина. «Сейчас нельзя продать, но 
потом-то можно будет»,— настаивал 
глава крупного банка. «Когда мож-
но будет, тогда и переоценим,— па-
рировала госпожа Набиуллина.— 
Если у банка будет паника вкладчи-
ков и ему срочно понадобится лик-
видность, а залог продать нельзя, 
что тогда?» «Если у нас начнется па-
ника вкладчиков, то нам уже будет 
все равно…» — обреченно ответил 
вопрошавший. При этом ЦБ напом-
нил о планах по созданию собствен-
ного департамента оценки, потому 
что к адекватности оценщиков бан-
ков у регулятора много вопросов. По 
данным 

”
Ъ“, по законопроекту о на-

делении ЦБ такими полномочиями 
сейчас найден компромисс. «Зако-
нопроект согласован с Минфином, 
Минэкономики и ФАС, основные 
противоречия устранены, и мы над-
еемся, что он будет принят до конца 
года»,— сообщил вчера 

”
Ъ“ замми-

нистра финансов Алексей Моисеев.
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Как выяснил 
”
Ъ“, московские аэ-

ропорты не поддержали альтер-
нативных вариантов развития 
своей аэродромной инфраструк-
туры с привлечением внебюд-
жетных источников. Операторы 
аэропортов готовы развивать 
аэродромы лишь при нали-
чии серьезной господдержки — 
в частности, субсидирования 
процентной ставки по креди-
там, привлекаемым на 20–30 лет 
в госбанках. В противном случае, 
по их мнению, возникает риск 
резкого увеличения тарифов 
на аэропортовые услуги.

В понедельник состоялось заседа-
ние рабочей группы по развитию мо-
сковского авиационного узла (МАУ), 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источников 

в авиаотрасли. Основной его темой 
стали варианты привлечения финан-

сирования к проектам развития аэ-
родромной инфраструктуры москов-
ских аэропортов. В пресс-службе Мин-
транса 

”
Ъ“ подтвердили факт совеща-

ния, отметив, что сейчас «необходи-
мо подготовить несколько обосно-
ванных вариантов финансирования».

Как сообщал 
”
Ъ“ 12 ноября, опре-

деленности с выделением средств 
ФНБ (предельный объем — 72,2 мл-
рд руб.) на развитие инфраструктуры 
МАУ до сих пор нет, поэтому сейчас 
рассматриваются три внебюджетные 
схемы финансирования, разработан-
ные инвесткомпанией InfraONE. В ос-
нове каждой из них лежит выпуск об-
лигаций SPV-структурами, созданны-
ми операторами аэропортов-концес-
сионеров. Во всех предлагаемых ва-
риантах облигации будут выпускать-
ся тремя траншами, один из которых, 
возможно, купит государство. Господ-

держка также может быть предостав-
лена в виде капитального гранта, гос-
гарантий или субсидирования про-
центной ставки.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, по итогам сове-
щания стало ясно, что все три москов-
ских аэропорта «не готовы самостоя-
тельно привлекать долгосрочное до-
полнительное финансирование для 
концессионных проектов на рыноч-
ных условиях с учетом текущей кре-
дитной нагрузки». По словам собе-
седников 

”
Ъ“, в случае привлечения 

внебюджетного финансирования на 
пять-семь лет, операторам пришлось 
бы согласовывать дополнительную 
нагрузку с кредиторами. Концессио-
неры опасаются, что не смогут рефи-
нансировать краткосрочные креди-
ты. По итогам девяти месяцев 2015 
года долгосрочные обязательства 

ОАО «Аэропорт Внуково» состави-
ли 12,5 млрд руб., краткосрочные — 
1,4 млрд руб. На конец 2014 года дол-
госрочные обязательства ОАО «Меж-
дународный аэропорт Шереметьево» 
были на уровне 50,4 млрд руб., крат-
косрочные — 7,5 млрд руб. Домодедо-
во показателей не раскрывает.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что, по 

мнению аэропортов, оптимальным 
вариантом должно стать предоставле-
ние им госгарантий для привлечения 
внебюджетного финансирования и 
субсидирование процентной ставки. 
При этом кредиты должны выделять-
ся на срок не менее 30 лет, а процент-
ная ставка должна быть закреплена, 
чтобы «сохранить предел роста тари-
фов на аэропортовые услуги», расска-
зали собеседники 

”
Ъ“.
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Аэродромы подскока к бюджету
Московские аэропорты просят господдержки для инфраструктуры
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Банкам не дали слабину 
Глава ЦБ отклонила просьбы банкиров о смягчении регулирования и надзора 



Процентное изменение 
за торговый день 
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Борьба с выводом из банков активов через  ЗПИФы 
неожиданно приобрела новых сторонников. Теперь 
законо- и даже нормотворчеством в этой  области 
планирует заняться Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). Причем действует оно обо собленно 
от профильного регулятора в лице ЦБ и предлагает 
совершенно другие решения. Если все это реализу-
ется, нагрузка повысится не на недобросовестные 
банки, а на управляющие компании, причем как 
сомнительные, так и добросовестные.

О намерениях АСВ усовершенствовать законода-
тельство и подзаконную регулятивную нормативную 
базу ЗПИФов свидетельствует конкурс по отбору юри-
стов для выполнения по заказу агентства соответствую-
щих задач. Информация о нем вчера была размещена 
на сайте АСВ в разделе «Закупки». Цель изменений — 
минимизация рисков вывода активов из банков-бан-
кротов через ЗПИФы (путем завышения стоимости ак-
тивов, замены ликвидных активов неликвидными 
и пр.) и упрощение процедуры их возврата в конкурс-
ную массу (сейчас этому мешают, в частности, отсутст-
вие юридической связи между паями и имуществом, 
необходимость решения квалифицированного боль-
шинства пайщиков — 95% — для прекращения дейст-
вия фонда), свидетельствует описание проблемы в тех-
задании.

Примечательно, что отрегулировать предлагается 
именно сегмент профучастников, причастных к дея-
тельности ЗПИФов, с которыми формально агентство 
дела не имеет: их регулированием занимается ЦБ. От 
наемных юристов АСВ ждет предложений по установле-
нию четких требований и критериев в отношении иму-
щества ПИФов, ограничению на совершение управляю-
щей компанией сделок с недвижимостью, входящей 
в состав имущества ЗПИФа, введению финансовых нор-
мативов, адресованных управляющим компаниям для 

управления ЗПИФами, ограничению на изменения 
правил доверительного управления. Кроме того, агент-
ство хочет регламентировать процедуру прекращения 
или преобразования ЗПИФов.

Такая активность АСВ в области законо- и нормотворче-
ства удивила экспертов. Тем более что с ЦБ, по данным 

”
Ъ“, это согласовано не было и вызвало немалое удивле-

ние профильного регулятора. Более того, проблема выво-
да активов из банков через ЗПИФы не нова, существует 
давно (в частности, в Липецкоблбанке, МИ-банке, УИК-
банке, Эллипс-банке, АМТ-банке и др.), ее исследовал не-
посредственно и сам Банк России и при этом предлагал со-
вершенно иное решение — не в области регулирования 
ЗПИФов, а в области банковского регулирования (см. 

”
Ъ“ 

от 9 декабря 2013 года). По информации 
”
Ъ“, урегулиро-

вать предложенным АСВ образом ЗПИФы ЦБ не готов 
и сейчас. В том числе и потому, что под ужесточения могут 
попасть добросовестные игроки, а ряд моментов, которые 
АСВ считает схемными, могут лишь казаться такими и на 
самом деле быть обусловлены рыночными причинами.

Рынку тоже больше нравится существующий подход. 
«Если АСВ считает, что регулятор рынка коллективных ин-
вестиций в лице ЦБ не справляется со своей функцией, то 
ничто не мешает ему выйти в Госдуму с законодательной 
инициативой передать эту функцию другому органу»,— 
говорит президент Национальной лиги управляющих 
Дмитрий Александров. По его мнению, и тут он сходится 
с позицией ЦБ, «проблему стоит искать в банках, которые 
используют ЗПИФы в недобросовестных целях». Впрочем, 
по мнению партнера «Яковлев и партнеры» Игоря Дубова, 
любая заинтересованная структура может заказать подго-
товку законопроектов, которые после согласования с соот-
ветствующими ведомствами могут быть внесены в Госду-
му, в том числе правительством. В пресс-службах ЦБ и АСВ 
официальных комментариев не предоставили.

Анна Каледина, Светлана Дементьева

Банки подстрахуют от ЗПИФов
Урегулированием вывода активов займется еще и АСВ

Ритейлеры заявили о невозмож-
ности принимать оплату карта-
ми в пользу поставщиков услуг — 
ЖКХ, авиакомпаний, гостиниц, 
систем денежных переводов 
и т. д.— из-за требований закона 
о платежных агентах. Приобре-
тать лицензии кредитных орга-
низаций для решения проблемы 
они не готовы. Учитывая мас-
штаб проблемы, депутаты уже со-
гласились рассмотреть обраще-
ния ритейлеров и подумать над 
устранением коллизии.

О проблеме при приеме платежей 
в пользу поставщиков товаров и услуг 
в своих салонах рассказал вчера в хо-
де III Национального платежного фо-
рума исполнительный вице-прези-
дент «Евросети» Виктор Луканин. «99% 
салонов в нашей сети оснащены POS-
терминалами, но при этом лишь 5% 
платежей проводятся в безналичной 
форме»,— сообщил он. По его словам, 
это связано с ограничениями закона 
«О деятельности по приему платежей 
физлиц» (о платежных агентах) в тех 
случаях, когда «Евросеть» выступает 
платежным агентом, принимая опла-
ту в пользу поставщиков услуг. Речь 
идет не о продаже собственных това-
ров «Евросети» (мобильных телефо-
нов и т. д.), а, например, при приеме 
платежей за ЖКХ, продаже авиа- и же-
лезнодорожных билетов, бронирова-
нии гостиниц и т. д.

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Лука-

нин, согласно закону о платежных 
агентах, все средства, которые прини-
маются агентом от населения, могут 
зачисляться только на спецсчет, а он 
допускает зачисление только налич-
ных средств. Таким образом, платеж 
по карте оказывается незаконным, от-

мечает он. «Некоторые участники 
рынка это требование нарушают»,— 
добавил господин Луканин, не уточ-
нив, какие именно.

Другие крупные ритейлеры нали-
чие проблемы подтвердили. В «Связ-
ном» долю безналичных платежей 
в розничных сетях в пользу сторон-
них организаций также оценили 
в 3–5%. Помимо требований закона 
там это связывают еще и с экономиче-
ской стороной вопроса. «По некото-

рым видам платежей комиссия ри-
тейлера будет меньше, чем торговая 
уступка банку-эквайеру»,— уточняют 
в «Связном». В Ozon.ru 

”
Ъ“ сообщили, 

что не принимают никакую оплату от 
физлиц, это делают партнеры компа-
нии — платежные агенты. 

О наличии проблемы с зачислени-
ем средств на спецсчета теми агента-
ми, которые принимают безналич-
ную оплату, 

”
Ъ“ упоминал ранее (см. 

”
Ъ“ от 31 августа). Однако о том, что 

проблема затронула и ритейлеров, до 
сих пор публично не заявлялось. 
Впрочем, варианты выхода из ситуа-
ции были предложены сразу. Так, 
председатель комитета по экономиче-
ской политике Анатолий Аксаков 
предложил «Евросети» решить вопрос 

кардинально — получить лицензию 
небанковской кредитной организа-
ции. Впрочем, в компании к этому 
предложению отнеслись скептиче-
ски. Для «Евросети» это непрофиль-
ный бизнес, отметил Виктор Луканин. 
Той же позиции придерживаются 
в «Связном». «Получение статуса пла-
тежной системы сопряжено с отвлече-
нием дополнительных ресурсов на не 
самый профильный для ритейлеров 
вид деятельности»,— отмечают там.

В ЦБ вообще не видят проблемы. 
Как заявил замдиректора департа-
мента НПС ЦБ Андрей Шамраев, по 
другому закону — «О национальной 
платежной системе» — агент может 
принимать карты, если финальные 
расчеты идут через банк. Впрочем, 
этот закон распространяется только 
на банковских платежных агентов, 
а ими ритейлерам становиться невы-
годно, говорят эксперты. «Функция 
агента при такой схеме фактически 
сводится к тому, чтобы создать клиен-
ту электронный кошелек, идентифи-
цировав его. Туда он сможет зачи-
слить средства с карты, и оттуда они 
будут перечислены поставщику услу-
ги уже банком, а не ритейлером,— по-
ясняет председатель совета директо-
ров 

”
Золотой короны“ Николай Смир-

нов.— Однако в такой схеме ритейлер 
будет зарабатывать только символи-
ческую фиксированную плату за 
идентификацию, а комиссия за пла-
теж достанется банку».

Впрочем, не исключено, что про-
блема все же будет решена на уров-
не закона. С учетом ее масштаба 
Анатолий Аксаков предложил 
участникам форума направить ему 
обращения в Госдуму.

Ольга Шестопал

Безналичным платежам  
не нашлось счета 
Поставщикам услуг не идет карта от ритейлеров

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Проблема с переходом рынка форекс на новый 
порядок регулирования со следующего года тео-
ретически приблизилась к разрешению. Пере-
ходный период, за который участники рынка 
форекс должны будут получить лицензии фо-
рекс-дилеров и вступить в саморегулируемые 
организации, истекающий чуть больше чем че-
рез месяц, может быть продлен еще на год — 
если депутаты успеют принять соответствую-
щие поправки.

ЦБ не будет препятствовать такому решению, если 
оно будет принято Госдумой и правительством, об этом 
вчера на встрече с журналистами рассказал зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин. «Если такого рода законопро-
ект будет подготовлен, то мы займем в отношении не-
го нейтральную позицию. Мы не будем препятство-
вать переносу сроков»,— подчеркнул он. По словам го-
сподина Чистюхина, участники рынка обратились 
к депутатскому корпусу, в Минфин и ЦБ с просьбой 
продлить переходный период, за который форекс-ком-
пании должны легализоваться, на один год — до 1 ян-
варя 2017 года. Однако данное решение на сегодняш-
ний момент может быть принято только путем законо-
дательных изменений.

В Госдуме подтвердили обращение от участников 
рынка форекс. «Мы получили обращение,— сказал 
председатель комитета ГД по финансовому рынку Ни-
колай Гончар.— Экспертный совет по внебиржевой фи-
нансовой деятельности и защите прав индивидуаль-
ных инвесторов при нашем комитете рекомендовал 
его рассмотреть. Но чтобы новые нормы были закре-
плены в законе, потребуется много времени». Успеет ли 
Дума — вопрос. Времени остается чуть больше меся-
ца — до 1 января 2016 года участники рынка форекс 
должны получить лицензии, до 11 января — создать 
профильную саморегулируемую организацию (СРО, 
включающую не менее десяти участников). К тому же 
на сегодняшний день законопроект не существует даже 
в виде текста. «Для того чтобы начать писать этот текст, 

нужно знать официальную позицию ЦБ. До сих пор она 
никак не звучала»,— говорит один из участников рын-
ка, знакомый с ситуацией. Теперь время пошло.

Необходимость продления сроков переходного пери-
ода профучастники объясняют нестыковками в законах, 
которые не позволяют им соблюсти одновременно два 
условия: получить лицензию и вступить в СРО, посколь-
ку закон о СРО вступает в силу позже основного закона 
о лицензировании. И хотя регулятор все же готов пойти 
на поблажки, концептуально он не считает этот казус се-
рьезным основанием для того, чтобы оттягивать подачу 
документов на лицензии дилеров. «Если профучастники 
хотят создать СРО, они должны обеспечить как минимум 
первую стадию — пройти лицензирование в ЦБ. Те, кто 
говорит, что не удается никак зарегистрировать СРО фо-
рекс-дилеров, в принципе не предпринимают ничего, 
чтобы все предпосылки для этого были созданы. Это про-
сто формальное основание. Сутевое основание заключа-
ется в том, что профессиональным участникам на дан-
ном сегменте финансового рынка не очень нравятся те 
нормы закона, которые сегодня приняты относительно 
деятельности форекс»,— сообщил Владимир Чистюхин.

По словам участников рынка, все не так просто. Но 
спорить с ЦБ, особенно в преддверии возможной от-
срочки, они готовы только неофициально. «В инструк-
ции ФСФР, на которую ссылается ЦБ (форекс-компании 
подают документы на лицензию форекс-дилера на ос-
новании инструкции ФСФР.— 

”
Ъ“), есть перечень про-

фучастников рынка ценных бумаг, в отношении кото-
рых она применима, но в этом перечне нет форекс-ди-
леров, так как их в принципе не было на тот момент, 
а значит, инструкция применима условно, и получен-
ная на ее основании лицензия форекс-дилера может 
быть оспорена в судебном порядке»,— поясняет пред-
ставитель крупной форекс-компании. Что, по его сло-
вам, и объясняет время, требуемое на приведение нор-
мативной базы в соответствие с тем состоянием, в кото-
ром находится рынок.

Мария Сарычева

Форекс получил шанс на срок
Рынку могут отсрочить переход к регулированию

Третья часть дискуссии касалась 
санации. Один из присутствовав-
ших на встрече руководитель банка-
санатора пожаловался, что на рынке 
существует дефицит долгосрочных 
инструментов инвестирования для 
полученных на санацию денежных 
средств по ставке 0,5% на срок десять 
лет. «Ставки снижаются, и если се-
годня мы можем получить одну до-
ходность, то через год-два она будет 
ниже и в результате мы не сможем за-
работать столько, сколько изначаль-

но планировалось для оздоровления 
полученного банка,— заявил он.— 
Было бы прекрасно, если бы Мин-
фин выпустил специальные 10-лет-
ние бумаги в необходимом объеме, 
а то не исключена ситуация, когда 
придется санировать санатора». На 
это предложение ЦБ отреагировал 
эмоционально: «Зачем нам вообще 
тогда нужны санаторы? ЦБ и так по-
тратил на санацию значительный 
объем средств, и надо думать о меха-
низмах их стерилизации»,— отмети-
ла глава ЦБ. Понимая, что масштабы 
трат на санацию могут сократиться, 

банкиры обратились к регулятору 
с новогодней просьбой: «Декабрь — 
традиционно очень тяжелый месяц 
для экономики и банковского секто-
ра, может, ввести мораторий на от-
зыв лицензий?» Но и тут ЦБ ничего 
обещать не стал.

Судя по всему, вчера была репети-
ция грядущей более масштабной 
встречи ЦБ с банками в Бору, которая 
ежегодно проходит после новогод-
них каникул. Впрочем, вчерашнее 
совещание, по мнению банкиров, не 
вселяет большого позитива.

Юлия Локшина

Банкам не дали слабину

Третий день подряд рубль завер-
шает торги укреплением пози-
ций относительно ведущих ми-
ровых валют. По итогам торгов 
в среду курс доллара остановил-
ся вблизи уровня 65 руб./$. Ак-
тивная игра на поддержку рос-
сийской валюты происходила 
на фоне достижения ценами 
на нефть минимальных значе-
ний с апреля 2009 года. Однако 
улучшение отношений между 
Россией и западными странами, 
прежде всего с США, на волне 
борьбы с международным терро-
ризмом позволяет инвесторам 
надеяться на скорое снятие ан-
тироссийских санкций.

Вчера российская валюта продол-
жила уверенно укреплять свои пози-
ции. Уже в самом начале биржевых 
торгов курс доллара пробил уровень 
65 руб./$, опустившись до отметки 
64,55 руб./$. По итогам основной тор-
говой сессии курс остановился на от-
метке 65,04 руб./$, что на 22 коп. ниже 
значения закрытия вторника. Курс ев-
ро опустился за день на 30 коп., до от-
метки 69,22 руб./€, в ходе торгов до-
стигая 68,84 руб./€. С начала недели 
доллар подешевел на 1,73 руб., а евро 
— на 2,55 руб.

Текущая ситуация на российском 
валютном рынке уникальная, по-
скольку происходит на фоне дости-
жения цен на нефть шестилетних 
минимумов. По данным агентства 
Reuters, в понедельник стоимость 
российской нефти Urals на спот-рын-
ке впервые с февраля 2009 года опу-
скалась ниже уровня $40 за баррель. 
В среду она достигала уже отметки 
$38,92 за баррель, что на 0,5% ниже 

закрытия вторника. Цена на северо-
морскую нефть марки Brent вплот-
ную приблизилась к уровню $40 за 
баррель. С начала недели европей-
ские сорта нефти подешевели на 2,5–
3%. «На текущей неделе рубль проиг-
норировал снижение цен на нефть 
до многолетних минимумов, что не-
часто можно наблюдать на россий-
ском рынке»,— отмечает трейдер от-
дела брокерских операций Росевро-
банка Дмитрий Миренский.

Причиной аномального поведе-
ния рубля стали итоги саммита G20 в 
Турции. По итогам состоявшихся пе-
реговоров президентов России и США 
пресс-служба Белого дома заявила, что 
Барак Обама и Владимир Путин согла-
сились с тем, что народ Сирии сам дол-
жен выбрать направление политиче-
ских реформ. Кроме того, президент 
США отметил важность военных уси-
лий России в Сирии. По словам Дмит-
рия Миренского, в результате выросла 
уверенность инвесторов в улучшении 
отношений между Россией и Западом.

Укрепление отношений РФ и 
США может повысить рейтинг Рос-
сии, а развитие международного со-

трудничества может помочь снять 
наложенные на Россию санкции, зая-
вил во вторник агентству Bloomberg 
директор службы суверенных рей-
тингов агентства Standard & Poor’s 
Мориц Кремер. «В случае смягчения 
международной позиции относи-
тельно России большинство круп-
ных фондов, ориентированных на 
развивающиеся рынки, вероятно, 
начнут восстанавливать ранее рас-
проданные позиции»,— отмечает за-
меститель директора центра макроэ-
кономического прогнозирования и 
инвестиционной стратегии Бинбан-
ка Наталия Шилова. Повышение 
привлекательности рублевых акти-
вов нашло свое отражение и на фон-
довом рынке. По итогам торгов в сре-
ду ведущие российские индексы по-
казали рост на 1,3–1,6%. В результате 
индекс ММВБ преодолел уровень 
1800 пунктов, поднявшись до отмет-
ки 1810,49 пункта. Индекс РТС вырос 
до отметки 876,56 пункта. Россий-
ские фондовые индикаторы оказа-
лись в числе лидеров роста среди раз-
витых и развивающихся стран.

Виталий Гайдаев

Операция «Рубль-антитеррор»
Борьба с международным терроризмом  
развернулась на валютном рынке

5 процентов
платежей проводят 
крупные сотовые  
ритейлеры в без
наличной форме
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КАК СНИЖАЛАСЬ ЗАВИСИМОСТЬ РУБЛЯ ОТ СТОИМОСТИ НЕФТИ В 2015 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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На фоне стагнации энергопотре-
бления и проблем в экономике 
генерирующие компании впер-
вые начали обсуждать полный 
отказ от обязательных инвес-
тиций и готовы для этого жер-
твовать перспективой будущих 
высоких доходов. «Газпром энер-
гохолдинг» предложил простить 
ему штрафы по задержкам с вво-
дами уже строящихся блоков, 
а взамен он готов отказаться 
от постройки нового энергобло-
ка на Серовской ГРЭС и не полу-
чать за него повышенную пла-
ту за мощность. По данным 

”
Ъ“, 

на уменьшение будущих доходов 
готовы и другие инвесторы.

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) го-
тов отказаться от договора на постав-
ку мощности (ДПМ) на строительство 
десятого блока Серовской ГРЭС. Такие 
договоры гарантируют возврат инвес-
тиций за счет повышенных платежей 
энергорынка и прописывают штра-
фы за опоздание с вводом (в данном 
случае срок — 1 ноября 2018 года). Ис-
ходя из письма главы ГЭХ Дениса Фе-
дорова и гендиректора входящей в 
холдинг ОГК-2 (владеет ГРЭС) Дениса 

Башука председателю набсовета НП 
«Совет рынка» Юрию Удальцову, ре-
шение принято «с учетом позиции 
представителей потребителей и ин-
фраструктуры о существенном про-
фиците на энергорынке в ближай-
шие годы и излишней нагрузке на ры-
нок объектов ДПМ».

Но взамен ОГК-2 требует освобо-
дить ее от штрафов по четырем объ-
ектам ДПМ, которые планирует вве-
сти в 2016 году — блокам на Троиц-
кой, Серовской (девятый блок), Рязан-
ской и Новочеркасской ГРЭС, наста-
ивая, что решения «могут быть при-
няты только одновременно». Точная 
сумма штрафов неизвестна. Наталья 
Порохова из ЦЭП Газпромбанка отме-
чает, что обычно они составляют по-
рядка 25% от цены мощности (для ГЭХ 
речь может идти о порядка 1,4 млрд 
руб.). Исходно ДПМ считались крайне 
выгодными для генераторов, но сей-
час они активно пытаются избежать 
выплаты штрафов. Пока штрафы вре-
менно не взимаются, хотя обязатель-
ства копятся. Набсовет «Совета рын-
ка» вчера должен был рассмотреть 
вопрос о централизованном отка-
зе от штрафов, но его перенесли, как 

и предложения ГЭХ. Необходимость 
нового блока на Серовской ГРЭС об-
суждается давно. Еще в начале года, 
когда энергокомпании остро ощути-
ли несоответствие курса рубля, теку-
щих кредитных ставок и зафиксиро-
ванных в рублях капзатрат по ДПМ, 
ГЭХ просил сдвинуть сроки проекта. 
А в интервью 

”
Ъ“ в мае господин Фе-

доров говорил, что компания не хочет 
строить блок на Серовской ГРЭС из-за 
того, что в регионе не растет спрос 
на электроэнергию, и хотела бы пе-
ренести ввод на 2023–2025 годы ли-
бо отказаться от договора. Еще недав-
но ГЭХ собирался передать проблем-
ный ДПМ «Интер РАО» — для строи-
тельства 12-го блока Верхнетагиль-
ской ГРЭС. На этот проект также был 
заключен ДПМ, но «Интер РАО» пере-
несло его на другой свой проект — За-
тонскую ТЭЦ в Уфе. ГЭХ и «Интер РАО» 
рассчитывали договориться в декаб-
ре. В ГЭХ вчера комментариев не да-
ли. В «Интер РАО» подтвердили, что со-
хранили интерес к получению ДПМ и 
ведут переговоры.

Но, если ДПМ будет передан «Ин-
тер РАО», финансовая нагрузка на 
рынок не снизится. То есть потреби-

тели, соглашаясь на предложенный 
ГЭХ вариант, рискуют и лишиться 
штрафов (на эту сумму они снижают 
свой платеж), и не снизить свои рас-
ходы на оплату ДПМ. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что 
ГЭХ высказывал готовность отказа от 
ДПМ с фиксацией его невозобновле-
ния. Но гарантировать то, что права 
по ДПМ не уйдут к другой компании, 
холдинг не может: это компетенция 
правительства.

Решение об отказе от невостребо-
ванных ДПМ должно быть систем-
ным, говорит директор НП «Сообще-
ство потребителей энергии» Василий 
Киселев. «Необходимо оценивать си-
туацию в целом, но пока предложе-
ния поступили от двух поставщи-
ков»,— говорит он. По информации 

”
Ъ“, второй инвестор, готовый отка-

заться от части платежей по ДПМ,— 
СП ТГК-2 и китайской Huadian, опа-
здывающее с вводом Хуадянь-Тенин-
ской ТЭЦ в Ярославле. Источник 

”
Ъ“ 

пояснил, что в обмен на амнистию 
по штрафам СП предложило чуть 
раньше начать работать в рынке на 
общих условиях.

Наталья Скорлыгина

Мощности будущего — дело прошлое
«Газпром энергохолдинг» не хочет строить новую генерацию

Авиакомпании, летающие в Мо-
скву, уже просили у аэропортов воз-
можности снижения существующих 
тарифов, в противном случае «их 
кратное увеличение» спровоцирует 
снижение спроса на авиаперевозки. 
Согласно проекту приказа ФАС, в МАУ 
предлагается не применять ценовое 
регулирование на услуги за взлет-по-
садку, авиационную безопасность, 
сборы за пользование аэровокзалом 
и обслуживание пассажиров.

В проектах концессионных согла-
шений также следует учитывать воз-
можные изменения прогнозных по-
казателей пассажиропотока МАУ, от-
метили источники 

”
Ъ“. Согласно ба-

зовому сценарию развития экономи-
ки, к 2030 году поток пассажиров в мо-
сковских аэропортах может вырасти 
до 179 млн человек, при форсирован-
ном росте — до 300 млн человек. Если 
будут сняты только ограничения воз-

душного движения над Москвой без 
развития инфраструктуры, то макси-
мальный спрос, который смогут удов-
летворить аэропорты МАУ, не превы-
сит 143 млн человек.

«Инфраструктурные проекты с го-
споддержкой наиболее привлека-
тельны для инвесторов, но, если та-
кая поддержка ограничена в силу эко-
номических условий, привлечь инве-
стиции можно при помощи ГЧП»,— 
отмечает партнер международной 
юридической фирмы Herbert Smith 
Freehills Ольга Ревзина. Впрочем, ис-
полнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, 
что принятие решения о финансиро-
вании развития МАУ будет отодвину-
то. «Для реализации проектов ГЧП по-
требуются длинные дешевые деньги, 
которые можно получить только при 
поддержке государства, а в условиях 
дефицита бюджета это маловероят-
но»,— подчеркивает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Аэродромы подскока 
к бюджету

Крупнейший проект НОВАТЭКа «Ямал СПГ» 
до 10 декабря получит кредит от китайско-
го Фонда Шелкового пути (SFR), который 
 намерен купить 9,9% в проекте. Сумма зай-
ма не раскрывается, но он должен быть до-
срочно погашен, если Россия и Китай не под-
пишут межправительственное соглашение 
осделке. Аналитики отмечают, что SFR не ре-
шился бы на выдачу займа, если бы не был 
уверен в том, что проект удастся профинан-
сировать в полном объеме.

НОВАТЭК договорился с SFR о подписании 
юридически обязывающих документов и пре-
доставлении проектного займа на «Ямал СПГ» до 
10 декабря, говорится в протоколе российско-ки-
тайской межправительственной комиссии по 
итогам заседания 16 ноября. При этом, отмеча-
ется в документе, компания в случае невступле-
ния в силу протокола к соглашению в отноше-
нии сотрудничества по «Ямал СПГ» должна вер-
нуть заем досрочно. Также в протоколе говорит-
ся, что Китай предлагает рассмотреть возможные 
поправки к российскому Кодексу торгового мо-
реплавания и их возможные последствия в отно-
шении «Ямал СПГ», но чего именно они коснутся, 
не уточняется.

Китайская сторона выделяет деньги в рам-
ках сделки по продаже SFR НОВАТЭКом 9,9% ак-
ций «Ямал СПГ», рамочное соглашение заключе-
но 3 сентября, стоимость пакета составит $1 мл-
рд. В НОВАТЭКе 

”
Ъ“ подтвердили, что компания 

собирается подписать кредитное соглашение с 
SFR в указанные в протоколе сроки и что вхожде-
ние фонда в капитал «Ямал СПГ» предусматрива-
ет предоставление кредита. «Все его условия будут 
прописаны в договоре купли-продажи и кредит-
ном договоре, параметры сейчас рассматривают-
ся»,— пояснили в компании. Как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, исходя из средств, 

которые вносили при вхождении в проект осталь-
ные участники (у НОВАТЭКа сейчас 60%, у фран-
цузской Total и китайской CNPC — по 20%), сум-
ма кредита как минимум $500 млн, «но она может 
оказаться и существенно больше, так как проект 
на более высокой стадии готовности». Вчера за-
мглавы Минэнерго РФ Анатолий Яновский зая-
вил, что до конца года удастся подписать и соот-
ветствующие изменения в межправительствен-
ное соглашение с Китаем (сейчас там прописано 
только 20% CNPC) и закрыть сделку. «Проект согла-
шения у нас готов, сейчас идет процесс выработ-
ки окончательных условий сделки»,— сказал он.

«Ямал СПГ», первая очередь которого (5,5 млн 
тонн СПГ в год) должна быть запущена в конце 
2017 года, сейчас требуются средства на дострой-
ку. Общая мощность должна составить 16,5 млн 
тонн, стоимость проекта — $27 млрд, из них вло-
жено $10 млрд. Партнеры активно ведут перего-
воры о привлечении средств, до начала 2016 года 
НОВАТЭК рассчитывает получить до $20 млрд за-
емного финансирования на «Ямал СПГ», $12 млрд 
из которых от китайских банков (о ситуации см. 
также 

”
Ъ“ от 29 октября).

Андрей Полищук из Raiffeisenbank говорит, что 
логично, что межправительственное соглашение, 
документы по сделке и кредитный договор будут 
подписаны одновременно, так что условие по до-
срочному возврату займа лишь дополнительная 
гарантия. НОВАТЭКу нужно активно вкладывать в 
«Ямал СПГ», но пока компания так и не получила ни 
второго транша средств из Фонда национального 
благосостояния (всего должны выделить 150 млрд 
руб., половину проект уже получил), ни «большого» 
кредита иностранных банков. SFR не стал бы вхо-
дить в «Ямал СПГ» и давать кредит, если бы не был 
уверен, что проект будет профинансирован в пол-
ном объеме, считает господин Полищук.

Ольга Мордюшенко

Заем под межправительственное соглашение
Фонд Шелкового пути выделяет деньги «Ямал СПГ»

Страны Южной и Центральной Ев-
ропы, которые потенциально могут 
потерять транзитные платежи из-за 
прекращения поставок через Украи-
ну (больше всего теряют Словакия и 
Болгария), стали активно продвигать 
проекты, которые позволили бы им 
сохранить эти доходы. «В перегово-
рах с Брюсселем утверждается, что 
эти трубы предназначены не для рос-
сийского газа, а для будущего газа с 
черноморского шельфа, из Азербай-
джана или с терминалов СПГ,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ на европейском 

рынке.— Но все понимают, что наи-
более надежный вариант с точки зре-
ния окупаемости труб — 

”
Газпром“».

Но и в других вопросах в целом со-
храняющаяся жесткая риторика Ев-
рокомиссии в отношении энергети-
ческой зависимости от России пока 
не подкрепляется конкретными дей-
ствиями. Вчера Еврокомиссия опу-
бликовала отчет, что сделано за по-
следний год для создания энергосою-
за ЕС, и пока ни одного содержатель-
ного документа Брюссель не согласо-
вал. Поправки в директиву о безопас-
ности газовых поставок (в частности, 
о возможном контроле Брюсселя над 

коммерческими контрактами) пере-
несены на следующий год. Та же судь-
ба постигла стратегию ЕС на рынке 
СПГ, планы по подписанию меморан-
дума о стратегическом партнерстве с 
Украиной в сфере энергетики и трех-
стороннего меморандума с Туркмени-
ей и Азербайджаном о Транскаспий-
ском газопроводе.

«Удивительно, что такие свежие 
проекты, как Eastring и Tesla, смо-
гли так быстро пройти многоэтап-
ную процедуру для попадания в спи-
сок PCI — только Еврокомиссия долж-
на была рассматривать их четыре 
месяца,— говорит Мария Белова из 

Vygon Consulting.— Возможно, евро-
пейцы всерьез отнеслись к заявлени-
ям об остановке поставок через Укра-
ину». Статус PCI не дает послаблений 
с точки зрения выполнения Третье-
го энергопакета, и если «Газпром» за-
хочет воспользоваться этими труба-
ми, ему нужно будет либо заброни-
ровать не более половины их мощно-
сти, либо продать газ европейцам на 
границе ЕС. На последнее монополия 
уже готова была согласиться — Алек-
сей Миллер заявлял официально, что 
компания собирается сдавать газ на 
границе Греции и Турции.

Юрий Барсуков

Российский газ ушел на второй план

СУЭК ищет новые рынки 
для  бурых углей Харанорского 
месторождения и изучает воз-
можность создания химиче-
ского производства метанола 
и его производных. Возможные 
партнеры компании — китай-
ская Zhongshi и российское 
ООО «Углеродная энергетика», 
одним из бенефициаров которо-
го является сын экс-премьера РФ 
Виктора Черномырдина Андрей.

Угольная компания СУЭК Андрея 
Мельниченко обсуждает проект стро-
ительства завода по производству ме-
танола и диметилэфира из бурого 
угля Харанорского разреза (Забайка-
лье) с китайской Zhongshi и россий-
ским ООО «Углеродная энергетика», 
говорится в протоколе заседания рос-
сийско-китайской межправительст-
венной комиссии. По данным СУЭК, 
на разрезе ежегодно добывается свы-
ше 3 млн т угля, покупатели — «бли-
жайшие электростанции». В компа-
нии 

”
Ъ“ подтвердили, что «прораба-

тывают возможности различных про-
ектов по глубокой переработке угля», 
но они «на предварительной стадии». 
Связаться с другими участниками 
проекта не удалось.

Как следует из данных базы 
СПАРК, один из совладельцев ООО 
«Углеродная энергетика» — сын быв-
шего премьера РФ и министра газо-
вой промышленности СССР Викто-
ра Черномырдина Андрей. Ему при-
надлежит 34% ЗАО «Углеродное агент-
ство», которое владеет 15-процентной 
долей «Углеродной энергетики». А ос-

новной владелец ООО с 40-процент-
ной долей — член экспертного совета 
по энергетике Госдумы и научно-тех-
нического совета «Газпрома», профес-
сор МГИМО Валерий Салыгин. Свя-
заться с господами Черномырдиным 
и Салыгиным вчера не удалось.

Оценить коммерческие перспек-
тивы проекта сложно. Глава инфор-
мационно-аналитического центра 
Rupec Андрей Костин говорит, что 
в Китае развита технология по по-
лучению олефинов из угля, до по-
следнего времени она была конку-
рентоспособна только за счет гос-
субсидирования, но после падения 
цен на нефть летом 2014 года и ки-
тайские производители метанола из 
угля «оказались справа на краю кри-
вой затрат». По его словам, в России 
метанол и продукты его передела по-
лучают из газа, что существенно де-
шевле, поэтому проект СУЭК и парт-
неров может быть интересен в ка-
честве пилотного, но промышлен-
ное производство в ближайшем бу-
дущем не выглядит экономически 
привлекательным. Кроме того, до-
бавляет господин Костин, метанол и 
диметилэфир низкомаржинальны, 
и производство вдали от портов про-
игрывает по логистике. По данным 
«Метафракса», в 2014 году в России 
произведено 4 млн т метанола, круп-
нейшие производители — сам «Ме-
тафракс» и «Тольяттиазот» с мощно-
стями по 1 млн т. При этом «Метаф-
ракс» около трети объема забрал на 
дальнейший передел.

Анатолий Джумайло

СУЭК может перейти 
на спирт из угля
Среди партнеров по проекту  
сын Виктора Черномырдина

УТОЧНЕНИЕ

В заметке «Volkswagen объезжает таможню», опубликованной 
”
Ъ“ 18 ноября, 

допущена неточность. Евразийская экономическая комиссия не вводила ан-
тидемпинговые пошлины на собираемые Volkswagen на заводе в Калуге пас-
сажирские версии моделей коммерческого транспорта серии Т6 (Transporter, 
Caravelle, Multivan). Редакция приносит свои извинения компании.
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деловые новости

Российская платформа для 
 размещения онлайн-рекламы 
CityAds Media, среди инвесто-
ров которой фонд Klever Inter-
net Investments сооснователя де-
велоперской группы ПИК Юрия 
Жукова, открывает офис в Сан-
Франциско и выходит на амери-
канский рынок. На зарубежные 
рынки в этом году придется 
больше половины выручки 
компании, оценивающейся 
в «несколько десятков миллио-
нов долларов».

CityAds Media открывает офис в 
США и выходит на американский 
рынок, рассказал 

”
Ъ“ представитель 

компании. Развивать бизнес CityAds 
в США приглашен Николай Давыдов 
и созданная им инвестиционно-кон-
салтинговая компания Gagarin 
Capital. Господин Давыдов подтвер-
дил эту информацию. По его словам, 
перед ним стоит задача получить в 
США долю 3–4% рынка рекламы, раз-
мещаемой по модели Cost Per Action 
(СРА), через три года, что будет при-
носить до 40% оборота всей CityAds.

CityAds Media — платформа для 
размещения интернет-рекламы по 
модели CPA, то есть оплаты за факти-
ческий результат в виде целевых дей-
ствий пользователей (заказ товара, за-
полнение анкеты на кредит, реги-

страция в онлайн-игре и т. д.). По соб-
ственным данным на 1 ноября 2015 
года, к платформе подключено 
117 тыс. площадок и почти 1,5 тыс. ре-
кламодателей. Среди клиентов — Al-
iExpress, «Связной», Citibank, банк 
«Русский стандарт», «Тинькофф Кре-
дитные системы» и другие рекламо-

датели из категорий «Финансовые 
услуги», «Онлайн-игры», «Путешест-
вия» и e-commerce. В 2014 году $5 млн 
в компанию инвестировал фонд 
Klever Internet Investments Ltd одного 
из основателей девелоперской груп-
пы ПИК Юрия Жукова. Остальные 
совладельцы и финансовые показате-
ли компании не раскрываются.

Международные направления Cit-
yAds развивает с 2014 года, сейчас ра-
ботают офисы в Китае, Бразилии, 
Мексике, Малайзии, готовятся к от-
крытию представительства в Индии, 
Южной Корее, Ирландии, Польше и 
Испании. По итогам 2015 года между-
народные рынки принесут компании 
60% выручки — это «несколько десят-
ков миллионов долларов», говорит 
основатель и исполнительный дирек-
тор CityAds Александр Савченков.

Господин Савченков приводит дан-
ные JP Morgan, по которым мировой 
рынок онлайн-рекламы в 2014 году со-
ставил $124 млрд, а в этом году выра-
стет до $145 млрд. Его американский 
сегмент в 2014 году составил $43,7 мл-
рд и в этом году должен увеличиться 

на 18%, до $51,6 млрд. Российский ры-
нок интернет-рекламы оценивается JP 
Morgan в $2,7 млрд и по итогам 2015 
года должен вырасти всего на 
$100 млн, до $2,8 млрд. «За рубежом 
мы можем утраивать выручку ежегод-
но в течение ближайших нескольких 
лет»,— надеется господин Савченков. 
Сейчас в США готовятся к подписа-
нию контракты с первыми клиента-
ми, ставка будет сделана на две основ-
ные категории рекламодателей — фи-
нансовый сектор (банки и страховые 
компании) и электронная торговля.

Выход на международные рынки 
— стратегически верный подход, 
«правда, очень дорогой», отмечает ген-
директор CPAExchange Екатерина 
Шинкевич. Рынок США большой, но и 
конкуренция на нем гораздо выше, 
чем в России, предостерегает она. Аме-
риканский рынок настолько велик, 
что если CityAds удастся заработать 
там хотя бы мизерную долю, то компа-
ния сможет реализовать планы по ро-
сту выручки, добавляет собеседник 

”
Ъ“ в крупной интернет-компании.

Роман Рожков

CityAds Media пересекла океан
Российская платформа интернет-рекламы выходит на рынок США Венчурный фонд InVenture 

Partners  Сергея Азатяна и Анто-
на  Иншутина стал совладель-
цем Chronext — основанной 
в Германии онлайн-платформы 
для  торговли люксовыми часа-
ми. Вместе с партнерами фонд 
инвестировал в компанию 
$5,3 млн. Это высокомаржи-
нальный бизнес, а потенциаль-
ный рынок  огромен, отмечают 
эксперты: только на двух круп-
нейших онлайн-продавцов до-
рогих часов приходится около 
$2 млрд ежегодно.

InVenture Partners (размер фонда 
— $100 млн, в портфеле — сервис так-
си Gett, турагентство OnlineTours, 
образовательный онлайн-центр «Не-
тология», проект в области телемеди-
цины American Well и др.) вложился 
в развитие немецкого проекта Chron-
ext, сообщил 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ходом сделки, и подтвердил 
управляющий партнер фонда Сергей 
Азатян. Сумма сделки составила 
$5,3 млн, помимо InVenture в раунде 
приняли участие Capnamic Ventures, 
NRW.Bank, Partech Ventures, MGO 
Digital Ventures, Altus Capital и Play-
fair Capital. 

Chronext основана Филиппом Ма-
ном и Людвигом Вурлитзером в 2013 
году. Платформа позволяет покупать 
и продавать часы класса люкс (Rolex, 
Omega, Breitling, Patek Philippe, 
Hublot, Tag Heuer, Cartier и др.), а так-
же занимается их обслуживанием. 
Компания имеет представительства в 
Великобритании, Германии и Швей-
царии, обслуживая уже более 10 тыс. 
клиентов. Chronext также намерена 
расширять свой целевой рынок за 
счет других европейских стран.

Основной канал монетизации 
Chronext — процент от продаж, ко-
торый берется с продавца, уточня-

ют в компании. Его размер не рас-
крывается. Дополнительный источ-
ник доходов — плата за обслужива-
ние и ремонт часов. «Chronext на 
протяжении последних месяцев де-
монстрирует устойчивый рост вы-
ручки на 30% в месяц»,— указывает 
господин Азатян. Сейчас у платфор-
мы «восьмизначный годовой обо-
рот в евро».

Объем всего мирового рынка 
люксовых часов оценивается более 
чем в €36 млрд в год, ссылаются в 
компании на данные Bain&Co. При 
этом растет доля онлайн-покупок, а 
на двух крупнейших участников он-
лайн-сегмента — eBay и Chrono24 —
приходится около $2 млрд ежегод-
ных продаж.

Инвесторов могла привлечь вы-
сокая маржинальность люксовых 
товаров, составляющая 40–60%, по-
лагает управляющий партнер Buran 
Venture Capital Александр Конопля-
стый. Часы, в отличие от многих 
других товаров класса люкс, проще 
поддаются стандартизации, поэто-
му и переход в онлайн проходят бы-
стрее, указывает акционер Run 
Capital Андрей Романенко. По его 
словам, Chronext не уникальный 
проект, а успешным в этом сегменте 
станет тот, «кто сможет завоевать до-
верие избалованной аудитории 
маркетинговыми активностями и 
отточенностью бизнес-процессов». 
Проект и его показатели выглядят 
привлекательно, а потенциальный 
рынок огромен, добавляет соосно-
ватель TMT Investments Артем Иню-
тин. «Единственное естественное 
уменьшение рынка возможно, 
если состоятельные люди будут мас-
сово переходить на Apple Watch, 
как в свое время ушли с Vertu на 
iPhone»,— предупреждает он. 

Роман Рожков

InVenture Partners  
остановился в люксе
Фонд инвестировал в онлайн-платформу 
дорогих часов

Как стало известно 
”
Ъ“, рекламный хол-

динг Media Arts Group начал добиваться 
банкротства одного из торговых домов 
принадлежащей Рустаму Тарико алкоголь-
ной группы Roust. Ранее Media Arts через 
суд взыскала с торгового дома долг за ока-
зание услуг по продвижению продукции. 
Другие кредиторы Roust теперь могут на-
чать активнее требовать возврата своих 
долгов, предупреждают юристы.

Заявление о несостоятельности ООО «ТД 
”
Рус-

ский алкоголь — Сибирь“» (РАС), поданное москов-
ским ООО «Би ту Три», поступило в арбитражный 
суд Новосибирской области в понедельник. Об этом 
сообщается в электронной базе судов. «Би ту Три» 
входит в холдинг Media Arts Group — одну из топ-10 
российских рекламно-коммуникационных компа-
ний по объему закупок рекламы. Представители 
Media Arts Group комментировать подачу заявле-
ния отказались.

Появление заявления связано с судебным про-
цессом нынешнего года, в ходе которого «Би ту Три» 
требовала взыскать с РАС 34,7 млн руб. за организа-
цию и проведение рекламных кампаний. В конце 
августа арбитражный суд Москвы частично удов-
летворил иск «Би ту Три», обязав ответчика выпла-
тить ей 33,7 млн руб. В тексте решения суда гово-
рится, что в октябре 2014 года РАС заключила с «Би 
ту Три» договор об оказании услуг, среди которых, в 

частности, было проведение рекламной кампании 
в социальной сети Facebook, размещение реклам-
ных материалов в ЛРТС (локальная рекламно-теле-
коммуникационная сеть) и на зарубежных сайтах 
сети Crimtan, размещение рекламных материалов 
под брендом «Парламент классик» в печатных 
СМИ. Из материалов суда следует, что ответчик от-
казался подписывать акт выполненных работ, хотя 
истец считает, что оказал все услуги в полном объе-
ме. В доказательство этого «Би ту Три» указала, что 
результат ее работ был использован РАС при разме-
щении рекламных роликов в точках сетей «Маг-
нит», «Карусель» и «Перекресток».

Решение суда РАС пыталась оспорить в 9-м арби-
тражном апелляционном суде, однако 10 ноября тот 
постановил отказать в пересмотре результатов дела.

• Единственным бенефициаром холдинга Roust 
 является миллиардер Рустам Тарико. В России 
ему принадлежат четыре действующих ликерово-
дочных завода и одно предприятие по выпуску сла-
боалкогольных напитков. Roust выпускает вод-
ки «Русский стандарт», «Зеленая марка», «Парла-
мент» и др. Также холдинг является крупным ди-
стрибутором импортного алкоголя, имея в России 
контракты на продажу виски Bushmills, коньяк 
Remy Martin, джин Hendrick’s и др.
В пресс-службе Roust 

”
Ъ“ сказали, что компании 

известно о подаче заявления от «Би ту Три». Его в 
Roust рассматривают как юридический прием, от-

мечая, что сумма, о которой спорят компании, «яв-
ляется несоизмеримо маленькой». «В ближайшее 
время урегулируем этот вопрос в рамках существу-
ющих юридических процедур»,— пообещали 
в компании. На прошлой неделе Roust представи-
ла свои финансовые результаты за девять меся-
цев 2015 года: продажи компании составили 
$948,2 млн (за аналогичный период 2014 года — 
$1,32 млрд), чистый убыток — $50,1 млн (против 
$66,9 млн годом ранее), базовая EBITDA сократи-
лась с $73,1 млн до $55,9 млн. В натуральном выра-
жении продажи Roust за этот период сократились с 
16,4 млн до 14,5 млн дал.

Несмотря на незначительный размер финансо-
вых требований со стороны «Би ту Три», поданное 
ею заявление о банкротстве может спровоциро-
вать других кредиторов структур Roust начать 
предпринимать действия по предъявлению требо-
ваний по уплате долга, говорит руководитель пра-
ктики банкротства и реструктуризации «Пепеляев 
Групп» Юлия Литовцева. «Присоединиться к этому 
заявлению о банкротстве смогут те, у кого уже на 
руках есть решение суда о взыскании долга. 
Исключения составляют банки и другие кредит-
ные организации»,— отметила госпожа Литовце-
ва. В настоящее время заявлений о банкротстве к 
другим структурам Roust в картотеке арбитраж-
ных дел не обнаружено.

Олег Трутнев

Рустам Тарико получил счет за рекламу
Media Arts добивается признания банкротом одной из структур Roust

По ее мнению, профессионалов в 
таких расследованиях в России 
слишком мало, а приговор во мно-
гом зависит от компетентности су-
дей. «Дела, связанные с киберпресту-
плениями, составляют крайне ма-
лую долю от общего объема россий-
ской судебной практики, поэтому 
для многих судей остаются экзоти-
кой»,— говорит госпожа Воронова.

Опытные хакеры, которые кра-
дут базы крупных компаний или 
денежные средства со счетов, ис-
пользуют схемы, которые каждый 
раз перекраивают до неузнаваемо-
сти, а так как специалистов в этой 
области крайне мало, доказать ви-
ну не всегда возможно, добавляет 
руководитель практики разреше-
ния споров ИФК «Горизонт Капи-
тал» Василий Ицков. По его мне-

нию, на число осужденных пре-
ступников влияет и тот факт, что в 
России компании «не любят плохой 
славы и стараются скрыть взлом от 
СМИ и даже правоохранительных 
органов, решая проблему собствен-
ными силами». «Также бывают ва-
рианты, когда с хакерами договари-
ваются полюбовно, если украден-
ная информация представляет осо-
бую значимость, а взломщик пой-
ман, но готов к диалогу»,— расска-
зывает он.

Общий ущерб от киберпресту-
плений для мировой экономики в 
2014 году составил $445 млрд, оце-
нивает Center for Strategic and Inter-
national Studies (США). По данным 
компании Akamai, 41% всех кибе-
ратак инициируются хакерами из 
Китая, 10% — из США, 4,7% — из Тур-
ции и 4,3% — из России.

Мария Коломыченко

Киберпреступники 
сорвали банк
с1

51,6 
млрд долларов 
составит объем рын-
ка интернет-рекламы 
в США в 2015 году, 
по данным JP Morgan

СВЯЗЬ

Vimpelcom потеряла 
связь с Зимбабве
Vimpelcom продала 60% операто-
ра из Зимбабве Telecel Zimbabwe 
правительству страны. Таким 
образом, компания продала все 
активы южнее Сахары, достав-
шиеся ей по итогам сделки с еги-
петским бизнесменом Нагибом 
Савирисом в 2011 году.

Компания Global Telecom Holding 
(51,9% принадлежит Vimpelcom) за-

ключила соглашение с принадлежа-
щей правительству Зимбабве ZARNet 
о продаже своей доли в Telecel Inter-
national за $40 млн, сообщила вчера 
Vimpelcom. Telecel International вла-
деет 60% мобильного оператора 
Telecel Zimbabwe (остальное у мест-
ного консорциума Empowerment 
Corporation).

Telecel Zimbabwe — последняя 
компания, остававшаяся у Vimpelcom 
в Африке южнее Сахары. Активы в ре-
гионе достались холдингу после объе-

динения с Wind Telecom египетского 
бизнесмена Нагиба Савириса в 2011 
году. Ранее Vimpelcom продала Power 
Com Cell One в Намибии за $60 млн, а 
также U-Com в Бурунди и Telecel 
Centrafrique в Центральноафрикан-
ской Республике за $65 млн.

Продажа Telecel Zimbabwe была 
ожидаемой, так как по местным зако-
нам контрольный пакет в работаю-
щих в стране компаниях должен при-
надлежать чернокожим гражданам 
или госфондам. По данным газеты 

Zimbabwe Independent, помимо вла-
стей на долю Vimpelcom в Telecel пре-
тендовали инвестиционные холдин-
ги Brainworks и Masawara, а также 
местный консорциум, включающий 
Old Mutual, CBZ и NSSA. Пытаясь соста-
вить конкуренцию последнему пре-
тенденту, в апреле правительство ли-
шило Telecel лицензии под предлогом 
неуплаты $137,5 млн лицензионных 
сборов, но уже в мае документ восста-
новили по решению суда.

Анна Балашова



культура

Проект лондонского арт-цент-
ра Barbican был впервые показан 
в 2011 году, объездил несколько 
европейских и восточных стран 
и наконец локализовался в Мо-
скве. Краткая, но ошеломляю-
щая история мировой анимации 
загипнотизировала ВАЛЕНТИНА 
ДЬЯКОНОВА.

Чтобы не ходить вокруг да около, 
скажем главное: «Watch Me Move» — 
это выставка года, и не только по-
тому, что до конца 2015-го осталось 
полтора месяца. Просто мы, мягко 
говоря, не избалованы такими раз-
влечениями. Это выставка про муль-
тфильмы, непосредственно затраги-
вающая историю кино в целом. Это 
развлекательное, эффектное по ар-
хитектуре и драматургии меропри-
ятие, которое поглощает целиком 
и заставит вернуться — и не только 
потому, что высидеть за раз несколь-
ко часов интереснейшей анимации 
не под силу и самому инфантиль-
ному взрослому. Это экспозиция, 
где будет интересно и старшему по-
колению, и детям (правда, сопрово-
ждающим следует внимательно от-
носиться к маркировкам на экспли-
кациях — кое-что здесь действитель-
но только от 18). Наконец, это очень 
умная выставка с идеальным балан-
сом чисто развлекательных момен-
тов и экспериментальных поисков, 
причем к первым куратор Грег Хил-
ти относится без снобизма, а послед-
ними способен по-настоящему ув-
лечь и тех, кто далек от авангарда во 
всех его проявлениях.

«Watch Me Move» («Смотри, я дви-
гаюсь») — титр немого фильма од-
ного из пионеров анимации Вин-

дзора Маккея «Малыш Немо» (1911). 
С этого титра перед героями фильма, 
скептически относящимися к воз-
можностям мультипликации, начи-
нает двигаться карикатурная фигур-
ка туземца, за которую сегодня на За-
паде прокляли бы создателя «Малы-

ша Немо». Сам фильм помещен в раз-
дел ранней анимации, где поми-
мо фильмов студии братьев Люмь-
ер есть, например, «Парад теней» из-
вестного современного художника 
Уильяма Кентриджа, вдумчиво рабо-
тающего с историей и эстетикой ки-
но. Есть, с другой стороны, и «Падаю-
щая кошка» Этьен-Жюля Маре — 28 
фотографий, склеенных в единый 
ролик. Кошка, пружинисто призем-
ляющаяся на подушку, выглядит по-

разительно современной, и вско-
ре понимаешь почему: структурная 
основа фильма Маре такая же, как 
у гифок, которыми населяет свои ак-
каунты в соцсетях молодежь. Тако-
го рода прозрения и сопоставления 
вообще не редкость на «Watch Me 
Move». Это не линейная история то-
го, как все начиналось и чем закон-
чилось, а полномасштабное раскры-
тие всех возможных ролей и типов 
анимации.

Выставка разбита на несколько 
тематических секций. Больше все-
го физического пространства отве-
дено «Героям» и «Сверхлюдям». Здесь 
в отрывках собраны персонажи са-
мых разных студий с упором на се-
рийность и узнаваемость. Галерея 
«Героев» необыкновенно широка — 
от Бетти Буп, карикатуры на тусов-
щицу 1930-х, до семейки Флинстоу-
нов и малоизвестного в России мел-
кого жулика из «Гоп-стопа» — ранне-
го фильма Питера Лорда, одного из 
создателей студии Aardvark («Уоллес 
и Громит»). В разделе «Сверхлюди» 
герои американских комиксов сосу-
ществуют на одном экране с намно-
го более жуткими товарищами из 
японского аниме — например, уль-
тракровавой «Акиры» (самые смач-
ные моменты организаторы выстав-
ки, к счастью, опустили). В «Идеях», 
знакомящих зрителя со свежими 
экспериментами в области мульти-
пликации, наибольший восторг вы-
зывает инсталляция британской сту-
дии Igloo «SwanQuake: Дом» (2007). 
Мы заходим в тесную комнатушку 
с голыми стенами, садимся за экран 
с тремя кнопками и начинаем бес-
цельное путешествие по задворкам 
лондонского Ист-Энда, время от вре-
мени натыкаясь на призрак девуш-
ки в боевом обмундировании, тан-
цующей па из «Лебединого озера»: 
название работы — соединение ан-
глийского названия балета Чайков-
ского («Swan Lake») и популярной 
компьютерной игры Quake. Отечест-
венная мультипликация представле-
на одним Норштейном и его «Сказ-
кой сказок» в разделе «Легенды», где 
многодельный мультфильм соседст-

вует с ранним Тимом Бёртоном и вы-
шеупомянутой студией Aardvark. Ра-
дикальнее всего выглядят «Эпизо-
ды»: тут есть образцы политическо-
го кино, использующего 3D-анима-
цию как инструмент критики аме-
риканского империализма («Серь-
езные игры» Харуна Фароки), мелан-
холический минимализм от Франси-
са Алюса и, наконец, «Игры ангелов» 
поляка Валериана Боровчика — сюр-
реалистический мультфильм про во-
енно-промышленный комплекс, ме-
тафизику и садомазохизм (необяза-
тельно в таком порядке).

После часа, проведенного в обще-
стве движущихся картинок, переста-
ешь верить в то, что бывают и статич-
ные объекты. Вера в плоскость, вдох-
новлявшая авангардистов XX века на 
антилитературные эксперименты 
с абстрактным и конкретным, кажет-
ся каким-то бессмысленным анахро-
низмом. На «Watch Me Move» оче-
видно, что мы не только смотрим, 
но и делаем мультфильмы из каждо-
го кусочка окружающей реальности. 
Правда, есть у этого экстатического 
ощущения и побочный эффект: ал-
леи ВДНХ после выставки кажутся 
унылыми и пресными, люди — ка-
кими-то нереанимированными что 
ли, хоть назад поворачивай. Кажет-
ся, что-то подобное описывал Федор 
Сологуб 100 лет назад в рассказе «Те-
ни и свет» про гимназиста, сошедше-
го с ума на почве увлечения театром 
теней. Наверное, слишком впечат-
лительным декадентам на выставку 
лучше не ходить, но таких в Москве 
немного: нам не помешает немнож-
ко шоковой терапии, чтобы вернуть 
к жизни внутреннего ребенка.

ВЫСТАВКА МУЛЬТИПЛИКАЦИЯ

Полнометражная реанимация
«Watch Me Move» в павильоне «Радиотехника» на ВДНХ
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В прокат выходит триллер «Тайна в их глазах»  
с Джулией Робертс и Николь Кидман в главных ролях.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ПРОЕКТ

Евразийская киноакадемия  
может быть создана к 2017 году
Создание Евразийской киноакадемии с участием Рос-
сии, Индии и Китая, у которой будет собственная пре-
мия, может завершиться в 2017 году. Об этом расска-
зал глава департамента кинематографии Министерст-
ва культуры России Вячеслав Тельнов, который прини-
мает участие в первых Днях российского кино в Мумбае. 
«Речь идет о создании Евразийской киноакадемии — 
аналога 

”
Оскара“ — при участии России, Индии и Ки-

тая,— отметил он.— Такое поручение есть. Ежегодно мы 
планируем вручать премию этой киноакадемии». По 
его словам, эта организация «может начать свою работу 
в 2017 году, а ее презентация состоится в 2016 году в рам-

ках Московского международного кинофестиваля». «Да-
та начала вручения премии пока не определена. В лю-
бом случае все три страны подтвердили свое намерение 
участвовать в проекте. В настоящий момент мы ожида-
ем предложений от Индии и Китая, кто будет учредите-
лем с их стороны. Со стороны России речь идет о Нацио-
нальной академии кинематографических искусств и на-
ук»,— подчеркнул господин Тельнов.

Идея создать собственную кинопремию стран 
БРИКС предложил на саммите этой группы в июле 
в Уфе премьер-министр Индии Нарендра Моди. По-
том планы были скорректированы, и началось обсу-
ждение учреждения награды тремя странами Евразий-
ской киноакадемии. ТАСС

В Александринском театре меж-
дународный фестиваль искусств 
«Дягилев P.S.» отметил 30-летие 
Балета Прельжокажа из Экс-ан-
Прованса: труппа-юбиляр дала 
массивный концерт из произ-
ведений знаменитого француз-
ского хореографа, а сам Анже-
лен Прельжокаж принял главный 
фестивальный приз — статуэтку 
с любимым дягилевским девизом 
«Удиви меня!». Из Санкт-Петер-
бурга — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Петербургский «Дягилев P.S.» со-
вершенно по-дягилевски не ограни-
чивает себя ни жанрами, ни вида-
ми искусства. Однако среди выста-
вок и чисто музыкальных событий 
балет все-таки доминирует: в фести-
вале участвуют три именитые ком-
пании гастролеров. И лишь одна 
из них — Ballet Preljocaj — приеха-
ла, минуя Москву, специально к дя-
гилевцам, да еще в свой 30-летний 
юбилей: за эти годы французский ал-
банец Анжелен Прельжокаж из дер-
зкого варвара, которому было позво-
лено все, превратился в почтенного 
руководителя и автора, каждый хо-
реографический шаг которого фран-
цузы рассматривают под микроско-
пом: не устарел ли? не повторяется 
ли? не делает ли уступок масскульту?

Для России Анжелен Прельжо-
каж все еще остается возмутителем 
спокойствия, хотя сюда он наезжает 
с конца прошлого века, а балеты его 
ставят Большой и Мариинский теа-
тры. «Дягилев P.S.», редкий сезон об-
ходившийся без визита компании 
Прельжокажа, юбилей решил отме-
тить дайджестом постановок сво-
его любимца, попросив его соста-
вить гала из best of the best. Хорео-
граф, принципиальный противник 
концертно-парадного жанра, ском-
пилировал фрагменты без зазора — 
так, чтобы один перетекал в другой, 
перекликаясь с ним по смыслу, и на-
звал первую часть вечера «Носталь-
гией», а вторую «Трагедией». Что ка-
залось весьма уместным в контек-
сте недавних терактов, жертв кото-
рых зрители Александринки почти-
ли минутой молчания.

«Ностальгия» Анжелена Прельжо-
кажа оказалась чувством вялым, бед-
ным и занудным. Хореограф, вообще-
то отличающийся редким темпера-

ментом, нетипичным для современ-
ного танца пристрастием к сюжетам 
и умением ставить раскаленные эмо-
циями дуэты, объединил в «носталь-
гическом» акте свои хореографиче-
ские «абстракции». Фрагменты из не-
когда поставленного в Большом те-
атре спектакля «А дальше — тысяче-
летие покоя», из неизвестных нам 
«Спектрального анализа» и «Возра-
щения в Берратам» — небогатые по 
комбинациям, нарочито сдержан-
ные в чувствах, однообразные по син-
хронной композиции — лишь укре-
пили давнее подозрение, что фило-
софствование и игра с формами не са-
мые сильные стороны пассионарно-
го автора. И если бы не соло из «Но-
чей», в котором голая спина танцов-
щицы стонала в вечной женской му-
ке отвергнутого чувства, и не потряса-
ющая Орели Дюпон, рано отправлен-
ная на пенсию этуаль Парижской опе-
ры, исполнившая знаменитое сексу-
альное адажио из «Парка» с обжигаю-
ще точными психологическими дета-
лями (даром что ее партнер хорват Ле-
онард Яковина был совершенно дере-
вянным — говорят, из-за больной спи-
ны), «Ностальгию» можно было бы 
прописывать в качестве снотворного.

«Трагедией» хореограф назвал лю-
бовные поединки, причем даже со 

счастливым (как при пробуждении 
Белоснежки или первой встрече Ро-
мео с Джульеттой) исходом. Фирмен-
ные дуэты Прельжокажа, в которых 
плотская страсть явлена с такой без-
защитной открытостью и неханже-
ской отвагой, что в жаркой схватке 
тел звенит зов великой любви, всег-
да кульминация его балетов, режис-
серский выстрел, убивающий напо-
вал. В гала же их дали целую очередь, 
отчего эффект убавился: обнаружи-
лись повторяющиеся приемы (вро-
де вращения в поцелуе), схожие под-
держки, актерские мизансцены. Во-
обще-то редкий автор выдержит ис-
пытание таким гала — в личном лек-
сиконе хореографов излюбленные 
«слова»-движения неизбежно повто-
ряются. Но, во-первых, у Прельжока-
жа эти движения очень уж бросают-
ся в глаза своей однажды найденной 
выразительностью, а во-вторых, те-
перешние солисты труппы явно усту-
пают виденным ранее. Отравленная 
Белоснежка (Нагиша Шираи) слиш-
ком крупна и рыхла для этой партии: 
когда отчаявшийся принц шмякает 
об пол ее пышнотелой тушкой, это 
создает чуть ли не комический эф-
фект. Крошечная белокурая нимфет-
ка Джульетта (Эмили Лаланд) чрезвы-
чайно трогательна, однако в сцене 
с самоубийцей Ромео ей не хватает 
мощи и амплитуды — того почти зве-
риного взрыва танцевальной энерге-
тики, благодаря которому горизон-
тальные туры в воздухе на грудь си-
дящего партнера достигают шекспи-

ровского накала, вознося весь дуэт на 
олимп современной хореографии.

Перед началом концерта Анже-
лен Прельжокаж, искренне польщен-
ный врученным ему призом «Уди-
ви меня!», рассказал о роли русских 
в его биографии. Оказывается, про-

пуск в большой балет ему подарил Ру-
дольф Нуреев: тогдашний худрук Па-
рижской оперы заказал «современни-
ку» постановку в главном театре Фран-
ции. Это был «Парк», увидевший свет 
через год после смерти заказчика,— 
спектакль, удививший всех и став-

ший эмблемой современного балета 
Франции. Похоже, сейчас Прельжока-
жу удивлять становится все труднее, 
он явно перешел в категорию мэтров. 
К слову, Сергей Павлович Дягилев от 
мэтров избавлялся решительно — 
как только те переставали удивлять.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Ностальгическая трагедия
Гала Анжелена Прельжокажа на фестивале «Дягилев P.S.»

В соло из балета «Ночи» Сеси-
лия Торрес Морилло чрезвы-
чайно обострила первую часть 
концерта — «Ностальгию» 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА

Выставка «Watch Me Move» — 
идеальный пазл, сложенный  
из развлечения и эксперимента   
ФОТО ЕЛЕНЫ ГОРБАЧЕВОЙ



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Четверг 19 ноября 2015 №213   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Колорадо-Спрингсе (США) состоится 
заседание совета учредителей WADA, 
посвященное разразившемуся  
в российском спорте допинговому скандалу

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Допинг

НХЛ

Евгений Малкин  
полез в карман за голом
Четыре очка российского бомбардира  
помогли «Питсбургу» одолеть «Миннесоту»

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Златан Ибрахимович 
отыграет дополнительное время
Сборная Швеции попала на Евро-2016

Вчера первый в  сезоне по-настояще-
му яркий матч в чемпионате НХЛ про-
вел один из лучших российских хоккеи-
стов лиги Евгений Малкин. Два его гола 
и две результативные передачи помо-
гли «Питсбург Пингвинс» одержать очень 
важную победу — 4:3 — над  «Миннесота 
Уайлд».

В длиннющем регулярном чемпионате 
НХЛ деление матчей на важные и проход-
ные, конечно, довольно условное. Но вче-
рашний для «Питсбурга» именно к абсолют-
но проходным отнести было точно нельзя по 
одной причине. В ноябре клуб, который уве-
ренно записывали в шорт-лист главных фа-
воритов сезона, очутился в кризисе. В преды-
дущие десять дней из четырех пришедших-
ся на этот период матчей он выиграл один. И 
тот у «Монреаль Канадиенс», кое-как — в се-
рии буллитов. А особенно болезненным вы-
глядело наиболее свежее поражение — от 
«Нью-Джерси Девилс». «Питсбург» уступил 
со счетом 0:4, а эксперты, описывая его игру, 
употребляли сравнение «зомбическая». Ко-
манда с ярчайшей по именам атакой оказа-
лась неспособна доставить соперникам хотя 
бы минимальные трудности.

Так вот, как стало известно, после этого 
матча в «Питсбурге» состоялось закрытое для 
посторонних ушей и глаз собрание хоккеи-
стов. На нем они обсуждали, как выбирать-
ся из кризиса. И источники утверждают, что 
эмоциональнее всех выступал на совеща-
нии именно Евгений Малкин.

Его нельзя было назвать главным разоча-
рованием в «Питсбурге» на старте сезона. Это 
звание бесспорно принадлежит фронтмену 
канадского хоккея Сидни Кросби. Его стати-
стика сейчас выглядит даже не скромной — 
удручающей, странной, непонятной. Два го-
ла и семь передач в 18 матчах — показатель, 
достойный не форварда экстра-класса, а ка-
кого-нибудь крепкого защитника.

Малкин все-таки набирал очки гораздо 
чаще. Но и про него говорили, что от такого 
хоккеиста следует ждать большего. На что 

он способен, если как следует разозлится, 
Малкин показал как раз в матче с неплохо 
смотревшейся осенью «Миннесотой». Его 
дела в нем не разошлись со сказанными на 
собрании словами. Малкин вел «Питсбург» 
вперед и принял непосредственное участие 
во всех голевых комбинациях, заработав че-
тыре балла за матч. Эта цифра на самом де-
ле не такая уж редкая для Малкина. В аме-
риканской карьере четыре очка или боль-
ше за игру он набрал в 20-й раз. Но предыду-
щий взрыв случился уже довольно давно — 
в марте 2014 года.

Однако надо отметить, что даже такая 
прибавка к лицевому счету не помогла Ев-
гению Малкину войти в бомбардирскую 
элиту регулярки. От возглавляющего ее 
Патрика Кейна из «Чикаго Блэкхокс» его 
по-прежнему отделяет весьма приличная 
дистанция: у Малкина теперь 16 очков, а у 
Кейна их уже 28.

Более того, Евгений Малкин не стал и 
лидером бомбардирской гонки среди рос-
сийских легионеров НХЛ. В этом смысле 
она вообще пока удивляет. На ведущих ро-
лях в ней отнюдь не суперзвезды: Алек-
сандр Овечкин из «Вашингтон Кэпиталс» 
идет вровень с нападающим «Питсбурга». 
А опережают их сразу три молодых хокке-
иста. Ближе всех к Патрику Кейну распола-
гаются Владимир Тарасенко из «Сент-Луис 
Блюз» и дебютант лиги Артемий Панарин 
из «Чикаго», имеющие по 18 очков. Совсем 
чуть-чуть, на балл, от них отстает раскрыв-
шийся в этом сезоне партнер Овечкина из 
«Вашингтона» Евгений Кузнецов.

Алексей Доспехов

После завершения стыковых матчей 
окончательно сформировался состав 
участников чемпионата Европы, кото-
рый пройдет во Франции следующим 
летом. Последние путевки на первенст-
во, куда еще раньше пробилась россий-
ская команда, достались сборным Ук-
раины и Швеции, одолевшим в стыках 
словенцев и датчан.

Термин lucky loser, использующийся в 
теннисе, вполне можно употребить и по от-
ношению к участникам стыковых матчей. 
Все они попали в них после таких выступле-
ний в отборочной группе, которые уж точно 
к победе не приравняешь — скорее к пора-
жению. Третье место — это ведь, строго го-
воря, так себе результат, серединка в табли-
це. Но расширение состава чемпионата Ев-
ропы с 16 до 24 команд сохранило надежду 
и для тех, кто при прежнем формате расце-
нивал бы цикл как провальный. Они с тре-
тьей позиции отправились в стыки. Для че-
тырех сборных надежда трансформирова-
лась в путевку во Францию.

Первыми ее добыли венгры, справив-
шиеся с норвежцами, за норвежцами — 
ирландцы, одолевшие боснийцев. Во втор-
ник к ним присоединились украинцы со 
шведами.

Первые стыковые матчи в субботу они 
закончили домашними победами. Но — 
победами все-таки немножко разными. 
Сборная Украины обыграла словенцев со 
счетом 2:0, обычно превращающим побе-
дителя в явного фаворита, а сборная Шве-
ции взяла верх над датчанами со счетом 2:1, 
то есть с преимуществом, которое приня-
то называть зыбким, почти эфемерным. Но 
при этом ответная встреча более нервной 
вышла именно у украинцев.

Шведы, которых в стыки сбросила имен-
но российская сборная, сыграли с датчана-
ми вничью — 2:2. Однако надо учесть, что 
все вопросы они сняли за четверть часа до 
окончания матча, поведя 2:0 благодаря свое-
му лидеру Златану Ибрахимовичу, забивше-
му оба гола. Ибрахимович не скрывал, что в 
случае осечки завершит карьеру в сборной. 
Завершение пришлось отложить до лета сле-
дующего года. В концовке встречи датчанам 
удалось отыграться, но было абсолютно оче-
видно, что об успехе по сумме двух встреч 
речь не идет. Ибрахимович задержался в 
шведской сборной, а вот тренер датской ко-
манды Мортен Ольсен свою покинул, сразу 
же после второго стыка объявив об отставке.

Для украинцев, несмотря на добытый 
запас прочности, ответный матч получил-
ся нервным. Они пропустили быстрый гол 
от Боштьяна Цесара, а после него у сборной 
Словении были шансы забить еще один и 
добиться по крайней мере овертайма. Сгу-
било хозяев удаление Мишо Бречко и ошиб-
ка посреди финального штурма. Потеря Ке-
вина Капля вылилась в украинскую контр-
атаку и мяч, забитый Андреем Ярмоленко.

Таким образом, состав участников фран-
цузского чемпионата Европы оказался пол-
ностью сформирован. При новом формате 
он вышел, как и ожидалось, крайне неодно-
родным. Наряду с грандами в нем полным-
полно команд, которые, исходя из их стату-
са, должны быть счастливы уже просто по-
тому, что сыграют на первенстве. Это и ал-
банцы, и валлийцы, и североирландцы, и 
венгры, и исландцы.

Сборная России, которая в нынешнем де-
сятилетии топ-турниров не пропускает, все-
таки, как ни крути, ближе к высшему эше-

лону. На парижской жеребьевке финальной 
части, назначенной на 12 декабря, она будет 
посеяна во второй корзине.

Перед стыковыми матчами Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) вы-
пустил уже привычный пресс-релиз, в кото-
ром уточнил, что при формировании групп 
россияне и украинцы в любом случае будут 
разведены, а их встреча на чемпионате Ев-
ропы возможна лишь в play-off. Однако он 

утратил свою актуальность. Сборная Украи-
ны очутилась в той же корзине, что и сбор-
ная России. А еще в ней — итальянцы, швей-
царцы, австрийцы и хорваты. С этими ко-
мандами россияне на групповой стадии во 
Франции точно не пересекутся.

Из каждой из трех других корзин им доста-
нется по одному сопернику, с которыми надо 
будет бороться за два стоящих на кону в квар-
тете места в 1/8 финала. В первой — исклю-
чительно гранды (см. справку), так что тут од-
нозначно «удобного» варианта под жеребьев-
ку не придумаешь. Зато такие варианты есть 
в остальных корзинах. Например, в третьей 
поместились три десятилетия не добиравши-
еся до топовых соревнований, а сейчас вер-
нувшиеся в них во многом из-за удачного сте-
чения обстоятельств венгры, а в четвертой — 
вообще готовящиеся дебютировать на элит-
ном уровне албанцы с исландцами.

Алексей Доспехов

Отборочный турнир 
чемпионата Европы  
по футболу 2016 года
Ответные стыковые матчи. Словения—Украина 1:1 (Цесар, 
11 — Ярмоленко, 90+7), первый матч 0:2. Дания—Швеция 2:2 
(Поульсен, 82; Вестергор, 90+1 — Ибрахимович, 19, 76), пер-
вый матч 1:2. Сборные Украины и Швеции вышли в финальную 
часть Евро-2016.

Состав корзин для жеребьевки ЧЕ-2016
Корзина 1: Англия, Бельгия, Германия, Испания, Португалия, 
Франция. 
Корзина 2: Австрия, Италия, Россия, Украина, Хорватия, 
Швейцария. 
Корзина 3: Венгрия, Польша, Румыния, Словакия, Чехия, 
Швеция. 
Корзина 4: Албания, Ирландия, Исландия, Северная 
Ирландия, Турция, Уэльс. 
Жеребьевка финального турнира Евро-2016 пройдет 
12 декабря в Париже.

ТЕННИС

Роджер Федерер испортил статистику  
Новаку Джоковичу
и раньше него вышел в полуфинал

Первым полуфиналистом 
продолжающегося в Лон-
доне итогового турнира го-
да стал его шестикратный по-
бедитель Роджер Федерер. 
Это стало ясно после того, как 
Кеи Нисикори победил Тома-
ша Бердыха, а сам швейца-
рец одолел первую ракетку 
мира Новака Джоковича.

Поединки Новака Джоковича 
и Роджера Федерера, давно став-
шие классикой современного 
тенниса, привлекают особое вни-
мание вне зависимости от време-
ни и места. Причем практически 
всегда и везде публика сильнее 
поддерживает живую швейцар-
скую легенду, к чему, впрочем, 
нынешний лидер мирового рей-
тинга давно привык. Во вторник 
на O2 Arena в Лондоне они встре-
тились уже в 43-й раз в общей 
сложности и в 7-й — начиная с ян-
варя. И Джокович, который после 
четырех побед над Федерером в 
этом году догнал его в серии лич-
ных встреч, все-таки не смог вый-
ти в ней вперед, уступив 5:7, 2:6.

В данном случае неожидан-
ной стала даже не сама победа 
Федерера, а та легкость, с кото-
рой он ее одержал. Уже в конце 

первой партии создавалось впе-
чатление, что Джоковича что-то 
жутко нервирует, ну а второй сет 
серб просто провалил. Шутка ска-
зать — в тот вечер он выиграл ак-
тивными ударами всего 12 очков 
при 22 невынужденных ошиб-
ках! (Аналогичные показатели 
Федерера — 19:19.) Таким обра-

зом, прервались сразу три побед-
ные серии Джоковича: из 23 мат-
чей после августовского пораже-
ния все от того же Федерера в фи-
нале супертурнира в Цинцинна-
ти, из 38 матчей в залах и из 15 
матчей на итоговых турнирах.

После игры соперники всту-
пили в заочную полемику. На-
чал ее Джокович, который зая-
вил, что, мол, сам отдал сопер-
нику победу. «Безусловно, он мо-
жет играть лучше. Почему ему 
это не удалось? Надеюсь, без мо-
их собственных усилий тут тоже 
не обошлось»,— в свою очередь, 
парировал Федерер.

Поскольку в первой встрече 
вторника японец Кеи Нисикори 
превзошел чеха Томаша Бердыха 
— 7:5, 3:6, 6:3, 34-летний Федерер 
стал первым полуфиналистом 
ATP World Tour Finals. В четверг 
он играет с Нисикори, а Джоко-
вич — с Бердыхом, и, чтобы на-
верняка выйти в полуфинал, 
сербу требуется обыграть чеха. 
В иной вариант, кстати, верится 
с большим трудом, поскольку в 
их 22 поединках Джокович по-
терпел лишь два поражения, а 
на O2 Arena в прошлые годы уже 
обыгрывал его четырежды.

В другой группе центральный 
матч — между Энди Марреем и 
Рафаэлем Надалем — состоялся 
вчера. В случае победы Маррей 
гарантировал себе второе место 
в рейтинге по итогам года, одна-
ко Надаль не предоставил ему та-
кого удовольствия. Испанец про-
вел поединок очень собранно и 
выиграл за 93 минуты — 6:4, 6:1. 
Две уверенные победы (а снача-
ла, напомним, Надаль не менее 
эффектно переиграл Станисласа 
Вавринку) лишний раз доказы-
вают, что кризис в его игре, впол-
не возможно, миновал.

Энди Маррей же не только вы-
глядел излишне скованным, но 
и удивил неожиданным поступ-
ком, когда в начале игры внезап-
но прямо на корте… достал нож-
ницы и укоротил собственную 
челку. Возможно, на его состоя-
нии сказывается повышенное 
психологическое давление. Ведь 
уже на следующей неделе Мар-
рею предстоит отправиться в 
Гент на весьма неожиданный по 
составу участников финал Куб-
ка Дэвиса Бельгия—Великобри-
тания, который при любом исхо-
де обещает стать историческим.

Евгений Федяков

Турнир АТР World Tour 
Finals в Лондоне
Групповой этап. Второй тур. Группа 
Стэна Смита. Кеи Нисикори (Япония, 8)—
Томаш Бердых (Чехия, 6) 7:5, 3:6, 6:3. Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Новак Джокович 
(Сербия, 1) 7:5, 6:2.
Турнирная таблица

И В П С О
1. Федерер 2 2 0 4:0 4
2. Джокович 2 1 1 2:2 2
3. Нисикори 2 1 1 2:3 2
4. Бердых 2 0 2 1:4 0
Федерер вышел в 1/2 финала.
Группа Илие Нэстасе. Рафаэль Надаль 
(Испания, 5)—Энди Маррей (Великобритания, 
2) 6:4, 6:1.
1. Надаль 2 2 0 4:0 4
2. Маррей 2 1 1 2:2 2
3. Ферер 1 0 1 0:2 0
4. Вавринка 1 0 1 0:2 0
Матч Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—
Давид Феррер (Испания, 7) завершился после 
подписания номера в печать.

Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Сан-Хосе» 4:5. «Буффало»—«Даллас» 1:3 
(Ничушкин («Даллас»), 1+0). «Колумбус»—«Сент-Луис» 
3:1 (Бобровский («Колумбус») отразил 19 бросков из 20). 
«Филадельфия»—«Лос-Анджелес» 2:3 (буллиты). «Питсбург»—
«Миннесота» 4:3 (Малкин («Питсбург»), 2+2). «Торонто»—
«Колорадо» 5:1. «Нэшвилл»—«Анахайм» 3:2 (Худобин 
(«Анахайм») отразил 11 бросков из 11). «Калгари»—«Нью- 
Джерси» 3:2.

Форвард «Питсбурга» Евгений Малкин (№71) в матче против «Миннесоты» забросил две шайбы 
и отдал две голевые передачи. Четыре очка в одной игре он набрал 20-й раз за карьеру  
и впервые с марта 2014 года   ФОТО REUTERS

Товарищеские матчи
Турция—Греция 0:0. Люксембург—Португалия 0:2 (Андре, 
31; Нани, 88). Словакия—Исландия 3:1 (Мак, 58, 61; Дюриш, 
84 — Финнбогасон, 8). Австрия—Швейцария 1:2 (Алаба, 13 — 
Сеферович, 9, 38). Польша—Чехия 3:1 (Милик, 3; Йодловец, 12; 
Гросицкий, 70 — Крейчи, 41). Италия—Румыния 2:2 (Маркизио, 
55 (пен.); Габбьядини, 66 — Станку, 8; Андоне, 88). Англия—
Франция 2:0 (Алли, 39; Руни, 48).

Два гола Златана Ибрахимовича 
 (слева) в ворота датчан вывели сбор-
ную Швеции в финальную часть чемпи-
оната Европы 2016 года   ФОТО AP

Отборочный турнир 
на чемпионат мира 2018 года
Южноамериканская зона
Четвертый тур. Колумбия—Аргентина 0:1 (Билья, 19). 
Венесуэла—Эквадор 1:3 (Х. Мартинес, 84 — Ф. Мартинес, 14; 
Монтеро, 22; Кайседо, 60). Парагвай—Боливия 2:1 (Лескано, 
61; Барриос, 65 — Дук, 59). Уругвай—Чили 3:0 (Годин, 23; 
Перейра, 61; Касерес, 65). Бразилия—Перу 3:0 (Коста, 22; 
Аугусту, 77; Филипе Луис, 76).

Положение команд
 И В Н П М О
1. Эквадор 4 4 0 0 9:2 12

2. Уругвай 4 3 0 1 9:2 9

3. Бразилия 4 2 1 1 7:4 7

4. Парагвай 4 2 1 1 3:2 7

5. Чили 4 2 1 1 7:7 7

 И В Н П М О
6. Аргентина 4 1 2 1 2:3 5

7. Колумбия 4 1 1 2 3:5 4

8. Боливия 4 1 0 3 5:8 3

9. Перу 4 1 0 3 4:9 3

10. Венесуэла 4 0 0 4 4:11 0
FIFA отклонила апелляции 
Мишеля Платини  
и Зеппа Блаттера
Президент Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишель Платини через 
своих адвокатов подтвердил, что обжалует 
в Спортивном арбитражном суде (CAS) ре-
шение Международной федерации футбо-
ла (FIFA) о своем временном отстранении от 
футбольной деятельности. Вчера апелляци-
онный комитет FIFA отклонил жалобы Ми-
шеля Платини и президента FIFA Зеппа Блат-
тера на решения об их временном отстране-
нии от футбольной деятельности.

«Это решение не является сюрпризом. 
FIFA преднамеренно затягивает дело Плати-
ни, чтобы задержать его президентскую кам-
панию на выборы главы FIFA. Однако это ре-
шение играет большую роль. Оно наконец-
то позволяет Платини обратиться в CAS — 

независимый серьезный суд, который не на-
ходится под давлением FIFA»,— говорится в 
заявлении юристов Мишеля Платини, кото-
рое приводит агентство AFP.

Швейцарское федеральное бюро юстиции 
(FOJ) 25 сентября открыло дело в отношении 
Зеппа Блаттера, который подозревается в том, 
что незаконно перевел 2 млн швейцарских 
франков Мишелю Платини в 2011 году. День-
ги якобы были переведены за выполнение ра-
бот в период с января 1999 по июнь 2002 го-
да. В начале октября комитет FIFA по этике 
отстранил Зеппа Блаттера, генсека организа-
ции Жерома Вальке (ранее освобожденного от 
должности) и Мишеля Платини на 90 дней от 
любой деятельности, связанной с футболом.

Во вторник СМИ сообщили, что FIFA до 
конца года может объявить о длительных 
дисквалификациях Мишеля Платини и Зеп-
па Блаттера. «Р-Спорт»

РЕГЛАМЕНТ

Российской легкой атлетикой 
займется специальная комиссия
Президент Федерации современного пяти-
борья России Вячеслав Аминов, председа-
тель юридической комиссии Олимпийско-
го комитета России (ОКР) и президент Наци-
ональной федерации бадминтона России 
Сергей Шахрай, первый вице-президент Фе-
дерации синхронного плавания России Оль-
га Брусникина войдут в состав комитета по 
управлению легкой атлетикой в стране, зая-
вил президент ОКР Александр Жуков. В сре-
ду ОКР создал временный координацион-
ный комитет по взаимодействию со Всемир-
ным антидопинговым агентством (WADA) и 
Международной ассоциацией легкоатлети-
ческих федераций (IAAF) по вопросам при-
ведения деятельности Всероссийской феде-
рации легкой атлетики (ВФЛА) в соответст-
вие со всемирным антидопинговым кодек-
сом и антидопинговыми правилами IAAF, 
по восстановлению членства ВФЛА в IAAF и 
проведению внеочередной отчетно-выбор-

ной конференции ВФЛА 16 января 2016 года. 
«Члены ВФЛА были согласны с созданием ко-
митета. Мы рекомендовали кандидатуру Ген-
надия Алешина, чтобы возглавить его. Пре-
жде всего потому, что он является руководи-
телем фонда ЮНЕСКО, который как раз зани-
мается борьбой с допингом. Эта организация 
в свое время стала учредителем Всемирного 
антидопингового агентства, соответственно, 
это человек, которого знают во всем мире как 
непримиримого борца с допингом»,— сказал 
господин Жуков журналистам.

В Женеве 9 ноября состоялась пресс-кон-
ференция WADA, на которой независимая 
комиссия организации обвинила Россию в 
многочисленных нарушениях антидопин-
говых правил и рекомендовала IAAF отстра-
нить российских легкоатлетов от участия в 
соревнованиях под ее эгидой, в том числе в 
Олимпиаде-2016. Совет IAAF приостановил 
членство ВФЛА, что означает отстранение 
российских спортсменов от международных 
турниров. «Р-Спорт»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА
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